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ل21

لفہرست کارروائیل

لبرائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجابل

 2024اپری ل۔ل23،لمنگلل

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجمہ اور  نعت رسول مقبوللل

 سوالاتل

ل  ل) محکمہ جات وزیر صنعت ، تجارت و سرمایہ کاری،کھیل اور ٹرانسپورٹ)ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

لزیرو آور نوٹل

GOVERNMENT BUSINESS 

A Minister to move that requirements of Rule 27 and all other 

relevant provisions of the Rules of Procedure of the 

Provincial Assembly of the Punjab 1997 may be dispensed 

with under rule 234 of the said Rules for taking up 

Government Business. 

(a) LAYING OF REPORTS 

A MINISTER to lay the following Reports: 

1.  Audit Report on the Accounts of Public Sector Enterprises, 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2021-22. 

2.  Audit report on the accounts of Provincial Zakat Fund and District 

Zakat Committees Punjab, for the Audit Year 2020-21. 
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3.  Audit report on the Accounts of Climate Change, Environment and 

Disaster Management Organizations (Punjab), for the Audit Year 2020-21. 

4. Audit report on the Accounts of Climate Change, Environment and 

Disaster Management Organizations, Government of Punjab, for 

the Audit Year 2021-22. 

5. Appropriation Accounts, Government of the Punjab for the 

Audit Year 2018-19. 

6. Performance Audit Report of Khadim-E-Punjab Imdadi Package, 

for the Audit Year 2018-19. 

7. Audit report on the Accounts of Waste Management Companies 

Gujranwala, Lahore, Rawalpindi & Sialkot and Cattle Market 

Management Companies Lahore, Gujranwala, Rawalpindi & Sargodha 

for the Audit Year 2019-20. 

8. Performance Audit Report on Integrated Reproductive Maternal 

Newborn & Child Health Program, District Lahore, Kasur, Okara, 

Sheikhupura, Nankana Sahib, Gujranwala, Gujrat, Hafizabad, 

Mandi Bahauddin, Narowal & Sialkot for the Audit Year 2019-20. 

9. Performance Audit Report on Service Delivery of Cattle Market 

Management Company Rawalpindi Division, for the Audit Year 2020-21. 

10. Performance Audit Report on Punjab Emergency Services (Rescue 

1122), for the Audit Year 2018-19. 

  ل

(b) GENERAL DISCUSSION 

PRE-BUDGET DISCUSSION 
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ل23                          ل                                                                                                          ل

لصوبائی اسمبلی پنجابل                             ل                                                                                                                             ل

 اٹھارہوی  اسمبلی کا آٹھواں اجلاس ل

 2024اپری ل۔ل23،ل لمنگل

 ھ(ل1445شوال ل۔ل14،ل للثلاثل)یوم ال

 لزیر صدارتل ل منٹ پرل58بج کر ل ل4 شام لمیلاسمبلی  چیمبرز لاہورل لصوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسلل

 منعقد ہوا۔لجناب سپیکرملک محمد احمد خان ل

ل

لپیش کیا۔لقاری عبدالغفار شاکرنے لتلاوت قرآن پاک و ترجمہل

 الرجیل

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ل
س
ِ

   الرحیم  اللہ الرحمٰلب
                                                ل                                                                            

ل

م ِّلُّ  المُّْز َ ایَ ُّهَا  ٰۤ قلَِّیْلاً  (1)ی  ل اَ  اِّ ال یَْلَ  قلَِّیْلاً  (2)قُّمِّ  مِّنْهُّ  نقُّْصْ  ا اوَِّ  دْ   (3)ن ِّصْفَه ٰۤ  زِّ اوَْ 
ترَْتِّیْلاًٿ      علَیَْهِّ   نَ  رْا  القُّْ رَت ِّلِّ  یْلاً  (4)وَ  ثقَِّ قوَْلاً  علَیَْكَ  سَنُّلقِّْیْ  ن اَ  ئَةَ   (5)اِّ ناَشِّ اِّن َ 

قِّیْلاً  اقَوَْمُّ  و َ  وَطْاً  اشََد ُّ  هِّیَ  یْلاً  (6) ال یَْلِّ  طَوِّ سَبْحًا  هَارِّ  الن َ ِّی  ف لكََ  اذْكُّرِّ   (7) اِّن َ  وَ 
ذْهُّ   (8) اسْمَ رَب ِّكَ وَ تبَتَ َلْ اِّلیَْهِّ تبَْتِّیْلاً  ت خَِّ ل اَ هُّوَ فاَ ٰۤ اِّل هَ اِّ رَب ُّ المَْشْرِّقِّ وَ المَْغْرِّبِّ لاَ

یْلاً   (9)وَكِّ
ل                                                                    ل                                                                                                                             ل      ل                                                                                                                             ل                                                                                                                             ل      ل                                                                                                                             ل                                                                                                                             ل                                                                          ل

ل(ل9 ل تل1آیات نمبل ل)ل ل ل ملالمز  لسورة ل

( 3(یعنی نصف رات یا اس سے کچھ کم قیام کرو)2(  رات کو قیام کیا کرو مگر تھوڑی سی رات)ل1اے کملی می لپٹنے والے)ل

(کچھ 5(ہم عنقریب تم پر ایک بھاری فرمان نازل کری گے)4یا کچھ زیادہ  اور قرآن کو اچھی طرح ٹھہر ٹھہر کر پڑھا کرو)

اُس وقت ذکر بھی خُوب درست ہوت ہے)ل اور  کا اُٹھنا نفس کو سخت پامال کرت ہے  (دن کے وقت تو 6شک نہیں کہ رات 

)ل ل ہوتے ہیں 

 

غ
ُ

 

ش

اور بہت سے  اسی کی 7تمھیں  ہو کر  اور ہر طرف سے بے تعلق  ذکر کرو  کا  نام  اپنے پروردگار کے  (تو 

 (9(وہی مشرق اور مغرب کا مالک ہے اس کے سوا کوئی معبود نہیں تو اسی کو اپنا کارساز بناؤ)ل8طرف متوجہ ہو جاؤ)

ماَ علینا الاالبلاغل               ل           ل
َ
لoو
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لعابد رؤف قادری  نے پیش کی۔لجناب ل لصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولل

ل

 صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول

ل

ہے ل رہا  آ  بُلاوا  سے  لمدینے 

ہےل رہا  جا  پہلے  سے  مجھ  دسل  لمیرا 

کی ل کسی  چلتی  نہیں  مرضی  لیہاں 

ہےل رہا  وا  ُ
ِ
ب ہی  والا  لمدینے 

جا ل لے  ساتھ  اپنے  تو  بھی  دل  لمیرا 

ہےل رہا  جا  مدینے  کیوں  لاکیلا 

ہےل رہی  چل  کی  سیدہ  چکی  لیہ  

ہےل رہا  کھا  لنگر  جتنا  لزمانہ 

ہیںل بانٹتے  صدقہ  وہ  کا  لنواسوں 

ہےل رہا  کھا  صدقہ  کا  ان  لزمانہ 

ل
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لاب وقفہ سوالات شروع ہوت ہے۔لOبسم اللہ الرحمٰ الرحیمل :جناب سپیکرل

ل۔لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈرل:)جناب احمد خان(لقائد حزب اختلافل

ر !ل.This will be a very odd practiceجناب سپیکر:
چ 
ھِ
ب

خان  احمد  کے  لrules لجناب 

کو ل سوالات  پہلے  سے  سب  ہے۔مجھے  ہوت  سوالات  وقفہ  پہلے  سے  سب  کرنا take upمطابق 

لکام یہ ہے کہ وقفہ سوالات شروع کروں۔لforemost and primaryکے مطابق میرالrulesہے۔ل

لجناب سپیکر!میری ایک منٹ بات تو سُن لیں۔ل:)جناب احمد خان(لقائد حزب اختلافل

سوالات کے لجناب سپیکر: وقفہ  ر !اگر 
چ 
ھِ
ب

خان  احمد  وہ  لسےrulesجناب  تو  بات ہے  کوئی  متعلق 

لآپ کر سکتے ہیں۔جی،فرمائیں!ل

جناب سپیکر!ہمیں آج کا ایجنڈا ملا ہے اور  اس کے مطابق ل:)جناب احمد خان(لقائد حزب اختلافل

سیٹوں پر دیکھا ہے کہ ل لکرنی ہے۔یہ ابھی ہم نے اپنلPre-Budget Discussionہمیں آج ل

کرنی ہے اور ہم سے حکومت نے تجاویز مانگی ہیں۔کیا Pre-Budget Discussionہم  نے آجل

یہ بہتر نہ ہوت کہ ہمیں یہ اطلاع پہلے مل جاتی تکہ ہمارے معزز ممبران اس کی تیاری کر کے ایوان ل

لمی آتے؟

ر !یہ لجناب سپیکر:
چ 
ھِ
ب

کر لraiseپر لtimeکے ل General Discussionآپ لpointجناب احمد خان 

وقفہ سوالات سے پہلے ل کو علم ہے کہ  آپ   under any circumstanceلیجئے گا۔بطور سینئر ممبر 

nothing else could be taken. 

خان(لقائد حزب اختلافل احمد  کر ل:)جناب  بات  اپن  وقت  اسی  جناب سپیکر!جی،بہتر ہے ۔می 

للوں گا۔ل

ل

ل

ل

ل
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لسوالاتل

ل)محکمہ جات صنعت ،تجارت و سرمایہ کاری، کھیل اور ٹرانسپو رٹ (ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

، ل  لجات لاب وقفہ سوالات شروع ہوت ہے۔آج کے ایجنڈے پر محکمہجناب سپیکر: کھیل،صنعت 

ان کے جوابات تجارت ل اور  سوالات  پوچھے جائیں گے  اور ٹرانسپورٹ سے متعلق  کاری   و سرمایہ 

رولز آف پروسیجر صوبائی ل اراکین اسمبلی کی اطلاع کے لئے عرض ہے کہ   جائیں گے۔ معزز 

ے

دی 

می ہونے والی حالیہ ترمیم کے تحت  کل کے ایجنڈے سے رہ لRule-51کے ل1997اسمبلی پنجاب  ل

وہ   گئے ہیں تکہ 

ے

رکھ دی  پر  ایوان کی میز  زدہ سوالات  والے سوالات آج بطور غیر نشان  جانے 

اسمبلی ریکارڈ کا حصہ بن جائیں۔ یہ بھی بتات چلوں کہ یہ ترمیم قومی اسمبلی می رائج طریق کار اور ان 

کی  مطابقت می کی گئی ہے۔آج پہلا سوال جناب لRule-75کے لRules of Procedureکے ل

لامجد علی جاوید کا ہے۔ل

لاور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔لہے  18جناب سپیکر!سوال نمبل:جاویدل لجناب امجد علیل

لجی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔لجناب سپیکر:

ل

لصوبہ می ای لائبریریز منصوبہ پر اخراجات نیز ٹوبہ ٹیک سنگھ می قائل

لای لائبریری کی موجودہ صورتحال سے متعلقہ تفصیلاتل

  ل-کیا وزیر کھیل ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : جناب امجد علی جاوید :18*ل 

منصوبہ e-Librariesگزشتہ دور حکومت می صوبہ پنجاب می ل للکیا یہ درست ہے کہ ل)الف(ل

لشروع کیا گیا تھا پنجاب می قائ ہونے والی ای لائبریریز پر کل کتنی لاگت آئی تھی؟ل

کالل)ب( ل بالا  ای للاگر جز  والی  تو بتایا جائے کہ ٹوبہ ٹیک سنگھ می قائ ہونے  جواب درست ہے 

لائبریری پر کل کتنی لاگت آئی تھی۔ کیا یہ لائبریری کام کر رہی ہے اس می کتنا عملہ 

ل؟فراہم کی جائیںل لسکیل اور تنخواہ سمیت تفصیلات،تعینات ہے ان کے نام عہدہ 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

31 

 ل ل)ج(ل

 

ٹ

 

 من
پ

ے

ئ
مذکورہ بالا لائبریری کے قیام کے وقت جو کتب، کمپیوٹرز، لیپ ٹاپ اور دیگر ایکو

کی  اس  تو  ہے  موجود  اگر  ہے  موجود  لائبریری می  سامان  وہ مکمل  کیا  تھا  گیا  کیا  فراہم 

ل؟لتفصیلات سے آگاہ فرمایا جائے،کنڈیشن کیا ہے کیا وہ مکمل طور پر ورکنگ می ہے 

ل؟لائبریری کے قیام کے وقت جو عملہ بھرتی کیا گیا تھا ان کا سٹیٹس کیا ہےل)د( ل

ارادہ رکھتا ہے اگر رکھتا ہے تو اب لکیا محکمہ اس قومی اہمیت کے منصوبے کو فعال کرنے کالل)ہ( 

ل؟لآگاہ کرےلکئے گے اقدامات سےلتک اس سلسلے می

ل ل:(لجناب فیصل ایوبلوزیر کھیل)ل

ملین روپے سے صوبہ پنجاب می 912.000می ل2014-15گزشتہ دور حکومت می ل)الف (ل

e-Libraries کا منصوبہ شروع کیا گیا تھا۔ اس منصوبے می ای لائبریری ٹوبہ ٹیک سنگھ

  لکا قیام بھی شامل تھا۔ل

ملین روپے  لاگت آئی تھی۔ یہ لائبریری مکمل ل50.193ای لائبریری ٹوبہ ٹیک سنگھ پر ل)ب(  ل

لطور پر فعال حالت می ہے۔ اس لائبریری می تعینات عملہ کی تفصیل درج ذی ہے:ل

لتنخواہ للسکیلللعہدہللنامل ل

لروپےل76361ل17للائبریریل/DSOلمحمد جمیل

لروپے27555ل01لنائب قاصدللمس رباب طاہرل

لروپے32000لڈیلی ویجللچوکیدارللمحمد ندیل

لروپے32000لڈیلی ویجللچوکیدارللمحمد قاسم

  لعامر مسیح
 

ے

لروپے32000لڈیلی ویجللسوئ

اور لل)ج(  ل  ، ای لائبریری ٹوبہ ٹیک سنگھ می محکمہ کی طرف سے فراہم کردہ کتب ، لیپ ٹاپ 

 دیگر سامان موجود ہے اور لائبریری مکمل طور پر ورکنگ کنڈیشن می ہے۔ل

جو عملہ آغاز می پنجاب انفارمیشن ٹیکنالوجی بورڈ کی طرف سے بھرتی  للئے للائبریر ی کے لل)د(  ل

پراجیکٹ بیس پر ایگریمنٹ کے تحت ل للئے لکیا گیا تھا وہ ایک خاص مقرر کردہ دورانیہ کے ل

 بھرتی کیا گیا تھا۔ ایگریمنٹ کی مدت ختم ہونے کے بعد اس عملہ کو فارغ کر دیا گیا۔ ل
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پراجیکٹ کی مدت ختم ہونے کے بعد اس کے انتظامات سپورٹ ڈیپارٹمنٹ پنجاب نے ل

 سنبھال لئے۔ ڈائریکٹر جنرل سپورٹ پنجاب کے حکم پر درج بالا افراد کو تعینات کیا گیا۔ 

ای لائبریری ٹوبہ ٹیک سنگھ اپن تعمیر سے لے کر اب تک فعال حالت می ہے۔ دیگر لل)ہ(  

لترقیاتی اقدامات محکمہ سپورٹ پنجاب کے سالانہ ترقیاتی پروگرام می شامل ہے۔ ل

ل؟ہےل جی،کوئی ضمنی سواللجناب سپیکر:

کیا یہ درست ہے کہ گزشتہ  لجناب سپیکر!جز)الف(می پوچھا گیا ہے کہ ":جاویدل لجناب امجد علیل

منصوبہ شروع کیا گیا تھا پنجاب می قائ ہونے لe-Librariesدور حکومت می صوبہ پنجاب می ل

آئی تھی؟" لاگت  کل کتنی  پر  لائبریریز  ای  " ل والی  کہ  ہے  گیا  پوچھا  جز)ب( می  بالا لاور  جز  اگر 

ای لائبریری پر کل کتنی للکال والی  تو بتایا جائے کہ ٹوبہ ٹیک سنگھ می قائ ہونے  جواب درست ہے 

نام عہدہ ان کے  اس می کتنا عملہ تعینات ہے  کام کر رہی ہے  یہ لائبریری  کیا   ،لاگت آئی تھی۔ 

ل؟لفراہم کی جائیں" لسکیل اور تنخواہ سمیت تفصیلات

"لجزلجناب سپیکر!لل کہ  رہا ہے  جا  کہا  پر ل)ب(کے جواب می  ٹوبہ ٹیک سنگھ  ای لائبریری 

ملین روپے  لاگت آئی تھی۔ یہ لائبریری مکمل طور پر فعال حالت می ہے۔ اس لائبریری 50.193

جمی ل محمد  پہلے  سے  سب  می  تفصیل  اس  اب  ہے"۔  ذی  درج  تفصیل  کی  عملہ  تعینات  می 

DSOلائبریری  کا نام لکھا گیا ہے تو کیا یہ جمی صاحب لائبریری ہیں یا ل/لDSOہیں ؟ یہ لائبریری  ل

لائبریری کی ہے، کیا یہ  qualificationملین روپے کی لاگت سے تعمیر ہوئی ہے۔کیا اس کی ل50

لہیں؟اس بارے می منسٹر صاحب وضاحت فرما دی۔لcustodianبطور لائبریری تعینات ہیں یا ل

لجی، وزیر کھیل!ل :جناب سپیکرل

 الرجی:(لجناب فیصل ایوبلوزیر کھیل)ل

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا م   Oبسم اللہ الرحمٰ الرحیم لOاعوذباللہ من 

ھ
لل

ا

م بارک علیل لOآلس ابراہیم انک حمیدمجید لمحمد کما صلیت علی ابراہیم و علیل آل لمحمد و علیل صلی علیل

ھ
لل

محمد  لا

 Oآلس ابراہیم انک حمید مجید لابراہیم و علی آلس محمدکما بارکت علی علی ول

ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

33 

کے بارے می سوال کیا ہے سب سے پہلی  e-Librariesجناب سپیکر! فاضل ممبر نے ل

 initiateمیاں محمد شہباز شریف کے دورس حکومت می  projectکال e-Librariesبات تو یہ ہے کہ 

 لبنائی گئی تھیں جن می سے ٹوبہ ٹیک سنگھل لe-Libraries 16ہوا تھا اور پنجاب کے مختلف اضلاع می 

بنی تھی۔ یہاں پر یہ بتانا میرا فرض بنتا ہے کہ  لe-Libraryملین روپے کی لاگت سے ل ل912می تقریباً ل

ایسے بہت  سارے طلباء جو ایسے دیہات اور قصبوں سے تعلق رکھتے تھے جن کے پاس ایسی سہولیات ل

 state of theکر سکیں یا ہماری لpurchaseکو online journalsموجود نہیں ہوتیں کہ وہ ہمارے 

art documentsکو ل لattainکر سکیں اُن طلباء کے لئے میاں محمد شہباز شریف نے اس ل لprojectکو  ل

initiateکیا اور اس سہولت سے  ہزاروں طلباء مستفید ہوئے۔ ٹوبہ ٹیک سنگھ کی اس ل لe-Libraryپر  ل

کروڑ روپے لاگت آئی تھی اور اس وقت یہ لائبریری بالکل فعال ہے۔ ہم نے اس سوال کے جواب  ل5

تو ل ل5می جن ل کیا  ذکر  کا  بڑا ل لe-Libraryممبران  اس محکمے می  لprojectایک  ہوت ہے لیکن ہمارے 

shortage of staffکا ل  لissueرہا ہے تو ل لDSOکو لائبریری کا  بھیل لchargeدے دیا جات ہے۔ می   ل

کو  لe-Librariesصرف ان ل لکر رہا ہوں، می نال لvisitکو خود ل لe-Libraryاضلاع می جا کر ایک ایک ل

visitسالوں می ہمیں جن مشکلات کا سامنا کرنا پڑا ہے می اُنہیں بھی دیکھ رہا ل ل5کرت ہوں بلکہ پچھلے ل ل

اس ل لیکن ل لinitiateنے ل لbasically PITBکو ل لprojectہوں۔   this project isکیاتھا 

sponsored by Punjab Sports Board تھا۔یہproject  بالکل فعال ہے اور اسproject 

کہ ل بتات چلوں  یہ بھی  پر  رہا ہوں۔ می یہاں  دیکھ  خود  کو می  ایک چیز  ایک  اس ل ل2019کی  بعد  کے 

projectکو ل لPITBنہیں دیکھ رہا تو اب ل لPunjab Sports Boardاس ل لprojectکو دیکھ رہا ہے۔ ل ل

محترمہ مری نواز شریف کے دل کے  بہت  لprojectکو صرف دیکھ نہیں رہے بلکہ یہ ل لprojectہم اس ل

اس e-Librariesاضلاع می ل  ل20قریب ہے تو ہم پنجاب کے مزید ل کا آغاز کرنے جا رہے ہیں تکہ 

لسہولت سے کوئی ضلع رہ نہ جائے۔)نعرہ ہائے تحسین(ل

ور دراز علاقوں کے طلباء کو لاہو رشہر جیسی یہ سہولت لل
ُ
جناب سپیکر! آپ یقین جانیں کہ د

اور مزید ل کا  ل20اُن کے اپنے اضلاع می میسرہوئی  اضلاع کو جب یہ سہولت مل جائے گی تو پنجاب 

لکوئی بھی ضلع ایسا نہیں رہے گا جس می یہ سہولت موجود نہ ہو۔ل
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لشکریہ۔ جناب امجد علی!ل :جناب سپیکرل

ہوئے ہیں۔ کسی ل لکئے للوگ  عارضی طور پر بھرتی  ل5جناب سپیکر!  یہاں پر یہ ل:جاویدل جناب امجد علیل

کے ل لlibraryبھی ل چلانے  جب لچاہئل لyardstickایک ل للئے لکو  اور  ہے  ہوتی   PITBاس ل ل

projectاُس وقت کتنے ملازمین اس لائبریری کو چلا رہے تھے اور کیا آج یہ ملازمین ل کو دیکھ رہا تھا 

yardstickکال ل ہے ل ل-/minimum wage Rs.32,000کے مطابق ہیں؟ پنجاب حکومت 

کو ل اس  ہے  خاتون  قاصد  نائب  جو  می  اس  عملہ ل ل27لیکن  یہ  کیا  تو  ہیں  رہے  مل  روپے  ہزار 

yardstickکے مطابق ہے اور کیا اتنے عملے سے لائبریری فعال رہ سکتی ہے؟ وزیر موصوف نے ل

کہا کہ یہ لائبریری فعال ہے تو اگر یہ لائبریری فعال ہے تو پچھلے سال کتنے لوگوں نے اس لائبریری ل

لہوئی ہیں؟ل conferencesکیا اور اسن سالوں می اس لائبریری می کتنی  visitکو 

لجی، وزیر کھیل!ل :جناب سپیکرل

 لspecificallyجناب سپیکر!  سب سے پہلی بات تو یہ ہے کہ ل:(لجناب فیصل ایوبلوزیر کھیل)ل

 That data would be provided ل۔کیال لvisitذکر کرنا کہ پچھلے سال کتنے طلباء نے وہاں پر ل

to the honorable member.اور اس می کوئی حرج بھی نہیں ہے۔ معزز ممبر کو یہ ل لdata 

لمیرے محکمہ سے  بھی مل جائے گا۔ ل

کر رہے ہیں آپ اس ل لrespondجناب امجد علی! وزیر موصوف ضمنی سوالات پر جو ل:جناب سپیکر

لسے مطمئن ہیں؟

علیل امجد  سپیکر! ل ل:جاویدل لجناب  جیجناب  ہے  چیز ل،ٹھیک  ایک  کے  کر  بات  سی  چھوٹی  ایک  می 

record لپر لانا چاہتا ہوں۔ل

لہو گیا ہے؟ل لaddressجناب امجد علی!  آپ کا ضمنی سوال :جناب سپیکرل

لنہیں ہوا۔ل addressجناب سپیکر!  میرا ضمنی سوال تو  :جاویدل لجناب امجد علیل

 للئےل لکے لLibrarian لDistrict Sports Officerآپ یہ پوچھ رہے ہیں کہ ل:جناب سپیکر

qualifiedلہے؟ ل ل
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لجی، بالکل۔ل :جاویدل لجناب امجد علیل

 District Sports Officerوزیر موصوف صاحب! معزز ممبر کا سوال ہے کہ ل ل:جناب سپیکرل

either he is qualified to be a Librarian in an e-Library? ل

 I جو پوچھ رہے ہیںل لspecificallyمعزز ممبر ل جناب سپیکر! ل ل:(لجناب فیصل ایوبلوزیر کھیل)ل

will get back to the House.ہم نے پچھلے ڈیڑھ ماہ کے اندر اس چیز کوon a larger 

scale لدیکھا ہے۔ل

کے ہوئے ہیں کیونکہ ہمارے پاس ل :جناب سپیکرل
ُ
 soہے ل ample timeمعزز محرک ایک جُز پر ر

I will be very lenient.آپ پوچھتے رہیں لیکن اس کا کوئی خاص ضابطہ طے کر لیں کہ ایک ل ل

میرل لپرسوال ل ہیں؟  ہو سکتے  سوال  کو ل لےکتنے ضمنی  اس  پر fixخیال می  سوال  ایک  کہ  کر لیں  نہ 

three or four supplementary questions ل؟لہونے چاہئیل

لہیں۔ل لthree supplementary questionsمی محرک کے ل لRulesجناب سپیکر!  ل:جاویدل لجناب امجد علیل

MR AFTAB AHMAD KHAN: If a supplementary question is relevant 

then it could be even ten questions.  

MR SPEAKER: It is also a new informationل  

 بھی پڑھ دیتاہوں۔ل  ruleہیں می  supplementary three questionsکہ 

Rule 56: “When a starred question has been answered, any 

member may ask not more than three supplementary questions 

for the elucidation of the answer, but the Speaker shall disallow a 

supplementary question which, in his opinion, either infringes 

any provision of these rules relating to the subject matter and 

admissibility of questions or is otherwise an abuse of the right of 

asking questions.” This is very absurd.   
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اللہ خانل الٰہی سپیکر تھے تب می حزب ل:جناب سمیع  پرویز  پر چودھری  جناب سپیکر!  جب یہاں 

اُس ل لAdvisory Committeeاختلاف کی طرف سے ل تھا   Advisory Committeeکا ممبر 

می یہ طے ہوا تھا جو ابھی آپ نے پڑھ کر بھی سنایا ہے اور اُس پر عمل بھی  ہوت تھا کہ تین سوالات کے 

بعد کسی ممبر کو کوئی ضمنی سوال کرنے کی اجازت نہیں دی جاتی تھی چاہے وہ معزز ممبر محرک ہی کیوں 

نہ ہو۔ می نے اُس وقت بھی اس چیز سے اختلاف کیا تھا کہ معزز ممبران کو ضمنی سوالات کرنے پر اس 

لنہ کیا جائے۔ل لboundطرح سے ل

MR SPEAKER: I have a very serious objection to this rule. 

جناب سپیکر!  میرا سوال یہ ہے کہ جب ہم کوئی سوال جمع کروا دیتے ہیں :جناب آفتاب احمد خانل

It takes two weeks for its admissibility.اور سال سال تک سوال کا جواب نہیں ل ل

پر لے آئیں کیونکہ آپ نے دیکھا ہے ل لpatternکے ل لNational Assemblyآت تو آپ اس کو ل

  amendment the Punjab Government orکہ ل

th

the devolution 18 after

all the provincial governments are more effective and more 

powerful after getting the autonomy.ہوں ل تول ل کرت  درخواست  سے  آپ  می 

This House has also consensus on thisل ل  ہم  لQuestion Hourکہ  کو ل 

National Assembly کے لpatternلپر کیا کری۔ل

یہ ل لstraightwayمی آپ سے ل ل.I am hereby suspending the rules ل:جناب سپیکر

ہوں  ل رہا   I put this question to the House. We consider it as aکہہ 

committee sitting in the whole House.آپ اس کو ل لat par with National 

Assembly ہیں؟ رکرنے کے لئے تیا 

“Those in favor say Ayes and those against it say Noes”. Nobody 

is against it. Therefore, it stands a part of the procedure and it will 

be brought at par with the National Assembly straightway. 

لجی، سمیع صاحب!ل  
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اللہ خان: جو ل  لجناب سمیع  علاوہ  اس کے  دیا  ہے۔  کر  یہ  ہاؤس نے  اب   Rules of جناب سپیکر!  

Procedure  کے حوالے سے میری  ایک  رائے  ہے کہ آپ ایک کمیٹی  بنائیں۔   رانا صاحب نے صرف

می ابھی بھی   لRules of Procedure کیا ہے۔  ہمارے ل لpoint out سوالات کے حوالے سے  ل

 کی اور چیزوں کو بھی دیکھنا چاہئ۔  ہم لہیں۔  ہمیں قومی اسمبلی اور سینیل لgapsاور ل لlapseبہت سارے ل

می ترامیم  کر سکتے ہیں    تو  وہ ترامیم کرنے کے لئے کوئی کمیٹی بنائیں  کیونکہ یہ  ہاؤس پانچ  لrules جہاں اپنے 

زیشن  کی نمائندگی بھی ہو اور  ہمارے جو سال چلنا ہے اس لئے ایک ہی بار اسے کر لیا جائے۔  جہاں اپول

ایک ل باقاعدہ  اور  ایک مشترکہ  کمیٹی بنے   کی سربراہی می  ان   ہیں   انچارج   procedure پارلیمانی  

adoptکر کے ترامیم کی جائیں اور انہیںل ل Rules of Procedure لکا حصہ بنایا جائے۔ ل

 ہم آج کے اجلاس کے ختم ہونے سے پہلے ل ل جناب سمیع  اللہ  صاحب!  بہت شکریہ۔ لجناب سپیکر:

to bring our rules at par with the National Assembly  ہم ایک  کمیٹی formل 

ہاؤس کی ل ہونی چاہئ۔جناب امجد علی جاوید!  آپ  ل لworking effective کر کے اٹھیں گے۔  

لآخری سوال  کری۔ 

بات کی ہے ۔  اس پر ل  لrelevant صاحب نے بالکل لاللہ لجناب سپیکر! سمیع ل  لجناب امجد علی جاوید:

 ایک کمیٹی بننی چاہئ  اس سے بہت سی  اچھی چیزی  ہوں گی۔ یہ معاملات جب کمیٹی می جائیں گے تو  

لمی ترامیم ہو جائیں گی۔ ل rulesکے بعد جہاں جہاں ضرورت ہوگی  ل deliberation وہاں  

لجناب امجد صاحب! آپ  اگلا سوال کری۔ ل جناب سپیکر:

جو عملہ آغاز می ل للئے للائبریر ی کے ل  لجناب سپیکر! جز)د( می بتایا گیا ہے کہ  لجناب امجد علی جاوید:

پنجاب انفارمیشن ٹیکنالوجی بورڈ کی طرف سے بھرتی کیا گیا تھا وہ ایک خاص مقرر کردہ دورانیہ کے ل

کی مدت ختم لagreement اس لکے تحت بھرتی کیا گیا تھا۔ ل project base agreement للئے ل

ہونے کے بعد عملہ کو فارغ کر دیا گیا۔  یہ لوگ  تقریباً چار پانچ سال  سے فارغ ہیں اور ابھی بھی نیا عملہ ل

 ہیں۔   کیا جب تک  عدالتوں سے  ان کا   ل لpending بھرتی نہیں کیا گیا۔  ان  کے عدالتوں می کیس ل

final دوبارہ  فعال کیا جا سکتا ہے۔ کیا محکمہ ایسا ل لفیصلہ نہیں ہوت تو اس وقت تک ان لوگوں کو رکھ کر
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کرنے کو تیار ہے یا نہیں ہے؟  اور کیا وہ لوگ بےروزگاروں کی طرح پھرتے رہیں گے اور  عدالتوں ل

لمی محکمہ اور یہ لوگ رہیں گے؟ل

لکر تو دیا ہے  ۔  جی، وزیر کھیل!ل لdispense with میرا  خیال ہے کہ ہم نے ابھی     جناب سپیکر:

پنجاب  لfunding جناب سپیکر!می نے پہلے بھی  ذکر کیا تھا کہ  یہ ل ل:)جناب فیصل ایوب(لوزیر کھیلل

 PITBکیا تھا۔ اس کے  اندر جو سٹاف تھا  وہ ل initiate نے ل لPITB سپورٹ بورڈ نے کی  تھی لیکن اس کو 

کا مقصد  ہی یہ ہوت ہے ۔ ہم ان  لcontract ایک مدت کے بعد ختم ہو گیا تھا اور ل  لcontract کا تھا۔  یہ ل

کے اندر پڑے ہوئے ہیں تو  ہم نے اپنا کام  لlegal procedure نہیں کری گے۔  اگر وہ ل   لpursueکول

ختم کر دیا ہے۔  ہمارا عملہ  وہاں پر موجود ہے۔ آپ کے علم می ہے کہ حکومت کے پاس تو اتنے وسائل 

کو اپنے وعدے کے   لpending pays پر پورا اتر سکے۔    می نے آ کر چھ ماہ کی ل لpaysنہیں ہیں کہ ساری ل

 legal proceedingمطابق عید سے پہلے  پہلے مکمل کیا۔  ہمارے پاس اتنے وسائل نہیں ہیں کہ  جو ل

آئے گی تو اس  لdirection دی۔ ہمیں اس بارے می کوئی  salaries می جانے والے  لوگوں کو بھی 

لکے بعد ہی ہم  کچھ کر سکیں گے۔  ہم ایسے تو انہیں تنخواہیں نہیں دے سکتے۔ 

لجناب سپیکر! میرا بھی ضمنی سوال ہے۔ ل  جناب احسن رضا خان:

لجی، احسن رضا صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!   سوال کےجز)د( کے  جواب می ہے کہ مس رباب طاہر،   لجناب احسن رضا خان:

روپے لکھی ہوئی ہے۔  مجھے یہ بتایا جائے کہ وزیر اعلی     صاحبہ  نے  یا    ل-/27555نائب قاصد کی تنخواہ ل

 روپے مقرر کی ہے۔  ایک نائب قاصد کی  -/32000ہمارے اداروں نے  مزدور کی   کم از کم  اجرت 

دار سیکرٹری صاحب ہیں۔  -/27555 ذمہ  اس کے  روپے تنخواہ کیسے ہو گئی؟  میرے خیال می 

کو محکمہ نے غلط  ل وزیر تعلیم  پر ہمارے  دنوں بھی یہاں  دی تھی۔  میرے ل لinformation پچھلے 

لمعمولی نہیں ہے۔  اس کی تفصیل بتائی جائے۔ ل mistake خیال می یہ 

لہے؟ جی، وزیر کھیل! mistake کیا یہ    جناب سپیکر:

جناب سپیکر!   ہمارے فاضل ممبر نے جو بات کی ہے وہ بالکل جائز ل ل:)جناب فیصل ایوب(لوزیر کھیلل

وزیر سب سے پہلے ل اس  چیز پر می نے بطور  کو ل لaction ہے۔  اپنے ڈیپارٹمنٹ  لیا  تھا۔ می نے 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

39 

کہ ابھی کیوں دے رہے  not only thisکری کہ  study ہدایت دی ہوئی ہے کہ  ہم اس کو پورا 

روپے اجرت کا  حکم دیا ہے  تب سے ل-/32000ہیں بلکہ می نے کہا ہے کہ جب سے وزیر اعلی نے ل

کی لوگوں   کو ل-/32000تنخواہ  ل جتنے  اس  ہے   کم  سے   اور   لrationalize روپے  جائے  کیا 

لروپے  کے مطابق دی جائے۔)نعرہ ہائے تحسین(ل-/32000

کہ محکمہ نے آپ کو غلط جواب دیا ہے۔  یہاں ل I am just feeling منسٹر صاحب!  لجناب سپیکر:

لجواب تو غلط نہیں آنا چاہئ۔ ل

روپے  ل -/27555اتنی ہی دے رہے ہیں۔   یہ ل pay جناب سپیکر! ہم ل:)جناب فیصل ایوب(لوزیر کھیلل

لہی دے رہے ہیں۔ جواب غلط نہیں ہے ۔ل

کم  ل-/27555 یہ لجناب سپیکر: از  کم  کہ  یہ ہے  کی پالیسی   ہیں   جبکہ گورنمنٹ  رہے  دے  روپے 

یہ ل ل-/32000اجرتل تو پھر  دی  دے رہے  لviolating of Government Policy روپے 

لکر دی۔ل لrephraseہیں۔   احسن صاحب! آپ اپن بات کو دوبارہ دہرا دی۔ شاید منسٹر  صاحب  ل

 روپے کا  جو ل-/27555جناب سپیکر! می یہ کہہ رہا ہوں کہ  انہوں نے  لجناب احسن رضا خان:

figureاجرت ل  ل کم  از  کم  کی  مزدور  کے    پرائیویٹ فیکٹریوں   نے  صاحبہ  اعلی  وزیر  جبکہ  ہے  دیا 

روپے تنخواہ ل ل-/27555 روپے مقرر کی ہے۔   سرکاری ادارے  می نائب قاصد کی ل-/32000

لکیسے ہو سکتی ہے؟ل

اپنےل لBefore the Question Hour concludes منسٹر صاحب! لجناب سپیکر: ل  لآپ 

 How روپے تنخواہ اب پنجاب می نہیں دی جاسکتی۔ ل-/27555ڈیپارٹمنٹ سے یہ پوچھیں کہ ل

come they have given you wrong answer, I need an answer for this 

from your department. 

: خان  رضا  احسن  تو ل ل جناب سپیکر! لجناب  ہونی  چاہئ۔ یہاں سیکرٹری ل لFIR اس کے خلاف 

لنہیں ہے۔ ل mistake صاحب بیٹھے ہوئے ہیں۔  یہ معمولی 

ہیں۔ لجناب سپیکر: لیتے  دیکھ  اسے  ہم  ہے۔   بڑی غلطی  بہت   This is an alarmingیہ 

mistake. If the given answer has been furnished wrong then it is 
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wrong از کم اجرت ل ا س کے بعد  -/32000اگر آپ کی گورنمنٹ کم  روپے کی پالیسی ہے تو 

تو -/27555 ہیں  رہے  دے  تنخواہ   then they are not hearing to the روپے 

Government Orders لیہ کیسےہو سکتا ہے؟ل

جناب سپیکر! می نے یہ ذکر کیا ہے کہ ابھی صرف دو ماہ ہوئے ل  ل:)جناب فیصل ایوب(لوزیر کھیلل

ٹھیک ہے لیکن می اس بات  لdata روپے   تنخواہ ہی دی ہوگی۔ ان کا ل ل-/27555ہیں۔  انہوں نے ل

روپے ل ل-/32000 کہ انشاء اللہ تعالیٰ  ان کو آئندہ  ل لI assure you لے چکا ہوں۔  ل لnotice کا ل

لہی  تنخواہ دی جائے گی۔ 

 Please check with your department and just منسٹر صاحب! لجناب سپیکر:

after the conclusion of this business آپ اس چیز کو  ل  ل confirmکری گے کہ ل 

whether the answer has been furnished wrongلہی ہے۔لراور تنخواہ غلط دی جا  ل

لجناب سپیکر! جی، ٹھیک ہے۔   ل:)جناب فیصل ایوب(لوزیر کھیلل

لجی، رانا صاحب!ل  جناب سپیکر:

خال احمد   ایسے نہیں ہے۔ ل لThis is very big mistake جناب سپیکر! ل ل:نجناب آفتاب 

this is deliberately providing wrong information in this House 

which amounts to misconduct and that officer should be 

proceeded accordingly under the law and you take an action 

against that. 

لجی، اعجاز شفیع صاحب! It is contemptuous رانا صاحب!   جناب سپیکر:

گزشتہ  لجناب سپیکر! میرا ضمنی سوال یہ ہے کہ  جواب می لکھا ہوا ہے کہچودھری محمد اعجاز شفیع:

کا e-Librariesملین روپے سے صوبہ پنجاب می ل912.000میل ل2014-15دور حکومت میل

بنی ل لe-Librariesسے  آج تک  کتنی ل ل15-2014 میرا سوال یہ ہے کہ ل ل منصوبہ شروع کیا گیا تھا۔ ل

 ل15-2014 ہیں اور کیا اس  می رحیم یار خان  شامل ہے۔  اس کے علاوہ اگلا منصوبہ تو بعد می بنے گا ل

لملین  خرچ ہو گئے ہیں یا نہیں ہوئے؟ 912 می ان کی اپن حکومت تھی   کیا  ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

41 

 this will amount to an absolutely اعجاز شفیع صاحب! میرے خیال می لجناب سپیکر:

fresh question 

ملین ل 912می منصوبہ شروع کیا گیا تھا۔    15-2014جناب سپیکر! نہیں۔  چودھری محمد اعجاز شفیع:

لاضلاع می خرچ ہوئے یا نہیں ہوئے؟ 

دے دی ہے لیکن اس ل لamount اعجاز شفیع صاحب! می نے مان لیا کہ  انہوں نے ل لجناب سپیکر:

لکی تفصیلات  تو نہیں ہوں گی۔ جی، وزیر کھیل!ل

 جناب سپیکر!  انہوں نے جو ضمنی سوال کیا ہے۔  انہوں نے جو ل  ل:)جناب فیصل ایوب(لوزیر کھیلل

بنی تھیں۔  یہ کن اضلاع می بنی تھیں ل  لe-Libraries 16 ملین کی بات کی  ہے تو اس سے ل ل912

لفراہم کر دیا جائے گا۔ ل data اس کا 

لبہت شکریہ۔  اب ہم اگلے سوال پر جاتے ہیں۔ ل  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! یہاں تنخواہ کی  بات ہوئی  ہے تو ایسا صرف اس محکمہ می نہیں ہو ل جناب امجد علی جاوید:

رہا بلکہ  پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ می بھی ہو رہا ہے۔ می نے ایک اور سوال بھی کیا ہوا ہے وہاں ل

 روپے تنخواہ دی جا رہی ہے جبکہ کم از کم اجرت ل ل-/25000اور ل-/18000 بھی آیا  اور مڈوائف کو  ل

کا  ل-/32000 اور  گورنمنٹ   بھی  جا چکا ہے لیکن جو افسران ہیں  ل لnotification روپے مقرر ہے 

 اور ل ل-/18000پر عمل نہیں کیا۔  ابھی تک ان ملازمین کو ل  لnotification انہوں نے ابھی تک اس ل

می بھی یہی کچھ ہو رہا ہے۔  اس پر لروپے ہی تنخواہ دی جا رہی  ہے۔ اس کے علاوہ محکموں  -/25000

روپے تنخواہ مل رہی ہے اور ل-/32000 کو  خواتینل بادشاہی  یہ ہے کہ تین سال بعد  بھرتی ہونے والیل

 ل-/25000 اور ل ل-/18000 جو تین سال پہلے بھرتی ہوئی ہیں  ان کے لئے سزا یہ ہے کہ ان کو ل

کے باوجود  اس پر عملدرآمد نہیں کر رہے۔ یہ ل لnotification روپے تنخواہ مل رہی ہے۔  افسران ل

بات میڈیا پر آ چکی ہے۔ میرے پاس بھی ان کا وفد آیا تھا۔ می نے یہ گزارش  یہاں افسران کو کی تھی 

للیکن کوئی اس بات کو سن نہیں رہا۔ ل

وزیر پارلیمانی امورمیرا خیال ہے کہ یہ بحث بہت ضروری ہے اور یہ بہت بڑے طبقے لجناب سپیکر:

 لکیل لsalaried personہزار ہے اورل لminimum wages policy 32کے متعلق ہے اگر مزدور کی ل
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reasonsل contractsجو ل ل اور  یہ بات کر رہے ہیں  جو ل لe-Librariesمختلف ہیں جس طرح  کے 

employeesہیں وہ بھی ل لcontractual employeesہیں یا ل لpermanent employees  

 the House should be apprisedہے تو میرا یہ خیال ہے  contract caseہیں۔ ان کا اپنا 

on thatجو ل ل نے  آپ  کیا  ہےل لdaily wagesکہ  کی  بات  یا  ل،لکی  ہے  بات  کی  اجرت  کی  مزدور 

employeesکی بات بھی ایسے ہی ہے ل لthis is the difference which Mr Ahsan 

Raza pointed out جس پر یہ بھی بات کر رہے ہیں ۔میرا خیال ہے منسٹر انڈسٹری ہاؤس می  ل

ہیں۔ل نہیں  موجود   to certain extent honorable Minister of ابھی 

Parliamentary Affairs this is a very serious concern that it is his   

most primary business 12کروڑ لوگوں کے سوالات ہیں ان کی لwillان کا ل ،concern 

  government is not thereکے سامنے ہے اور ل لگورنمنٹل

ٰی شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورلولوزیر خزانہ ل
پِ

 

جیِ
م

 Parliamentary جناب سپیکر!ہم نےل:(ل)جناب 

Affairs Departmentاپنے ل ل بھی ل لdutyکی ل لofficerسے  جو  کہ  ہے  دی   concernلگا 

minister  ہیں ان کوinformکیا جائےایک تو آپ کی اسمبلی کی طرف سے بھی  لduty  ہوتی ہے کہ

کا اسمبلی بزنس ہے جو بھیل یہ آپ  ان کو بتاتے ہیں کہ  اس ل لconcerned ministerوہ  ہوت ہے 

کہہل منسٹرز  ہمارے  کچھ  دیکھا  بھی  نے  می  نہیں ل لطرح  پر  ٹائ  ہمیں  کہ  تھے  ہم پتلدیتے  چلا۔تو 

ایک ل لParliamentary Affairs Departmentنےل بھی  دی  لdutyکی ل لofficerکے  لگا 

کہ ان کا آج بزنس ہے اب اگر وہ نہیں آئے تو ل لگیلہو لگئی ل لinformationہے۔اب دو جگہ سے ان کو ل

لہیں۔ لآئے ل ل وہ کیوں نہیںلمی ان سے پوچھ کر ہی بتا سکتا ہوں کہل

MR SPEAKER: Mr Shafay Hussain is the minister for industries? 

Then I have left no other option or I skip the questions کے منسٹر نہیں ل

 with a very serious concern and this practice is unacceptable orہیں ل

I adjourn the session till the minister comes back. What should I 

do? Minister Parliamentary Affairs can you speak on his behalf ?  



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

43 

ٰی شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورلولوزیر خزانہ 
پِ

 

جیِ
م

ہوتی ل لdetailsمیرے پاس ل!جناب سپیکر:(ل)جناب 

لتو می ضرور ان سوالات کے جوابات دے دیتا۔

MR SPEAKER: Then I adjourn the House for five minutes. The 

Secretary and Department should be thereکو ل ل کر لیں ہم پانچ  لcallآپ اپنے منسٹر 

ل منٹ کے لئے ہاؤس کی کارروائی ملتوی کر رہے ہیں۔ل

پر وزیر صنعت و سرمایہ کاری جناب شافع حسین کی وقفہ سوالات کے دوران ایوان می ل )اس مرحلے

 (لعدم موجودگی پرجناب سپیکر نے ہاؤس کی کارروائی کو پانچ منٹ کے لئے ملتوی کر دیا

ل صدارت پر متمکن ہوئے(لمنٹ پرکرسئل ل44بج کر ل 5کے بعد جناب سپیکر ملک محمد احمد خانلمنٹ ل5) ل

ل!لفرمائیںاگلا سوال جناب امجد علی کا ہے۔ جی،  جناب سپیکر:

ہے اور اس کا جواب پڑھا ہوا ل ل24میرے سوال کا نمب ل۔شکریہجناب سپیکر! ل: جاوید جناب امجد علی

لتصور کیا جائے۔ل

لجی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔لجناب سپیکر:

ل

 سٹیٹ کے قیام کے منصوبہ سے متعلقہ تفصیلاتلالٹوبہ ٹیک سنگھ: سمال انڈسٹری ل

  ل-کیا وزیر صنعت،تجارت و سرمایہ کاری ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:ل ل: جناب امجد علی جاوید:24*ل 

سال ل ل)الف( نے  اعلی پنجاب  وزیر  کہ  ہے  درست  یہ  سمال ل ل2015کیا  ٹوبہ ٹیک سنگھ می  می 

لسٹیٹ کی منظوری دی تھی؟لاانڈسٹری 

ٹوبہ ٹیک سنگھ می زمین  للئے لکیا یہ بھی درست ہے کہ اس سمال انڈسٹری اسٹیٹ کےلل)ب( ل

ل؟لتھیلبھی مختص کر دیل

اگرجزبالا کا جواب اثبات می ہے تو یہ منصوبہ ابھی تک شروع کیوں نہیں کیا گیا اس کی  ل)ج(ل

جائے نیز کیا حکومت یہ منصوبہ شروع کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو لسے آگاہ کیاللوجوہات

ل؟لکب تک

ل
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ل:ل)جناب شافع حسین(وزیر صنعت، تجارت و سرمایہ کاری ل

سال  ل)الف(ل اعلی پنجاب نے  وزیر  کہ  درست ہے  یہ  سمال 2015جی،  ٹوبہ ٹیک سنگھ می  می 

 انڈسٹری اسٹیٹ کی منظوری دی تھی۔ل

 زمین مختص کی گئی تھی۔ل للئے لجی، یہ درست ہے کہ سمال انڈسٹری اسٹیٹ ٹوبہ ٹیک سنگھ کے ل ل(ل)بل

، پنجاب سے ل للئے لسمال انڈسٹری اسٹیٹ ٹوبہ ٹیک سنگھ کے قیام کے ل ل )ج( مال  ایکڑ ل ل69محکمہ 

درخواست کی گئی تھی، مگر زمین کی الاٹمنٹ نہ ہو سکی مزید یہ ل للئے لزمین کی الاٹمنٹ کےل

کہ سمال انڈسٹری اسٹیٹ کمالیہ شروع کرنے اور بعد ازاں اس منصوبے کو بھی ترک کر 

کے ہینڈی کرافٹ ڈویلپمنٹ سنٹر کمالیہ کا منصوبہ شروع کیا گیا بوجہ مقامی سرمایہ کاروں ل

بنیاد ل کی  فنانس  کو سیلف  ٹوبہ ٹیک سنگھ  اسٹیٹ  انڈسٹری  سمال  دلچسپی  حکومت  عدم  کی 

 پرشروع کرنے کا ارادہ رکھتی ہے۔ل

لہے؟لسوال لامجد صاحب! کوئی ضمنی ل جناب سپیکر:

کیا یہ درست ہے کہ وزیر اعلی لمیرے سوال کے جز )الف( می تھاجناب سپیکر!  ل:جاویدل جناب امجد علی 

سال ل اور  ل2015پنجاب نے  تھی  دی  کی منظوری  ا سٹیٹ  انڈسٹری  سمال  ٹوبہ ٹیک سنگھ می  می 

ٹوبہ ٹیک سنگھ می  للئے لجز)ب( می تھا کیا یہ بھی درست ہے کہ اس سمال انڈسٹری اسٹیٹ کےل

جی، یہ درست ہے کہ وزیر اعلی پنجاب نے ل ل زمین بھی مختص کر دی تھی جس کے جواب می ہے کہ ل

می ل می ٹوبہ ٹیک سنگھ می سمال انڈسٹری اسٹیٹ کی منظوری دی تھی جبکہ جز)ب(2015سال

لزمین مختص کی گئی تھی۔ل لئے ہے کہ جی، یہ درست ہے کہ سمال انڈسٹری اسٹیٹ ٹوبہ ٹیک سنگھ کے ل

می ٹوبہ ٹیک سنگھ می سمال انڈسٹری اسٹیٹ کی منظوری دی گئی ل ل2015جناب سپیکر! لل

اور اب ل اور اس کام کو ل ل2024تھی  سال ہو گئے ہیں لیکن اس پر ابھی تک کوئی تحرک ل ل9کا سال ہے 

 لئے سمال انڈسٹری اسٹیٹ ٹوبہ ٹیک سنگھ کے قیام کے ل لنہیں ہوا جبکہ جز )ج( می یہ کہتے ہیں کہ

سے ل پنجاب  مال،  کےل ل69محکمہ  الاٹمنٹ  کی  زمین  کی ل للئے لایکڑ  زمین  مگر  تھی،  گئی  کی  درخواست 

ہو سکی نہ  کیا ل لالاٹمنٹ  تھا،  مانع  امر  کیا  اس می  کہ  ہوں  چاہتا  پوچھنا  یہ  سے  وزیر موصوف  می  تو 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

45 

ور کرنے کے لئے کیا کوشش کیوٹیں پیش آئیں اور اگر کوئی رکالورکال
ُ
اگر ان کے ل ل؟ٹ تھی تو اسے د

لکر دی۔ل appriseپاس کوئی ریکارڈ ہے تو اس حوالے سے ہاؤس کو 

لجی، منسٹر صاحب!لجناب سپیکر:

جناب سپیکر! ل0 الرحیم لبسم اللہ الرحمٰل)جناب شافع حسین(لوزیر صنعت، تجارت و سرمایہ کاری 

انڈسٹری اسٹیٹ ل۔شکریہ سمال  یہ  فرمایا ہے کہ  درست   لannounceمی ل ل2015معزز ممبر نے 

تھے معاملات  کچھ  کے  رجسٹری  کی  زمین  اس  بعد  کے  اس  اور  تھی  کے  ہوئی  الاٹمنٹ  کچھ  اور 

اس وقت ل می محکمہ می یہ معاملات آگے چلتے  ل2019اور ل ل2016معاملات تھے جس کی وجہ سے 

 accordingسمال انڈسٹری اسٹیٹس ہیں جو معزز ممبر نے معاملہ اٹھایا ہے تو 23رہے۔ پنجاب می 

to the lawباقی ل ل تکہ  گے  کری  حل  ہم  کو  معاملے  اس  مطابق  کے  اس  گی  ہو  پالیسی  بھی  جو 

لکی جائے۔ل operationalیہ انڈسٹری اسٹیٹ بھی انڈسٹری اسٹیٹس کی طرح ل

امجد علیل رکال:جاویدل لجناب  کیا  تھا،  مانع  امر  کیا  کہ  یہ پوچھا ہے  اور لوجناب سپیکر! می نے  ٹ تھی 

انہوں نے یعنی محکمہ نے کیا کوشش کی ہے کیونکہ دس سال گزر گئے ہیں اور اس دوران محکمہ نے کیا ل

ٹیں لولٹ نہیں ہوتی تو انہیں جو رکالوٹ بھی بتائیں؟ رجسٹری کی تو کوئی رکالوکیا ہے وہ بتائیں اور وہ رکال

لپیش آئی ہیں وہ بتا دی اور جو ان کے محکمہ نے کیا ہے وہ بتا دی؟ل

لجی، منسٹر صاحب!ل جناب سپیکر:

کاری ل سرمایہ  و  تجارت  شافع حسین(لوزیر صنعت،  می پنجاب ل ل2019جناب سپیکر! ل ل)جناب 

ایکڑ زمین کمالیہ شوگر ملز ٹوبہ ٹیک سنگھ می زمین کے موزوں ہونے یا نہ ہونے ل ل50اربن یونٹ سے ل

لفیصد۔۔۔ل ل6کی بابت رپورٹ طلب کی ۔ پنجاب اربن یونٹ نے متعلقہ زمین کا صرف 

لپر معزز ممبران حزب اختلاف نے کھڑے ہو کر وزیر موصوف )اس مرحلے

لکے جواب پر" متعلقہ نہ ہے" کی آوازی لگائیں(ل 

آفتاب ل لجناب سپیکر: رانا  رکھیں۔  پر تشریف  اپن نشستوں  اپن  اختلاف  حزب  ممبران  معزز 

لصاحب! تشریف رکھیں اور وزیر موصوف بھی تشریف رکھیں۔ل
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و سرمایہ کاری ل بتا دوں کہ  ل)جناب شافع حسین(لوزیر صنعت، تجارت  ان کو  جناب سپیکر! می 

معاملہ نہیں ہے  seriousتھی، یہ جو زمین کا معاملہ کہہ رہے ہیں تو یہ اتنا  valueاس وقت زمین کی 

لکیونکہ یہاں پر اور بھی انڈسٹری اسٹیٹس ہیں۔

معزز ممبران حزب اختلاف سے گزارش ہے کہ پہلے وزیر صاحب کا جواب سُن لیں ل لجناب سپیکر:

لپھر بات کری۔ جی، منسٹر صاحب!ل

کاری ل سرمایہ  و  شافع حسین(لوزیر صنعت، تجارت  آپ ل ل)جناب  وزیر  بطور  جناب سپیکر! می 

لے کر رکھے لسب کو یہ بتانا چاہتا ہوں کہ  مختلف انڈسٹری زونز ہیں جہاں پر دو دو سال سے پلاٹ ل

اور ہماری پالیسی یہ کہتی ہے کہ دو سال کے اندر آپ نے انڈسٹری بنانی ہے۔  اکثر نے  ہوئے ہیں 

 منسٹر می یہ نہیں ہونے دوں گا۔  چاہے کوئی یہاں پر پراپرٹی کا کاروبار  شروع کیا ہوا ہے اور بحیثیل

بندہ کسی  بھی پارٹی کا ہو جو دو سال کے اندر انڈسٹری نہیں لگائے گا اس کا پلاٹ کینسل کردیا جائے گا ل

لسٹیٹ  پیسے واپس کرے گی۔ لااور اس کو انڈسٹری 

جاوید صاحب! ل لجناب سپیکر: امجد علی  بات سنیں۔   Are you satisfiedایک منٹ  میری 

with the answer? 

جناب سپیکر!  می یہ  بھی بتانا چاہوں  ل)جناب شافع حسین(:لوزیر صنعت، تجارت و سرمایہ کاریل

بالکل ل کو  اس  رہے ہیں کہ می  آ  کر  یہ لے  دوسری چیز  ہم  نئی ل لallowگا کہ  جو   کہ  گا  نہیں کروں 

ل۔لانڈسٹری زرعی زمین پر بنی ہے۔ ۔ل

 For brevity of! آپ تشریف رکھیں۔ امجد علی جاوید صاحب! لوزیر موصوف لجناب سپیکر:

things آپ کے سوال کے جز )الف( اور )ب( ل ہے وہدی  می تفصیللجو منسٹر صاحب نےجُز)ج( ل

کافی مفصل ہے۔ل لaddressکو ل کا جواب  اختیار کرتی ہے۔ میرا خیال ہے کہ منسٹر صاحب   خاموشی 

لشور و غل(ل ل)ل     ل ل لNo cross talkکری

کا ل لpoint outجناب سپیکر!  آپ نے بالکل صحیح ل ل:لجناب  آفتاب  احمد خانل کیا ہے منسٹر صاحب 

 we haveکری۔ انہوں نے جو ضمنی سوال پر جواب دیا ہے کہ ل لtaken as readجواب بھی ل
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the specific rulesکہ جو  دو سال می انڈسٹری نہیں لگائے گا اس کا پلاٹ کینسل کردیا جائے ل ل

لگا۔  منسٹر صاحب یہ  بتا دی گے کہ کیا اب تک انہوں نے کسی کا پلاٹ کینسل کیا ہے؟ ل

لجی، منسٹر صاحب! ل جناب سپیکر:

و سرمایہ کاریل جناب سپیکر! می نے  پچھلے ہفتے ل ل)جناب شافع حسین(:لوزیر صنعت، تجارت 

دور می  کتنے پلاٹ کینسل کئے تھے؟  ل ل40 یہ  بتائیں کہ انہوں نے اپنے  پلاٹ  کینسل کئے ہیں۔   

ل)نعرہ ہائے تحسین( ل

میاں اسلم اقبال صاحب اس محکمہ کے وزیر تھے، انہوں نے ساڑھے تین سال تک کیا 

لکیا ہے اور جو می نے ایک مہینے می کیا ہے وہ می بتا دیتا ہوں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

لجی، امجد علی جاوید صاحب!  جناب سپیکر:

کا  لجناب امجد علی جاوید: تو اپنے پہلے ضمنی سوال پر ہوں۔ میرے ضمنی سوال  جناب سپیکر! می 

زور نہیں دیتا پنجابی کی کہاوت ہے کہ "پنڈ ل پر   اس  چکے پیلاں انئی ل لوساجواب  نہیں آیا۔ چلیں می 

آگئے"  زمین تو ابھی ملی ہی نہیں، زمین بنی نہیں، الاٹ ہوئی نہیں تو کون سے  پلاٹ کینسل ہوئے ل

لہیں  ؟ )قہقہے( ل

ل  It is doneامجد علی جاوید صاحب! آپ تشریف رکھیں۔ شافع صاحب!ل لجناب سپیکر:

 امجد  صاحب! اگلا سوال بھی  آپ کا ہی ہے۔ )قہقہے( 

لہے۔ ل pendingلیکن یہ وزیر کھیل سے متعلقہ ہے۔  اگلا سوال  محترمہ حنا پرویز بٹ کا ہے یہ ل

للینا چاہ رہا ہوں۔ ل  on her behalf  جناب سپیکر! می یہ سوالل ل:جناب  آفتاب  احمد خانل

لآپ سوال کی باری پر بولتے نہیں ہیں۔ ل جناب سپیکر:

ہے  اور اس کا  جواب ل ل170جناب سپیکر! می نے تو کہا ہے۔ سوال نمب ل ل:جناب  آفتاب  احمد خانل

لپڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ ل

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔ لجی،  جناب سپیکر:

ل
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 لاہور می پبلک ٹرانسپورٹ کے روٹ بند کرنے سے متعلقہ تفصیلاتل

  ل-کیا وزیرٹرانسپورٹ ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : ل: محترمہ حنا پرویز بٹل170*

 گئے ہیں؟ 19کیا یہ درست ہے کہ لاہور می پبلک ٹرانسپورٹ کے  ل)الف(ل

ے

 روٹ بند کردی 

کوئی ل ل)ب(ل اس کے متبادل  کیا  وجوہات کیا تھیں  کی  روٹ پر پبلک ٹرانسپورٹ بند کرنے  ان 

لانتظام کیا گیا؟

لان روٹ پر چلنے والی بسیں کہاں ہیں؟لل)ج( ل

ل(:لجناب فیصل ایوبل)لوزیر ٹرانسپورٹل

سے نجی ل2012لاہور ٹرانسپورٹ کمپنی( کے تحت سال ل لپنجاب ٹرانسپورٹ کمپنی)سابقہل)الف( ل

اے سی، سی ل262 بس آپریٹرز کے تعاون سے لاہور اور گردونواح می مختلف روٹ پر

کے  بسوں  ر  او  کی تکمیل  وارمعاہدوں  جارہی تھی۔ مرحلہ  کی  مہیا  سروس  جی بس  ای 

ل مسائل کی بناء پربس آپریٹرز کی جانب سے بس سروس کو مزید جاری رکھنے سے ل
ن ک

 

ی ی
مک

بس روٹ پر سروس کو معطل کردیا ل19معذرت کی گئی اور نئی بسوں کے آنے تک ان ل

گیا۔ مزید یہ کہ پنجاب ٹرانسپورٹ کمپنی نے شہریوں کی سفری مشکلات کو کم کرنے کے ل

بس ل للئے ل تعاون سے مزدا/منی  آپریٹرز کے  روٹ پرپرائیویٹ  پراہم  بنیادوں  ہنگامی 

ل

 

ی ی
مک

اور بعد می  لائی جاسکے  کمی  تکہ سفری مشکلات می  گیا  کیا  آغاز  کا  لسروس 
ن 

اور ل ل 
ک

لماحول دوست نہ ہونے کی وجہ سے بند کر دیا گیا۔ل

سے نجی 2012لاہور ٹرانسپورٹ کمپنی( کے تحت سال ل لپنجاب ٹرانسپورٹ کمپنی )سابقہل)ب( ل

روٹ پر اور گردونواح می مختلف  لاہور  جی ACبس آپریٹرز کے تعاون سے  ای  سی 

ل ل
ن ک

 

ی ی
مک

کے  ر بسوں  او  کی تکمیل  وارمعاہدوں  مرحلہ  جارہی تھی۔  کی  مہیا  سروس  بس 

مسائل کی بناء پربس آپریڑزکی جانب سے بس سروس کو مزید جاری رکھنے سے معذرت ل

بس روٹ پر سروس کو معطل کرنا پڑا۔  ویگن 19کی گئی اور نئی بسوں کے آنے تک ان ل

 ی سفری سہولیات مہیا کررہی ہیں 

 

شِڈ
سی
سروس فی الوقت شہر کے مختلف روٹ پر بغیر 

ں ٹرانسپورٹ اینڈ ماس ٹرانزٹ ڈیپارٹمنٹ کے تحت شہر کے مختلف روٹ پر لمزید برآ
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مزید ل ل200تقریباً ل اور  ہیں  کررہی  مہیا  زائد سپیڈو بسیں سفری سہولیات  نئی 300سے 

الیکٹرک بسوں )پائلٹ پراجیکٹ( کی ل27ڈیزل ، ہائبرڈ بسوں کے ساتھ ماحول دوست

 ۔لجل سے جل خریداری کو ممکن بنانے کا عمل جاری ہے 

اور بسوں کے مالکان نے لل)ج( ل چونکہ معاہدے کے مطابق یہ بسیں نجی کمپنی کی ملکیت تھیں 

 اپن منشاء مرضی کے مطابق بسوں کا استعمال کیا۔ل

لجناب سپیکر! کیا متعلقہ منسٹر ہیں؟ ل ل:جناب  آفتاب  احمد خانل

ل  Minister is on leave alsoرانا صاحب!  جناب سپیکر:

MR AFTAB AHMAD KHAN: Mr Speaker! What about the other 

thing? Is there anybody who has been assigned the role? 

MR SPEAKER: Minister has applied for the leave today.  

MRل  AFTAB AHMAD KHAN: Mr Speaker! He may have applied 

for the leave but can you send this system like this? 

باری  ہی نہیں آنی ل تو   This is very important question regardingاس سوال کی 

the transport. The whole province is without transport. There is no 

public transport. 

رانا صاحب! می نے ابھی گورنمنٹ سے کہا ہے کہ ہم نے اس کو بھی آج ہاؤس کی  لجناب سپیکر:

 at par withبڑی اچھی تھی  اور  اس کو ہم نے آج  لproposalکردیا ۔ آپ کی ل لamendکمیٹی بناکر  

National Assembly  کردیا ہے اس سےeffectiveness   آئے گی۔In case that the 

Minister is on leaveمنسٹر صاحب ل  لavailableکا ل  ل اُن کا سوال آجات ہے تو اس  اور  نہ ہوں  

mechanismل ل  کیونکہ  ہے   Minister concerned and Parliamentaryبھی 

Secretary concernedلنے اس کا جواب دینا ہے۔ آج متعلقہ منسٹر ل ل leaveپر ہیں۔ اس کو آگے  ل

formulateلکر لیتے ہیں۔  ل
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خانل احمد  آفتاب   آپ  ل:جناب   اللہ  ماشاء  کیونکہ  ہوں  رہتا  سے سیکھتا  آپ  می  جناب سپیکر! 

interpretationمیرا متعلقہ سوال ہے کہ  زیادہ کرتے ہیں۔ ل لwhen a starred question 

is put after admission, can you change it to unstarred?   

MR SPEAKER: We actually were in a situation yesterday   

normally Question Hourکہ ل وقت  ل ل point outکے   Now what لکورم لنہیں ہوت۔ ل

National Assembly has it in their Rules. If a situation like this 

arises when normally the customs and practices are not heard too, 

as in Question Hour nobody raises the quorum. But yesterday it 

was pointed out. Now this is not the parliamentary practice. This 

House has never witnessed it before.ل  

ہو لpoint outوقفہ سوالات می کبھی بھی کورم ل دو ممبران ہی کیوں نہ بیٹھے ہوں۔ ل چاہئنانہیں   

 ل12,13ہوت ہے  اور اس وقت می وہ  صوبے کے ل ل prerogativeکا ل لmembersوقفہ سوالات ل

کم بھی ہو تو ل لpresenceکروڑ لوگوں کے سوالات حکومت سے کرتے ہیں۔ اگر اُس وقت ہاؤس کی ل

normally جو ل لmover of the questionsہوتے ہیں ل لthey carry on with their 

business. But somehow it was done. تو اس طرح کی ل  لsituationکو ل  لdealکرنے  ل

 unstarredوہ  اُس کو ل لاگلے دن لکی ہے کہ لcoverایسے ل لsituationکے لئے  قومی اسمبلی نے اپن ل

questionلکے طور پر ہاؤس کی ل tableپر ل لlayکر دیتے ہیں۔ ل لnow a starred questionکو ل ل

unstarred question وہل کرنا، آجل unstarred question  ٹیبل ہوا ہے اور آج لکے طور پرل

 If somebody is not caring for the parliamentary لنہیں ہو سکتال لtake upوہ ل

practices of not pointing out the quorum during the Question Hour 

infringing the members right.   تو اسsituation  کوdeal لکیا ہے۔ ل

MR AFTAB AHMAD KHAN: Mrل Speaker! I can say that it was 

not proper working whatever the given circumstances but I would 

like to have a ruling that when the question is admitted under the 
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present Rules of Procedure, can you change the question from 

starred to unstarred? I agree that the quorum should not be pointed 

out during the Question Hour but pointing out quorum during 

Question Hour is not prohibited under the rules, this can be pointed 

out. According to traditions, customs or you can say that during the 

given circumstances you cannot do this but there is no bar on 

pointing quorum under the Rules of Procedure.   

رانا  صاحب! آپ تشریف رکھیں۔  می نے آپ سے پہلے  یہی بات  واضح  کی  ہے کہ  ل لجناب سپیکر:

کو ل لexact corresponding Rulesمطابق لکے ل لrulesیعنی قومی اسمبلی کے ل لat parہم نے ل

اسُی ل اور  ہیں  آئے   لے  جو ل لamendmentکی ل لprocedureیہاں   تحت    starredکے 

questionکل ل لanswerاُن کے جوابات ل ل کے طور پر ل لunstarred questionsنہیں ہوسکے 

لآپ خود پاس کر چکے ہیں۔ ل amendmentمیز پر رکھ دئیے ہیں۔ یہ 

 Rulesجناب سپیکر! یہ سوال نہیں ہے ، یہ آج کی بات ہے  لیکن جب یہ  :لجناب  آفتاب  احمد خانل

of Procedure amendہوجائیں گے ل لCan you go for that perspective again? 

لپہلے ہی ہو چکی ہے۔ ل لamendmentیہ  جناب سپیکر: 

 Pointنہیں ہوئی۔ می نے ابھی تو ل لamendmentجناب سپیکر! یہ ل ل:لجناب  آفتاب  احمد خانل

of Order raise لکیا ہے۔ل

 days 14دن کے جوابات اور ل ل14کیا  ہے کہ ل لproposeرانا صاحب! جو آپ  نے ل لجناب سپیکر:

می آپ سے متفق ہوں۔ جب می نے   لat par with National Assemblyوالی بات پر ل

 ل1997آج کے سوالات کے جوابات آپ کے سامنے رکھے تو اس سے پہلے می نے پڑھ کر بتایا کہ ل

می ہونے والی حالیہ ترمیم کے تحت کل کے ایجنڈے سے رہ جانے والے سوالات ل لRule 51کے ل

یہ ل رکھ دئیے گئے۔  پر  ایوان کی میز  زدہ سوالات  کی ل لamendmentآج بطور غیر نشان  آپ نے 

لہے، تین چار دن پہلے کی ہے اور اسی ہاؤس سے پاس ہوئی ہے۔ ل
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کی بات درست کر رہے  ہیں مجھے جو ل لamendmentجناب سپیکر! آپ ل ل:لجناب  آفتاب  احمد خانل

لhow can I anticipate it یہ اس می نہیں آت ل لuntil and unlessآپ نے کتاب دی ہے ل

یہ بھی ہو سکتا ہے کہ آپ اُس وقت ہاؤس می نہ ہوں لیکن می آپ کے پاس اس کی ل لجناب سپیکر:

یہ ل رہا ہوں۔  کو ل لamended rulesکاپی بھیج  آپ  دی جائے۔  جس طرح  کو  رانا صاحب  کاپی  کی 

ruling  چاہئ می وہ بھی دے دوں گا۔ اب ہمnext question للیتے ہیں۔ ل

ل۔لجناب سپیکر! می بات کرنا چاہتا ہوں۔۔ ل:جناب شہباز احمدل

لرانا صاحب!اگلا سوال لے لیں۔ل:لجناب سپیکرل

لجناب سپیکر!جناب امجد علی جاوید نے کہا  ہےکہ ۔۔۔ل:لجناب شہباز احمدل

لرانا صاحب!آپ ان کو کہنے دی آپ تو بیٹھیں۔جی،جناب امجد علی  !  ل:جناب سپیکرل

جناب سپیکر!می آپ کے حکم کی تعمیل می بیٹھ گیا ہوں لیکن میرا پہلے ل ل: لجاوید لجناب امجد علی

ہے ۔ می منسٹر صاحب سے ایک چھوٹی سی گزارش کرنا چاہتا ہوں چونکہ یہ ل لconcernسوال پر بڑا ل

کا ل حلقے  اوروہاں ل لquestionمیرے  ہے  کوارٹر  ہیڈ  ڈسٹرکٹ  شہر  میرا   industrialہے، 

estate کی سخت ضرورت ہے۔ڈیپارٹمنٹ نے  کہہ دیا ہے کہ سرمایہ کاروں کی عدم دلچسپی کی وجہ

 لrequestتک متعدد بار ڈیپارٹمنٹ سے ل ل2018سے2013سے وہاں کام نہیں کررہے ۔ می نے

ماہ می دو چکر لگا چکا ہوں۔آپ ڈیپارٹمنٹ کو ل دو  اور اب بھی می  جاری کری کہ ل لdirectionکی 

ہیں وہ پوری کری اور جو کچھ می کرسکتا ہوں ل لrequirementsوہاں کام کی شروعات کری اور جو ل

لوہاں سمال انڈسٹری اسٹیٹ بننا ضروری ہے۔ للہٰذا ساتھ  ہوں گا ل تو می ان کے

لآ گیا ۔ اب آپ اگلا سوال لیں۔ ل pointجی،آپ کا   ل:جناب سپیکرل

امجدعلی ل سپیکر!میرا ل ل:جاویدل لجناب  دونوں ل لquestion No.19جناب  میرے  یہ  اور  ہے 

questionsہیں تو می منسٹر صاحب سے گزارش کرت ہوں کہ یہ جوابات درست نہیں ہیں اگر یہ  ل

لکروالیں۔   ل pendمناسب سمجھیں تو ان سوالات کو 

ل ?Are you not satisfied with the answerجناب امجد علی!ل  ل:جناب سپیکرل
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لنہیں ہوں ۔ ل satisfiedجناب سپیکر!جی،می جواب سے  :جاویدل لجناب امجد علی 

لآپ یہ کہہ رہے ہیں کہ جوابات درست نہیں ہیں۔ ل  :جناب سپیکرل

لجناب سپیکر!جی۔ل : لجاویدل لجناب امجد علیل

 .honorable ministerجی،  ل:جناب سپیکرل

 الرحیم۔ جناب سپیکر!اگر وضاحت کردی جائے بسم اللہ الرحمٰل ل)جناب فیصل ایوب(:وزیر کھیلل

کہ جواب کس طرح ٹھیک نہیں ہے تو میرے خیال می ہاؤس کا ٹائ بھی بچے گا۔ میرے لئے ہاؤس کا ل

لنہیں ہیں تو می موقع پر بھی بتا سکتا ہوں۔ل informationٹائ بہت قیمتی ہےجو جواب می

 We are running short of time for Questionجی،جناب امجد علی!  ل:لجناب سپیکرل

Hour.آپ یہ کہہ رہے ہیں کہ محکمے نے جواب درست ل لfurnishنہیں کیا۔ ل لThis is what 

you are saying? 

لجناب سپیکر!جی،ایسے ہی ہے۔ ل : لجاویدل لجناب امجد علیل

لتو آپ بتائیں کہ کیسے نہیں کیا؟ل  :جناب سپیکرل

بتا دیتا ہوں۔میرا ل ل:لجاویدل لجناب امجد علی ل جناب سپیکر!جی،ٹھیک ہے۔ آپ کہہ رہے ہیں تو می 

لہے اور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیاجائے۔ل 19سوال نمب 

لجی،جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔ ل  ل:جناب سپیکرل

ل

لصوبہ می کھیل کے فروغ کے لئے دیہی علاقوں می منی سٹیڈی کی تعمیرات نیزل

 ٹوبہ ٹیک سنگھ می منی سٹیڈی کی عدم تکمیل سے متعلقہ تفصیلاتل 

  ل-کیا وزیر کھیل ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : جناب امجد علی جاوید :19*ل 

 للئے می کھیل کے فروغ کےللصوبہ بھر للمی ل2018سے ل ل2013کیا یہ درست ہے کہ ل ل)الف(ل

 دیہی علاقوں می منی سٹیڈی )گراؤنڈ( بنانے کا پروگرام شروع کیا گیا تھا؟ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

54 

اگرجواب اثبات می ہے تو تحصیل ٹوبہ ٹیک سنگھ می کتنے منی سٹیڈی شروع کئے گئے  ل)ب(ل

ہو سکےل نہ  وجہ سے مکمل  کی  دستیابی  عدم  کی  اور کتنے فنڈز   ،کتنے پراجیکٹ مکمل ہوئے 

ل؟لفراہم کی جائیں لتفصیلات

سے لل)ج( ل وجہ  کی  دستیابی  عدم  کی  فنڈز  اور  تبدیلی  کی  حکومت  کہ  ہے  درست  بھی  یہ  کیا 

ادھورے رہ جانے والے منصوبوں پر سرکاری خزانے سے خرچ کی جانے والی رقم ضائع ل

ل؟لہو رہی ہےل

اور کھیل کی  ل)د(ل اور نوجوانوں کو منفی سرگرمیوں سے بچانے  کیا حکومت اس عوام دوست 

ل؟لتو کب تک لطرف راغب کرنے اور کھیل کے فروغ کو مکمل کرنے کا ارادہ رکھتی ہے

ل؟لفنڈ کی فراہمی کا کوئی انتظام کیا ہے للئے کیا محکمہ نے اس منصوبہ کےل)ہ( 

ل ل)جناب فیصل ایوب(:لوزیر کھیلل

 للئے لصوبہ بھر می کھیلوں کے فروغ کے ل لتک ل2018سےل2013محکمہ سپورٹ نے سال ل  لل)الف(ل

)ل پروگرام  ترقیاتی  سالانہ  سال  )لADPہر  یونٹ  ( PMU(کے تحت پراجیکٹ مینجمنٹ 

لکے زیر انتظام مختلف شہر ی اور دیہی علاقوں می سپورٹ سہولیات کی تعمیر مکمل کی۔ ل

کے درمیان سالانہ ترقیاتی پروگرام ل2018سے2013تحصیل ٹوبہ ٹیک سنگھ می سالل)ب( ل

 کے تحت مندرجہ ذی سپورٹ سہولیات کی تعمیر مکمل کی گئی:ل

 ر  جھنگ روڈ سٹی ٹوبہ ٹیک سنگھ کی تعمیر ل1
ھِلی

ب

ملین روپے کی 68.268۔ فٹ بال گراؤنڈ 

 لاگت سے مکمل کی گئی۔ ل

ک ہاکی گراؤنڈل2

 

 ی
ھی

 

پ

 

ی ی
ش

 لائٹ کے ساتھ ہاؤسنگ کالونی ٹوبہ ٹیک سنگھ  ل7x7۔ 

 

فلڈ کی تعمیر 

 ملین کی لاگت سے مکمل ہوئی۔ل82.232می ل

گ ب 341گ ب ،ل340گ ب،ل305گ ب،ل343۔ پانچ گراؤنڈز جن می چک نمبل3

ملین روپے کی لاگت 16.335گ ب ٹوبہ ٹیک  سنگھ کی اپ گریڈیشن کا ل334اور چک نمبل

 سے مکمل ہوا۔ل

اور نہ ہی کسی منصوبے کی تکمیل  لحکومت کی تبدیلی سے نہل)ج( ل تو فنڈز کی دستیابی متاثر ہوئی 

 می کوئی رکاوٹ پیش آئی۔ ل
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محکمہ سپورٹ اینڈ یوتھ افیئرز پنجاب نوجوان نسل کو منفی سر گرمیوں سے دور رکھنے اور لل)د( ل

ہر سال سالانہ ترقیاتی پروگرام می کھیلوں کے  للئے لکھیلوں کی طرف راغب کرنے کے ل

فوقتاً  للئے لفروغ کے ل وقتاً  اس کے علاوہ  نئی سہولیات کے منصوبہ جات شامل کرت ہے 

 یونین کونسل کی سطح سے لے کر پنجاب کی سطح تک مختلف کھیلوں کا انعقاد کر ت رہتا ہے۔ ل

سے لے کر ل ل2013محکمہ سپورٹ اینڈ یوتھ افیئرز پنجاب نے ان منصوبہ جات پر گزشتہ ل ل)ہ(

 ہیں۔  کئے ملین روپے خرچ ل166.835تک تحصیل ٹوبہ ٹیک سنگھ می تقریباً  2018

لجی،بتائیں۔ل  ل:جناب سپیکرل

کی ل لSynthetic Hockey Ground 7 by 7جناب سپیکر!اس می ل ل:لجاویدل لجناب امجد علی ل

می ل ٹوبہ ٹیک سنگھ  کالونی  ہاؤسنگ  ساتھ  کے  لائٹس    

 

فلڈ سے 82.232تعمیر  لاگت  کی  روپے  ملین 

 ،گ بل340گ ب،  ل 305گ ب ،ل ل343گراؤنڈ جن می چکوک نمب ل ل25می مکمل ہوئی اور ل ل2019

ملین روپے کی لاگت سے  ل16.335گ ب ،ٹوبہ ٹیک سنگھ کی اپ گریڈیشن ل ل334گ ب اور ل ل 348

 miniمکمل ہوئی تو میرا یہ سوال تھا کہ اگر جواب اثبات می ہے تو تحصیل ٹوبہ ٹیک سنگھ می کتنے ل

stadiumsال گراؤنڈ ل لشروع کئے گئےاور کتنے فنڈز کی عدم دستیابی کی وجہ سے مکمل نہ ہوسکے؟ل ل ِ

  

ف

 ر  جھنگ روڈ سٹیل
ھِلی

ب

نہیں ہے۔ دوسرے انہوں نے پانچ دیہات بتائے ہیں   mini stadiumغیرہ ول 

دو گاؤں می ل لinformationسٹیڈی مکمل نہیں ہیں محکمہ نے انہیں غلط ل یہل ان می سے  دی ہے۔ 

اور تین گاؤں می بالکل ہوا ل لفیصدل35تقریباً کوئیل رہا ہوں کہ یہ ہی لکام ہوا ہے  نہیں  تو می یہی کہہ 

بھی اسی  لinformationآجائے اور اگلی ل لinformationکروالیں تکہ اس کی مزید ل لpendسوال ل

حساب سے ٹھیک نہیں ہے۔ میری یہی درخواست ہے کہ یہ سوال  کمیٹی کو ریفر کردی یا اس سوال کو 

pendلکرلیں تکہ اگلے سیشن می پھر اس پر بات ہوجائے گی۔  ل

لجی،منسٹر صاحب!ل  ل:جناب سپیکرل

 لdetails requiredجناب سپیکر!اگر معزز ممبر کو چھوٹی چھوٹی ل ل)جناب فیصل ایوب(:لوزیر کھیلل

جو انہوں نے تفصیل مانگی ہے وہ تفصیل انہیں فراہم کردی گئی ہےچونکہ  لI am preparedہیں، ل

 he can come to meچاہئ تو  detailsہمارے مطابق جواب بالکل درست ہے اگر ان کو کچھ 
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personally, I can provide all the information.لیکن ل لas per my knowledgeل 

 exactlyکئے ہیں وہ ل لprojectنے تین ل لPNUتک ہمارے ڈیپارٹمنٹ ل ل2018سے لے کر ل2013

ال سٹیڈی ،ہاکیل ِ

  

سٹیڈی اور پانچ گراؤنڈ ہیں اس کے علاوہ جو یہ کہہ رہے ل لیہی ہیں جس می ایک ہمارا ف

 I would request him to provide me that informationہیں کہ ہم نے نہیں کیا تو ل

ل.Thank youاس پر می دوبارہ ان کو جواب دوں گا۔ ل

علیل امجد  منسٹر ل ل:لجاویدل لجناب  اگر  ہے۔  درست نہیں  جواب  کہ  ہوں  رہا  کہہ  یہی  جناب سپیکر!می 

کر  لالصاحب بضد ہیں کہ جواب درست ہے تو پھر اس سوال کو کمیٹی کو ریفر کری اور کمیٹی وہ ریکارڈ منگل

لدیکھ لے۔ل

پہلے سوال کے جواب می ل ل.It is coming in rounds nowجناب امجد علی  !  ل:جناب سپیکرل

اور ممبرز نے بات کی۔ اب آپ پھر یہ کہہ ل اٹھایا  اس کے بعد پھر  بھی احسن رضا خان نے جو نکتہ 

 گئے ہیں یہ ل

ے

کی گئی  لfurnishمی ل لwrong information Houseرہے ہیں کہ جو جواب دی 

 غلط کیسے دی جاسکتی ہے؟   informationبات ہے،یہ ل contemptuousہیں تو یہ  بڑی 

 physicalجناب سپیکر!یہ چیک کرالیں۔ می تو یہی کہتا ہوں کہ آپ ل ل:لویدلجال لجناب امجد علیل

verification لکرالیں۔ ل

لجانتے ہیں؟ل لphysical لlyآپ جن جگہوں کی بات کررہے ہیں تو کیا آپ  ان جگہوں کول  ل:لجناب سپیکرل

 counterجناب سپیکر!می جانتا ہوں اور سوال آنے کے بعد پھر حلقے سے  :لجاویدل لجناب امجد علیل

checkکیا ہے۔ می یہ چاہ رہا ہوں کہ ہاؤس می دوبارہ نئے سرے سے ل لinformationآجائے۔   ل 

    ل لinformationیہ ل  وزیر کھیللصاحب!یہ آپ کے متعلقہ ہےآپ اور لامورلپارلیمانی  لوزیرل:لجناب سپیکرل

 گئے جوابات درست ہیں ، اگر یہ جوابات درست ہیں تو ل

ے

دیکھیں  کہ کیا محکمے کی طرف سے ہاؤس می دی 

 ،جس طرح معزز ممبر کا بار بار کہنا ہے کہ وہاں پر اتنا کام نہیں ہوا ،ل لthe matter stands resolvedپھر 

 گئے ہیں اور ہاؤس می ل

ے

دی جارہی ہےتو اس سلسلے می ل incorrect informationجوابات غلط دی 

 لاورل لپر مشتمل دو رکنی کمیٹی تشکیل دے رہا ہوں ۔ یہ  کمیٹی سوال کا جوابل لوزیر کھیلل اورلامورلپارلیمانی  لوزیرل
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کری گے۔ ل  لappriseمی ہاؤس کو ل لnext sessionدیکھیں اور ل لinformationہاؤس می فراہم کی گئی  ل

لکسی صورت قابل قبول نہیں ہے۔ ل لinformationغلط ل

لجناب سپیکر!جی،ٹھیک ہے۔ ل (:ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لول لخزانہ وزیرل

لہے۔ ل supplementary questionجناب سپیکر!میرا  :لچودھری محمد اعجاز شفیعل

لجی!  ل:جناب سپیکرل

اعجاز شفیعل ل محمد  کےل ل:لچودھری  نے ل لجناب سپیکر!سوال  کہ محکمہ سپورٹ  ہے  جواب  جز)الف(کا 

کے  لADPتک صوبہ بھر می کھیلوں کے فروغ کے لئےسالانہ ترقیاتی کاموں کو ل ل 2018سےل2013

 کے زیر اہتمام مختلف شہری اور دیہی علاقوں می سپورٹل Project Management Unitتحت 

اور  پور  ،خان  یار خان  رحیم  اس می  اور  کی  تو کتنے شہروں می  اور گراؤنڈکی تعمیر مکمل کیں  سٹیڈی 

 2018سےل ل2013ع یا تحصیلیں شامل ہوئی ہیں۔ یہ لضلالالبہاولپور یا ساؤتھ پنجاب کے کون کون سے ل

لتک پانچ سال کا عرصہ ہے  جو پراجیکٹ مکمل ہوئے ہیں؟ل

لجی!  ل:جناب سپیکرل

مجھے ہاؤس کے اندر کہیں گے ل لspecificallyجناب سپیکر!اگر ل ل)جناب فیصل ایوب(:لوزیر کھیلل

کہ جس  لyou will have to give some timeمی کیا ہوا تھا تو ل2005کہ پتوکی کے اندر ل

لکرسکوں۔ل information provideدوران می آپ کو 

لجناب سپیکر!انہوں نے یہ سکیمیں مکمل کی  ہوئی ہیں۔  :لچودھری محمد اعجاز شفیعل

بنتا ہے۔ ویسے میری نظر می تو یہ ل لfresh questionمنسٹر صاحب!آپ کہہ دی کہ یہ ل  ل:لجناب سپیکرل

fresh questionہے اور آپ کو بھی کہہ دینا چاہئ کہ یہ ل لfresh questionلہے آپ نیا سوال دی۔ ل ل

 I think exactly what I meant toجناب سپیکر!جی، ل)جناب فیصل ایوب(:لوزیر کھیلل

say اگر آپ مجھ سے کوئی ل لquestionکہ ل ل  you have to put a freshپوچھنا چاہتے ہیں 

question and I will answer you. 
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جناب سپیکر!آپ اس طرح نہ کری۔ جو سکیمیں مکمل ہوئی ہیں تو ان کو  ل:چودھری محمد اعجاز شفیعل

لتک مکمل کی ہیں۔ 2018سے schemes 2013یہ نے یہ محکمے نے بتائی ہوں گی کہ ہم

لجناب امجد علی جاوید نے یہ پوچھی نہیں ہیں۔ ل  ل:جناب سپیکرل

 .I am on supplementary questionجناب سپیکر!: لچودھری محمد اعجاز شفیعل

لمی نیا سوال تو نہ کری۔ ل supplementary question :جناب سپیکرل

 supplementaryکرلیں کہ یہ ل لdecideجناب سپیکر!یہ پہلے ل )جناب فیصل ایوب(:لوزیر کھیلل

question ہے یا لfresh questionلہے۔ل ل

لکھی ہیں ل لdetailsنہیں بلکہ اس می ل لfresh questionجناب سپیکر! ل:چودھری محمد اعجاز شفیعل

لکہ کتنی مکمل ہوئی ہیں۔ل

 This amounts to a fresh questionجناب اعجاز شفیع!  ل:جناب سپیکرل

لجناب سپیکر!آپ ایسے تو نہ کری۔ ل :لچودھری محمد اعجاز شفیعل

لبنتا ہے۔ اب وقفہ سوالات کا وقت ختم ہوت ہے۔ ل s fresh questionنہیں،یہ  ل:جناب سپیکرل

ل۔ ل ہوں لبقیہ سوالات کے جوابات ایوان کی میز پر رکھتالمی لجناب سپیکر!ل ل)جناب فیصل ایوب(:لوزیر کھیلل

ل۔جی، بقیہ سوالا ت کے جوابات ایوان کی میز پر رکھ دئیے گئے ہیںل   :جناب سپیکرل

 

 اوراس کا جوابل نشان زدہ سوالل

ل))جو ایوان کی میز پر رکھا گیال ل ل

 پنجاب می کھیلوں کے سالانہ مقابلہ جات کے دوبارہ انعقاد سے متعلقہ تفصیلاتل

  ل-کیا وزیرکھیل ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : جناب امجد علی جاوید :81*ل 

دور حکومت می کھیل کو فروغ دینے ل لکیا یہ درست ہے کہ مسلم لیک) ان (کے سابقہ ل)الف(ل

کے لئے یونین کونسل کی سطح سے پنجاب کی سطح تک مختلف کھیلوں کے سالانہ مقابلہ جات ل

 ؟کا انعقاد شروع کیا گیا تھال
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ل؟لکا سلسلہ جاری ہے یا ختم کردیا گیا ہےل للاگرجواب اثبات می ہے تو کیا یہ کھیل کے فروغلل)ب( ل

کالل)ج( ل جات  ان مقابلہ  کیا حکومت  جائیں  کی  بیان  وجوہات  کی  تواس  گیا ہے  کردیا  ختم   لاگر 

ل؟لتو کب تک لکا منصوبہ رکھتی ہےء دوبارہ اجرا 

ل ل)جناب فیصل ایوب(:لوزیر کھیلل

دورس حکومت می یونین کونسل کی سطح پر کھیلوں کے مقابلہ جات ل لمسلم لیگ )ن(کے سابقہلل)الف( ل

لہے۔ کا انعقاد ہوت رہال

محکمہ لل)ب( ل اور  ہے  جاری  بھی  ابھی  سلسلہ  یہ  کا  انعقاد  کے  مقابلوں  کے  فروغ  کے  کھیلوں 

سے ل حوالے  کے  پر مختلف کھیلوں  سطح  کی  صوبے  اور  ڈویژن  ضلع،  سپورٹ تحصیل، 

 مقابلہ جات منعقد کرت رہتا ہے۔ل

پر بحال کرنے کے لل)ج( ل سطح  کی  امورسنوجوانان کھیلوں کویونین کونسل  و   ل لئےلمحکمہ سپورٹ 

ارادہ رکھتا ہے ۔ اس سلسلہ می محکمہ پنجاب  کا   پروگرام شروع کرنے 

 

ٹ

 

ہ ن یوتھ ٹیلنٹ 

اور ل نئے گراؤنڈز تعمیر کرنے جارہا ہے ل ل91بھرمی موجود کھیلوں کے گراؤنڈز کی بحالی 

 تکہ کھیلوں کو نچلی سطح )یونین کونسل( پر بحال کیا جائے۔ل

ل

  نشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتغیر

ل)محکمہ آبپاشی(

لکے تحت(ل ل51)قاعدہ 

ل

 ج ب ٹوبہ ٹیک سنگھ کے مائنر کو بحال کرنے سے متعلقہ تفصیلاتل382 نمبلچک

  ل-کیا وزیر آبپاشی ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : جناب امجد علی جاوید :34

ل؟لتھیل    لدیہات کی زمینوں کو سیراب کرتی ل   لکے ل لPP-121کیا یہ درست ہے کہ جھنگ برانچ کی ٹیل   ل)الف(ل

ج ب کو مائنر سیراب کرت تھا بعد ازاں مائنرکو بند کر  ل382درست ہے کہ چک نمب ل کیا یہ بھی                          ل               )ب( 

ل؟لکھال می تبدی کر دیا گیا ہےل                  کے

ل؟لبند کیا گیال  )ب (کا جواب اثبات می ہے تو اس مائنر کو کس سال  اگر جز                       ل)ج(
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 بالا چکوک کی زمینوں کی آبپاشی  لمائنر کی بندش سے مذکورہ اس  بھی درست ہے کہ لکیا یہ )د(ل

ل؟لشدیدمتاثر ہوئی ہے

لکی حکومت کی طرف سے پنجاب اسمبلی کے ایوان می  ل2018سے  ل2013کیا یہ درست ہے کہ ل  ل                  ( ل)ہ

  لبالا مائنر کو بحال کرنے کی یقین دہانی کروائی گئی تھی کیا محکمہ ایوان کے اندر کروائی گئیل مذکورہ ل                                                                        ل

ل؟لہے تو کب تک مطابق مائنر کو بحال کرنے کا ارادہ رکھتا  نی کےہاد             یقین   

ل)جناب محمدکاظم پیر زادہ(:لوزیر آبپاشیل

کے چکوک  لPP-121راجباہ نکلتا ہے جو  ل لڑہسے کھیو لٹیل لدرست ہے کہ جھنگ برانچ لوئر کی لیہ  )الف(ل

لکرت ہے۔ل ابکو سیر ںزمینو                      کی

ل مائنرنکلتا تھا جو  چک نمب  ڑہبات درست ہے کہ کھیول یہ   )ب(     
گ

 

ن

 

ئ

لکے رقبہ کو ل JB/382راجباہ سے 

للیپالدرخواست پر ڈل لکی لارانلمتعلقہ زمینل لکرت تھا جو بعد میل لابلسیرل ل             ل

 

ی

 

می

 

ب

 میل لعملل لروائیلرلکال لر

ل مائنرل کول 02.04.1997مورخہ ل لWPIII-2633/171 لیلنمبل لیعلاور بذر لگئیل     للائیل
گ

 

ن

 

ئ

  ل

ل۔ل(ایوان کی میز پر رکھ دی گئی ہے   کاپی کی ۔ )فیصلہگیا یاکر د یتبد           می        گہمویدکوجد 

ل مائنر کو بذرل)ج( ل
گ

 

ن

 

ئ

  موگہ ل لیدکو جد ل02.04.1997مورخہ ل لWPIII-2633/171 لینمب لیع

لہے۔ل سککیول3.67۔جس کا ڈسچارج لگیال یاکر د یتبد می  

) لکا سارا زرعی لJB/382درست نہ ہے چک نمب ل لیہ )د(     اے کے  لسی ل( اپنے سییکڑلا ل1286رقبہ 

لہو رہا ہے۔ل ابسیر     مطابق   

  لہے اور نہ ہی لدرخواست محکمہ کو موصول نہ ہوئی کوئی کی کمی کی طرف سے پانی کی ارانزمین )ہ(

ل مائنر کو بحال کرنے کی ارانزمین  متعلقہ 
گ

 

ن

 

ئ

  ہے اس  یلدرخواست محکمہ انہار کو د کوئی نے 

 ہے۔ درخواست ل درست ہو رہی سے ثابت ہوت ہے کہ موقع پر موجودہ موگہ سے آبپاشی 

ل۔لجائے گی لائی عمل می روائیراس پر قانون کے مطابق کال لمی رتصول موصول ہونے کی

ل

 حکومت کا واٹرپالیسی پرنظرثانی کرنے سے متعلقہ تفصیلاتل

  ل-کیا وزیرآبپاشی ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:ل ل: جناب حسن علی :59
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ل              لسے نئے  ل2008کیا یہ درست ہے کہ محکمہ آبپاشی کی واٹر پالیسی نہ ہے اور محکمہ کی طرف سےل ل)الف( 

لموگہ جات لگانے پرپابندی ہے؟

ل؟لجبکہ اس مقصد کے لئے اچھی خاصی رقم بھی موجود ہے                                                                       )ب( 

 کیا یہ بھی درست ہے کہ نئے موگہ  جات پر پابندی ہونے اور محکمہ کی واٹر پالیسی نہ ہونے ل ل ل    ل)ج(ل

زرعیلکی ل ایکڑ  لاکھوں  می  بھر  صوبہ  سے  حکومت  للوجہ  جبکہ  ہے  آباد  غیر  اور  بنجر  اراضی 

ل؟لکروا رہی ہےل لIntroduceکا نعرہل ل(Grow More)گرومورلکو  کسانوںل

صرف ل ل)د( ل جات  موگہ   کہ نئے  درست ہے  بھی  یہ  رہے لC.Mکیا  جا  بنائے  پر   ہیں ل للڈائریکشن 

ل؟لتک پہنچ نہ رکھتے ہیں وہ مجبور ہیںل C.Mکسان جو                               غریب   

ل؟لثانی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگرنہیں تو کیوں لکیا حکومت )محکمہ( اپن واٹر پالیسی پر نظر ل)ہ(

ل)جناب محمدکاظم پیر زادہ(:وزیر آبپاشیل

ل لرسزلیسل۔ جس کا مقصد واٹر ریلد لیلمنظور لکی لحکومت پنجاب نے پنجاب واٹر پالیسی لمی ل2018 ل)الف(ل

ڈول لیشنکنزرول ل،مینجمنٹ  رقبے ل لزرعی لمی لCCA ل(لانا ہے، موگہ  جات لیبہتر لمی لیلپمنٹاور 

  ل2006پنجاب نے  لاعلییرہے جس پر وز یشوا یشنلآپر یکال فراہمی کیل پانی یکو نہر )شمولیت  کی

لہے۔ل ہوئی عائد کی یکے باعث پابندل کمی می پانی ینہر                       سے 

  لقسم کی طرف سے کسی (کے لئے محکمہ کی شمولیت رقبے کی زرعی می CCAنئے موگہ جات)   )ب(ل

 ۔لجاتیل کی رقم مختص نہیں        کوئی  

پاس نہرلل)ج( ل ل لپانی لیمحکمہ کے 
م
ک

ل
ی 
ل

 

ی
 ی ل

 

جو کھیتو لڈ تہم کچھ علاقوں میل لںہے  ل کے لئے مخصوص ہے۔ 

پانی لکیل لیشنلاربنائزل ل تھوڑا بہت  سے  مل لوجہ  کو  جس  ہے  طرلموجود  کرنے ل لیقلثر  استعمال  سے 

           لPunjab Irrigation, Drainage and Rivers Act 2023 لمیل لکےلئے حال ہیل

العمل ہو چکاہے۔جس کے تحتل  Adjustment of Canal Command Areaنافذ 

Rules, 2024 ہوئے ل لیکھتلقانون کو دل لپانیل لاس کے بعد اضافیل لیلمنظورل لان رولز کیل لجا رہے ہیںل 

لجائے گا۔ل لکے لئے مختص کیال لیالیرلال لکے مطابق نیل                        لٹلمیرل درخواستوں کیل

محکمہ ل لاعلیلیرلوز )د(           مطابق  کے  احکامات  کے  کی لزرعی لمی لCCAآفس   لکا کیسل لشمولیت لرقبے 

لہے۔ل اپنا حکم صادر کر ت/ کرتی پنجاب بطور مجاز اتھارٹی لاعلی یرہے اور وزل لبھیجتا    کو  اعلییرلوز
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 لمحکمہل ال۔ لہٰذلتعلق نہیںل ( کے ساتھ کوئیلشمولیتل لرقبے کیل لزرعیل لمیل لCCAکا موگہ  جات)  لواٹر پالیسیل )ہ(   ل

لہے۔ل لگئیل لکیل                                                                                                             ل                 ل نافذ العمل ل لکچھ عرصہ پہلے ہیل لپالیسیل لیہل لنکہلرکھتا۔کیول لارادہ نہیںل لکرنے کا کوئیل لیلکو تبدل اس ل

ل

 می ڈیمز کی تعداد اورمختص فنڈز سے متعلقہ تفصیلاتل24جہلم۔ پی پی

  -ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:للکیا وزیر آبپاشی : سید رفعت محمود :96

لکتنا لمی ان ڈیمز کی دیکھ بھال کے لئے ل2023-24جہلم می کتنے ڈیمزہیں سال ل ل24 ل۔پی پیل)الف( ل

ل؟لمختص کیا گیا تھا کتنا خرچ ہوا کتنا باقی ہے       فنڈز        

ل؟لان ڈیمز کی دیکھ بھال کےلئے کتنا سٹاف تعینات ہےل ل)ب(ل

ل)جناب محمدکاظم پیر زادہ(:لوزیر آبپاشیل

 ۔لہیںل یجن کے نام مندرجہ ذل ہیںل یمزکل چھ سمال ڈ جہلم می 24 ۔پی پیل ل )الف( 

 ٹگرا ل۔1

ل-Iپورہ ٹین       ۔            ل  2

 II-پورہ ٹین ل۔ل3

  یلہڑ ل۔ل              4

 ڈومیلل ل۔   5

 یلپنڈورل ل۔ل6

ڈ لان مالی لیکھد لکی لںیموچھ  لئے  کا  لملین ل4.85ٹوٹل ل لمی ل2023-24سال لبھال کے  روپے 

 ہے۔ل نہیں لیافنڈ بقا الحال کوئی تھا جوہ سارا خرچ ہو چکا ہے اور فی گیا فنڈمختص کیال

ل۔ لہیںل تبند ے تعینا ل21بھال کے لئے کل  یکھد کی یمزڈ انل ل)ب( 

 

 لیہ:دریائے سندھ کے پانی سے بچاؤ کے لئے سپر/ٹی بند دوبارہ بنانے سے متعلقہ تفصیلاتل

  ل-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:لکیا وزیر آبپاشی : جناب محمد اطہر مقبول :103

پانی سے ل ل)الف(ل دریا کے  اطراف صوبہ پنجاب می  دونوں  دریائے سندھ کے  کہ  درست ہے  یہ   کیا 

لبنائے گئے ہیں ماسوائے ضلع لیہ کی حدود می سپر/ ٹی بند نہ ہے؟للسپر/ٹی بندللکےلئے       بچانے 
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کیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع لیہ کی ہر سال سیلاب کے پانی سے ہزاروں ایکڑز زمین جو زرعی ل       )ب(

ل؟دریا برد ہو رہی ہے              ہے 

 کیا یہ بھی درست ہے کہ اس ضلع می سپر/ٹی بند بنائے گئے تھے مگر ناقص تعمیر کی وجہ سے وہ ل )ج( ل

ل؟کی نظر ہو گئے ہیںل            دریا   

تو لسپر/ ٹی بندلکیا حکومت اس ضلع می دریائے سندھ کے کنارےل            )د( ارادہ رکھتی ہے  کا  بنانے 

ل؟تک       کب

ل)جناب محمدکاظم پیر زادہ(:لوزیر آبپاشیل

درل لدرست نہیں لیہل ل )الف(  کو ل لطرف ضلع لیہ لسندھ کے بائیں لئےیاہے کہ  اس کے ملحقہ علاقوں   اور 

 ۔پانچ بند بنائے گئے تھے جو موقع پر موجود ہیںل یسے حفاظت کے لئے درج ذل     بسیلا  

  پروٹیکشل سٹی لیہ ل۔1

 

 = فٹل24600بند  لفلڈ

  بند  یفا ل۔2

 

 = فٹ 51500نارتھ فلڈ

 = فٹ23000شاہ والا گرائن  ئرڈیٹارل۔ل3

 = فٹ11000بند  احمد خان پروٹیکشل یبکھر                  ۔4

 = فٹ66000شاہ والا گرائن  ۔5

لیہ لاس علاوہ ضلع  می لکی لکے  بھیل ل14جو ل لحدود  بھیل لسپر  وہ  تھے  موجود ل لبنائے گئے  پر   موقع 

 بند نہ ہے۔ل لٹی کوئی حدود می کی ضلع لیہ             ید۔مزہیںل

ل لدرست نہیںل لیہ ل لل)ب(

ص

  لہے بلکہ 

 

ان   سیز لپانیل لموجود رقبہ جات میل لمی لیالیرلرف کھادر 

 

ل            لمی لنلفلڈ

سیلال لپہنچتاہےل ڈکلیئل لبلجو پہلے سے  علاقہ  ال لزدہ  کھادر  والےل لیالیرلہوت ہے۔ جبکہ  باہر                لسے 

تھا اور  لSuper Floodآب آئے تھے۔ جو  ل لیرزل لمیل لبلکے سیلال ل ل2010جات صرف ل لرقبہ

 تھا۔  یالآل لنہیںل اتنا پانیل لکبھی لمیل یلتر کیل لھلسند لئےلیاسے پہلے در اسل

اور ل ل5طرف جو ل لسندھ کے بائیںل لئےلیالدر لحدود میل لکیل للیہل لضلعل ل لل)ج(   بند 

 

 سپر بنائے گئے تھے ل ل14فلڈ

لہ تعالیٰل 

 

ض
بفِ

 قائ رکھنے کے لئے  لحالت میل لاصلیل ل۔ تمام سپر / بند کو اپنلموقع پر موجود ہیںل ل

انہار ضلعل کام کرت ہے۔اس کے علال لمکمل جا نفشانیل للیہل  لمحکمہ  اپنا   حدود می لکیل لضلع لیہل لوہلسے 

 ہے۔   ل لگیال لیالبند نہ بنال ٹیل لکوئیل
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  بند بنانے کی لسٹیل لبھکر سے لے کر لیہ لجبکہ  ل)د(

 

 ہے ل لکو پہنچی لتکمیلل لیہپال لمی لحال ہی لیلماڈل سٹڈ لتک فلڈ

 حکومت کے  لوفاقی لپراجیکٹ لیہجائے گا۔ لیاکا حامل بند بنا لفٹ لمبائی ل159000کے تحت ل جس

  ہے۔ جس کیل لکے مراحل می لیرتیا لPC-Iشامل ہے اور اس کا ل لمی لFPSP-III  لپروگرام

 جائے گا۔ل یاپر کام شروع کرد اس پراجیکٹ       شاء اللہ  کے بعد ان یمنظور

ل

لپوائنٹ آف آرڈرل

لجناب سپیکر!پوائنٹ آف آرڈر۔ ل  )جناب احمد خان(:لقائد حزب اختلافل

لجی!  ل:جناب سپیکرل

ل

لحکومت کی سوالات کے بارے می غیر سنجیدگی اور ضمنی الیکشن می دھاندلی کا معاملہل

احمد خان(:قائد حزب اختلافل ہوا   ل)جناب  تو آج جو وقفہ سوالات  جناب سپیکر!سب سے پہلے 

اپوزیشن می  لpracticeہے۔ایک دن پہلے بھی یہی ل ہوئی  تھی تو میرے خیال می می پہلےبھی 

کی ل ہاؤس  اس می  تو  دن بھی ل لseriousnessرہاہوں  اس  ہونی چاہئ۔ جناب ڈپٹی سپیکر نے 

 سیاسی لوگوں پر  بار  بھی بہت زیادہ ہوت ہےلیکن محکمے کی بھی  Definitelyایک رولنگ دی تھی۔ ل

کی طرف سے ل رانا صاحب بھی محکمے  ایجوکیشن منسٹر  غالباً  دن  اس  ہوتی ہے۔  داری   لexcuseذمہ 

می نہ لے کر  لexcuseکی تھی کہ آپ محکمہ کو ل لrequestکررہے تھے تو می نے اس وقت بھی یہی ل

جائیں بلکہ ان کو کھینچ کر رکھیں کیونکہ جو جوابات ہیں،آپ کا جو فاضل ممبر ہوت ہے وہ چاہے ادُھر ل

اور ل وہ اس کا حلقہ ہوت ہے  وہ اپن پوری تحقیق کرکے بات کررہا ہوت ہے چونکہ  اسدھر سے ہو  یا   سے 

دینا کہ یہ جواب ل لحلقے می اسے پت ہوت ہے کون سا کام کہاں پر ہوا ہے یا نہیں ہوا۔ اس می یہ کہہ

از کم منسٹر صاحب کم  تو  اور ممبر صاحب غلط کہہ رہے ہیں  آیا ہے  یہ پوچھنا لٹھیک  کو اپنے محکمے سے   

 budget،دوسرامی نے آپ کو عرض کی تھی اور آپ نے یہ فرمایا تھا کہ اس کے بعد ہم لچاہئ

speechپر بات کرلیں گے۔  یہ سوال نامہ دیا گیا ہے  کہ ہم نے اس کو پڑھنا ہے اور می تو کم از کم ل

اور ل لنہیں کروں گا چونکہ یہ سوال نامہ ہم دیکھیں گے لopening speechاس کو پڑھے بغیر اپن ل

می ہم اپوزیشن می تھے اُس وقت رانا محمد  اقبال ل2013ہیں۔لrequiredاس کے لئے دو تین چیزی ل
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ل ہمارے  مشہود Parliamentary Affairs لتھےلhonorable Speakerصاحب  رانا  می 

ہوئی تھی کہ جو ہمارے  سے ہارے ہوئے لوگ تھے اُن  کو practiceصاحب تھے اُس وقت بھی ایک 

District Development Committeesیہ ل اُس وقت می نے ہی   ، تھا  دیا گیا  کر  می شامل 

، صوبے کی ترقی کری گے لacross the boardبات شروع کی تھی کہ اُدھر  سے آپ کہتے ہیں کہ ہم ل

تھی اُس وقت مجھے رانا مشہود صاحب کی طرف absolute majorityاُس  وقت بھی آپ کے پاس ل

لکروایا گیا تھا کہ  ہم یہ کام نہیں کری گے ۔لensureسے یہ ل

جناب سپیکر ! یہ میرے ہاتھ  جو آپ کا کتابچہ ہے،یہ کتابچہ کوئی معمولی چیز نہیں ہے،یہ ل

ا سس ہاؤس کے ل پر رکھا ہے اور آپ نے ہم  سے  پوچھا ہے کہ آپ اپنے صوبے کے  لdeskآپ  نے 

دو ل کے  اس  اب  دی  تجاویز    ہمیں portionsلئے  تو  دی  تجاویز  ہم  کہ  ہے  یہ  پہلا  ہیں 

اُس کے لئے کیا لentertainہےکہ ہمارے ممبرز کی تجاویز کو لsuretyکیال کیا جائے گا۔ پہلی بات  

رات  تجاویز دی گے  تو  لںہے کہ بجٹ کے لئے کوئی راتوپتہے  آپ کو بھی لپتہوت ہے اسُ کا مجھے بھی ل

ڈی ل اینڈ  پی  محکمہ  ۔  گا  جائے  بن  نہیں  فنانس لinvolveبجٹ  ہے،محکمہ  ہوت لinvolveہوت 

کےل محکموں  ہیںلSecretaries involveہے،متعلقہ  لimplementations، لہوتے   لکےل 

Special Secretariesاس می لinvolveیہ ساری چیزی جب ل کیا  تو   involveہوتے ہیں 

لکری گے تو ہمیں  اسُ می ساتھ شامل کری گے؟ ل

جناب سپیکر !اب می صرف آپ کے  دو منٹ لوں گا ۔ماشاءاهللآج می آپ کو اور بھی ل

appreciateکروں گا لthe lighter momentآپ نے منسٹر صاحبان کو بڑا لrescueکیا  ہے،  ل

کیا  rescueبھی بڑا اچھا کر  لیتے ہیں، جس طرح آپ نے آج اچھا لrescueچلا کہ آپ لپتآج مجھے ل

ہے یہ منسٹر صاحبان  آپ سے بھی سیکھیں گے  اور انہیں سیکھنا بھی چاہئ۔ دوسری بات یہ ہے کہ 

یہ ل تو  ایک  اگر لالکروensureہمیں  کو  نامہ  سوال  اس  ہیں  امور بیٹھے  پارلیمانی  وزیر  یا جائے ہمارے 

بات  ل پر بات ہی نہیں کری گے۔دوسری  اس  تو پھر ہم  اا  ہے  

 

 کی
ی
 ھ
ب

ردی کی ٹوکری می  انہوں نے 

ایوان می  جو لہمار اُس پر  بڑی لمبی چوڑی بات ہوئی،ہمارے  وزیر ل21ی کل  اپری کو الیکشن ہوئے 

پارلیمانی امور نے کہا کہ اپوزیشن کے پاس کوئی گجرات ، وزیرآباد  یا جہاں سے بھی ان کے پاس اگر ل

 as لaنکہکوئی  دھاندلی  کے ثبوت ہیں تو یہ ہمیں دی  ہم نے ان کے سامنے اپنے تحفظات رکھے کیو
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governmentنے ل رکھنے لChairہم  سارے تحفظات  اپنے  سامنے  کے  ان  کر  ہو  سے مخاطب 

ہوتے ہیں تو ہمارے پاس وہ ثبوت پہنچ چکے ہیں اگر ہمیں منسٹر صاحب کہیں تو ہم اُن کو ثبوت دینے ل

اور وزیر آباد بھی گیا ہو ں ل کے لئے تیار ہیں کہ جن دو جگہوں پر  می گیا ہوں ، گجرات بھی گیا ہوں 

لانُ جگہوں کے ثبوت میرے پاس ہیں اور می ان کو دینے کے لئے تیار ہوں ۔ل

کو ل اُن شکایات   یہ  ہماری  کہ  بات  وہی  !پھر  اگر لentertainجناب سپیکر  اور  کری گے 

۔ ان الیکشن کی دھاندلی ل گا   نہیں کری گے تو پھر می نے کل بھی یہی کہا تھا ہمارا احتجاج جاری رہے 

کے حوالے سے میرے پاس ثبوت موجود ہیں جن سیٹوں پر الیکشن  والی جگہوں پر می گیا ہوں اُن ل

لمیرے پاس موجود ہیں ۔ ثبوت کے

لجی، قائدحزب اختلاف جناب احمد خان ! می عرض کرت ہوں ۔لجناب  سپیکر:

لپر  معزز ممبران حزب اختلاف کی طرف سے اپن ل )اس مرحلے

لبازی  (ل ہکھڑے ہو کر نعر لکے سامنےنشستوں 

ہے کہ احتجاج کرنا ہے آپ کری گے ۔ لپتلآپ نے مجھے لOrder in the House،لجی

آپ میری بات سن  لیں ابھی جو مسئلہ درپیش ہے وہ یہ ہے کہ آپ نے دو چیزی اکٹھی کر دی ہیں  تو 

ان کو ل اُس لsegregateمی آپ سے یہ کہوں گا کہ آپ  اٹُھایا ہے  کر لیں۔ پہلے جو آپ نے نقطہ 

کے بارے می تو آپ کو بیٹھ کر سننا پڑے گا،اُس کے بعد آپ کا حق ہے آپ جیسے مرضی کری ل

کی لمی آپ کی پوری بات چیت کو دوحصوں می تقسیم کر دیتا ہوں ۔ ایک بات آپ کی اس ہاؤس ل

workingل لrelatedسے  کی  ہاؤس  بات  جو   ہے،  نہیں  سے  گورنمنٹ  وہ  سے لworkingہے 

relatedز ممبران سے درخواست ہے کہ آپ تشریف رکھیں ۔لہے اُس پر میری معزلwe take the 

first part firstل                             لآپ معزز ممبران تشریف رکھیں ۔ دیکھیں گزارش یہ ہے کہ جیسےل ل pre-budgetکی ل

 Question Hour is members prerogative and government isاہمیت ہے، جیسے ل

standing bound پابند کھڑی ہے  کہhonorable membersکے سوالوں کے  جوابات دے  اسی ل

نیا کے پارلیمانی نظام می لeffective toolطرح سے یہ بڑا ل
ُ
موجود ہیں ۔ لQuestion Hoursہے،  د

ل ,this is the first business of the Houseاس کو آپ کے سسٹم می اتنی اہمیت دی گئی ہے کہ ل
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meaning therebyکہ لgovernment legislationبھی پیچھے ہے لCall Attention Notices بھی

کا بزنس  بھی بعد می ہے۔ ل ل،ل لپیچھے ہیںل  Government is made answerable to theباقی کسی قسم 

people of Punjab by this Question Hours.لاسی طرح سے ایک ل  toolل  effectiveکا  ل ہے جس 

کا مقصد لPre-Budget discussion لابل لہے ،لPre-Budget discussionمی بڑا حامی ہوں اور وہ ل

  کرےلdemonstrate   لکیسے لwill of peopleکرے اور لwill of people demonstrateیہ ہے کہ ل

 Financeپر ایک سیر حاصل بحث کر ی اور بحث کے نتیجے می جب ل لforumگی کہ آپ ایک اسمبلی کے ل

Ministerکولاُس بحث لconcludeبتائیں  کہلوہ لکر رہے ہوں  تو لLeader of the Oppositionنے ل

سے جو تجاویز آئیں تھیں اور اُن کو ایک لTreasury Bunches، لاورل لجو تجاویز دی تھیں وہ یہ تجاویز تھیںل

ے ہوئے عوامی مسائل کے اوپر، انُ کی ل لقرار داد  کیل

 

لگن ُ
س
صورت می آپ ہاؤس می  پیش کرکے گورنمنٹ کو 

ہے یہ آپ کے اسُ سوال کا لeffective toolسکتے  ہیں  تو یہ  بھی    آپ کا   نبض  پر ہاتھ رکھنے  کے لئے پا بند کرل

یہ تھی  کہ ہم لnormal practiceجواب ہے جو  آپ نے  بات کی ہے ۔اب آپ کے پاس چار دن ہیں ل

اور  یہ لPre-Budget discussion لکے اندرلParliamentary Yearمارچ  تک  اپنے ل کو لیتے تھے 

کو ل اس  نے  جنہوں   داران  ذمہ  انُ  کہ  ہوں   سمجھتا  یہ لadoptمی   Indian Legislativeکیا، 

Councils اور اُن کےHouses of Parliaments سےideaلیا وہاں پر یہ لpracticeتھی  ہمارے ل ل

پر لconduct۔اب  اس کی افادیت کیسے  ہو سکتی ہے یہ آپ کے لit is an effective toolپاس نہیں تھی ل

آپ احتجاج ل لNow, you have ample reasons لto agitate پر ہے۔لconductاور گورنمنٹ کے ل

 as Speaker the one whoاحتجاج کر سکتے ہیں  لیکن میرا آپ کو مشورہ ہو گا ل لکر سکتے ہیں ، آپ جتنا چاہیںل

is giving you a chance to speakکہ لPre-Budget discussionاورلکول  Question 

Hourکو لpublicکے لproblemsکو لaddressبڑے ل یہ  پاس   کے  آپ   effectiveکرنے کے لئے 

toolsآپ ل ،آج  ملا ہے  آج پیپر  کو  آپ  دن ہیں  چار  پاس  کا مسئلہ کہ آپ کے  آپ  گیا  رہ   asہیں۔اب 

Leader of the Oppositionلاس پر بات نہیں کرنا چاہ رہے،ل as Leader of the Oppositionل 

کو کہہ سکتے ہیں ، آپ ل لDeputy Opposition Leaderآپ  اس کو نہیں کھولنا چاہ رہے ۔ آپ اپنے ل

 you can take this privilege tomorrowکو کہہ سکتے ہیں لParliamentary Leaderاپنے ل

to open upاب جومعزز ممبران آپ می سے ل،preparedہیں آپ اُن کو کہہ دی  یا لall of you 
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don’t want to speak today that is another case.اس کے بعد جو آپ نے مسئلہ ل اب 

کہل اُٹھایا  کیل لآگے  کوئی ل لآپ  پرسوں  یا  میرا لdiscussionکل   می  اسُ  تو   honorableہوئی 

Opposition Leaderکہ ل گا  ہو  یہ معاملہ  نے لwe are a House of procedureسے  ،ہم 

procedureسے باہر نکلنا ہے  تو ہمیں لrules suspendکرنا  پڑی گے ۔ اب یہ جو آپ کامدعا ہے کہ ل

 ر داریاں ہیں یا آپ کے پاس کو کوئی ایسا مواد ہے  جو کسی وجہ سے کسی ل

 

آپ کے پاس کسی جگہ پر انتخابی عُ

electionsمی آپ کے پاس  لevidence ہیں تو اُس کے لئےforumsہیں،لtribunalکا لforumل لہے ،ل 

 This house even if you come out withہیں، الیکشن کمیشن ہے۔ لcourts لاُس کے لئےل

the very substantive evidence, please allow me to complete it. If you 

come out with a very substantive evidenceایسا ل پاس  کے  بالکل proofآپ  جو  ہے 

refutableنہیں ہے اور وہ اتنا لsolidرہ جائیں ل ہے کہ اُس کو دیکھ کر سب کی آنکھیں پھٹی کی پھٹیل

 Let’s say as per, but still you can’t do anything, you have to go toگی ۔ل

the proper forum sir! 

جناب سپیکر ! می عرض کروں گا کہ منسٹر صاحب نے  ہم ل)جناب احمد خان (:لاختلافل لبلحزلقائدل

ہیں، انہوں نے مانگے evidencesمانگے تھےاور جو ہمارے پاس لevidenceسے دھاندلی کے ل

تھے کہ ہم جھوٹ بول رہے ہیں ۔ وزیر خزانہ ، پارلیمانی امور جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰ میرے بھائی 

لیں لevidencesہیں  ، ہمارے سے یہ لevidencesہیں ۔  یہ  غلط بیانی کر رہے ہیں میرے پاس وہ ل

اندراج ہے،  عذر داری  ہوتی ہے لadministrativelyکیوں  کہ ل کا  ووٹ  کہ کہیں پر کوئی ڈبل 

لکہیں پر ۔۔۔ل

جناب احمد خان!میری گل تے سنو مجھے صرف ایک جملہ کہنے دی ۔ کیا آپ فجر کے لجناب  سپیکر:

لوقت عشاء  کی نیت کر سکتے ہیں ؟ ل

جناب سپیکر! اسدھر  تو منگل والے دن جمعہ کی نماز پڑھی گئی ل)جناب احمد خان(:لقائد حزب اختلافل

لاپری کو منگل والے دن  باقاعدہ جمعہ بغیر وضو کے  پڑھا گیا ہے۔   ۔21ہے، 
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 now if I haveخان صاحب!  ایک سیکنڈ  آپ میری بات سنیں۔ آپ  کو پت ہے ل ل:جناب سپیکرل

to speak میری مجبوری ہے کہ می بطور سپیکر بول نہیں سکتا۔ لLet’s carry on with it.ل

امیرل آپ ل ل:جناب شعیب  اپن ل5جناب سپیکر!  بات  لChairمنٹ کے لئے  اور  سے نیچے آجائیں  

لکرلیں۔ ل

لمیری بات سنیں۔ می  جب آپ  کی  جگہ پر تھا تو می بڑے سال تک بولتا رہا ہوں۔ ل :جناب سپیکرل

لجناب سپیکر! آپ بالکل بولتے رہے ہیں۔ )جناب احمد خان(:لقائد حزب اختلافل

لخان صاحب! آپ ہاؤس کی کارروائی  کو آگے چلا لینے دی۔ ل:لجناب سپیکرل

اپری کو اتوار والے دن بغیر وضو کے ل۔21جناب سپیکر!)جناب احمد خان(:لقائد حزب اختلافل

لجمعہ پڑھا گیا ہے۔ ل

سپیکر: لیں۔لجناب  سن  تو  جواب  کا  صاحب  منسٹر  آپ   صاحب!   Order in theخان 

Houseلجی، منسٹر صاحب!ل

لپر  معزز ممبران حزب اختلاف  کی طرف سے نعرہ بازی  کی گئی(ل )اس مرحلے

اپن بات  ر  صاحب! آپ  نے 
چ 
ھِ
ب

 Now let’s carry on with theکرلی ہے ل 

business please.جی، منسٹر صاحب! آپ بیٹھ کر منسٹر صاحب کا جواب تو  سن لیں۔ لI have 

given the floor to the minister.ل  

لقطع کلامیاں(ل(

 Order in the House. Pleaseآپ سب معزز ممبران  تشریف رکھیں۔ ل

no cross talk. Minister Sahib has the floor please.ل

ٰی شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورلولوزیر خزانہ ل
پِ

 

جیِ
م

جناب سپیکر! بڑے افسوس  کی بات ہے (:ل)جناب 

نہیں ہے ل لsportsman spiritکے ہیں لیکن  ان می لsportsmanکہ یہ   میرے بھائی پیروکار تو   ل

لانہوں نے  ہار کےرونا شروع کردیا ہے۔۔ ل
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 Order in the House, Please noآپ معزز ممبران  تشریف رکھیںجناب سپیکر:

crosstalk. Minister Sahib has the floor, please. منسٹر صاحب! آپ اپن  بات

لجاری رکھیں۔ ل

ٰی شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورلولوزیر خزانہ ل
پِ

 

جیِ
م

جناب سپیکر!  ہمارے معزز اپوزیشن کے  (:ل)جناب 

کیا ہے  تو می  issue raiseدیگر ممبران کل بھی بات کررہے تھے اور آج بھی انہوں نے دوبارہ وہی ل

ہواہے اور  اللہ تعالیٰ  لfree and fair electionان سے صرف یہی کہوں گا کہ پنجاب می  ایک ل

ل)شور وغل(ل لکے فضل و کرم سے پنجاب کے لوگوں  نے ۔۔۔ل

، آپ معزز ممبران  تشریف رکھیں۔ لجناب سپیکر:  Order inایک سیکنڈمیری بات سنیں 

the House. Please no cross talk.آپ لwithout shoutingمعززمنسٹرصاحب کیل 

یہ ل frankly speakingبات تو سنیں  کہ وہ کہہ کیا رہے ہیں، آپ ان کا  مقف تو سنیں؟ دیکھیں ل

ہے  اور آپ ل لتھے اور  آپ کے ساتھ بڑی زیادتی ہوگئیل لelections rigآپ   کی ایک رائے ہے کہ ل

 this is a very seriousکا الیکشن آپ سے چھین لیا گیا ہے۔  آپ مجھے  اب اجازت دی  اور ل

House and I am trying to be as lenient as I could, so don’t force meل 

کرنا ضروری ہوجائے ورکنگ کے لئے مجھے  کی  ہاؤس     اس  جو  کروں   بات  ایسی  کوئی   ,soکہ می 

please allow me to do itتشریف رکھیں گے۔ ل لآپ لI have given the floor to 

the minister. So, please be seated.  پہلے  آپ تشریف رکھیں گے۔ 

لہوں۔لہی جناب سپیکر! می بیٹھا ہوا لجناب امتیاز محمود:

 so please beیہ کیا حق  ہے کہ آپ کسی دوسرے کو بات تک نہ کرنے دی، لجناب سپیکر:

seatedیہ آپ کیا بات کررہے ہیں، لIs this the way to address the Chair. Is 

this the way to address the Chair? 

لجناب سپیکر! ہم پھر واک آؤٹ کررہے ہیں۔لجناب امتیاز محمود:

جی، ل.Not for a minuteجی، ٹھیک ہے آپ  پلیز شوق سے واک آؤٹ کری۔  ل:جناب سپیکرل

لمنسٹر صاحب!ل
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ٰی شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورلولوزیر خزانہ 
پِ

 

جیِ
م

ان سے کل بھی یہ ل  لنے جناب سپیکر! می(:ل)جناب 

، ل لfree and fair electionعرض کیا تھا کہ پنجاب  می ایک ل   لہوا ،اللہ تعالیٰ   کے فضل وکرم 

اور حضور پاک لاللہل کے نعلین پاک کے  صدقے ہمارے پنجاب کے لوگوں لصلى الله عليه وسلمتعالیٰ کی مہربانی 

نے ایک مرتبہ  پھر میاں محمد نواز شریف پر  اعتماد کا اظہار کیا اور پاکستان مسلم لیگ )ن( کے جو قومی 

اور صوبائی اسمبلی کےامیدواران تھے  وہ یہاں سے کامیاب ہوئے ہیں۔   می نے   کل بھی ان سے یہ ل

کہا تھا می جس حلقے می کام کررہا تھا  جہاں می نے ووٹ بھی کاسٹ کیا ہے اب وہاں اگر آپ کا ووٹر 

اورآپ کی  لperformanceآپ  کو ووٹ ڈالنے باہر نہیں نکلا تو اس می ہمارا  کیا قصور  ہے ، آپ کی ل

فروری کو  پی ٹی آئی کو ووٹ دیا تھا  انہوں نے دو ل۔8نالائقی کو دیکھت ہوئے جن لوگوں نے دوماہ پہلے ل

لاپری کو ہمیں ووٹ دیا ہے ؟۔21ماہ بعد 

لپر معزز ممبران حزب اختلاف احتجاجاً واک آؤٹ کرکے ایوان سے باہر چلے گئے( )اس مرحلے

کال اس  یہ  تو  سکے   نکال  باہر نہیں  ووٹر  اپنا  اگر  یہ  ڈال ل لblameجناب سپیکر!  کیوں  پر  ہم 

می کامیاب ہوئے ہیں ان  کو  لelectionsرہےہیں؟  اللہ تعالی ٰ کی مہربانی اور فضل و کرم سے ہم تمام ل

تھےجو  می  نے تھوڑا سا نارووال  کا  یاد کروایا تھا جہاں پر پریزائڈنگ  افسران  دھند می غائب ہوگئے

دو دن  بعد بھی نہیں ملے  تھے توجس طرح کی دھاندلی نارووال می ہوئی تھی یہ اس طرح  کی دھاندلی 

لے کر آئیں اور لا کر الیکشن کمیشن کو دی ۔  ہم جب اپوزیشن  می تھے  اس وقت ان کا  لproofکے  ل

للیڈر  فرعون  مطلق بن کے بیٹھا تھا   لیکن اس وقت بھی  ہم سارے ضمنی الیکشن جیت گئے تھے۔ ل

لپر  معزز ممبران حزب اقتدار کی طرف سے نعرہ ہائے تحسین(ل ) اس مرحلے

 re-electionلے کر آؤ  تو  proofجناب سپیکر!  می نے ان سے کہا تھا کہ نارووال جیسا 

کو  لforumکسی لproofلے کر آئے ہیں تو انہوں نے اپنا ل لproofکروالو تو اب یہ آج پت نہیں کون سا ل

لدینا ہے؟ل

لجی، منسٹر صاحب!  آپ کا بہت شکریہ۔ل:لجناب سپیکرل

خزانہ ل امورلولوزیر  مجتبیٰلپارلیمانی  الرحمٰل ل)جناب  متعلقہ ل(:لشجاع  اور  پریس   یہ   سپیکر!  جناب 

forumکر ل ل جا  ایسے ل لproofمی  دھاندلی کے  پاس   ان کے  اگر  اور   اپنے  لproofsدی  یہ  تو  ہیں  
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proofsاور ل ل بھی ہیں جو کہ فوری فیصلہ  کرتے ہیں تو  اگر ان کے ل لtribunalsلے کر الیکشن کمیشن 

می چلا جائے گا۔ یہاں پر آکر ایک   re-electionہوا تو وہ الیکشن  authentic proofپاس کوئی 

اتنی بری ل لsportsman spiritکھلاڑی کے پیروکار ہوکر انہوں نے ل کیا  یہ  کا بالکل مظاہرہ نہیں  

طرح ہارے ہیں  تو اب  میرے خیال می یہ ان کے رونے کا وقت ہے تو کوئی بات  نہیں یہ رو لیں  مگر ل

ہم پر اللہ تعالیٰ نے بہت مہربانی  اور  فضل و کرم کیا ہے جس  سے مسلم لیگ )ن( کامیاب ہوئی ہے۔   ل

کے حوالے سے بات کی تھی  اگر آپ کہیں تو ل لproformaآپ کا بہت شکریہ۔ دوسرا انہوں نے  ل

لمی ابھی اس حوالے سے جواب  دے دوں؟ل

تھوڑا ل:لجناب سپیکرل اس لgeneral discussionمنسٹر صاحب!اب  دی  دے  وقت  کےلئے 

لکے بعد آپ بات کرلیں۔  ل

ل ل)خواجہ سلمان رفیق(:لپنجاب ایمرجنسی سروسزلاینڈل لمیڈیکل ایجوکیشنل لولوزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر ل

لجناب سپیکر! پوا ئنٹ آف آرڈر۔ 

 جی، منسٹر صاحب!ل:لجناب سپیکرل

 )لپنجاب ایمرجنسی سروسزلاینڈل لمیڈیکل ایجوکیشنل ولوزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر ل

ی

 

 

 ر ف

 

وااجہ سلمان

 

 ل:ل(لخ

جناب سپیکر! یہاں پر   ابھی منسٹر صاحب نے بہت وضاحت سے بات کی ہے تو   می بہت مختصر سی بات ل

 لdiscussionکروں گا۔ گزارش یہ ہے کہ آج کے ایجنڈے   پر وقفہ سوالات ، دوسرا پری بجٹ پر  ل

اور تیسرا زیرو آور تھا لیکن بدقسمتی سے اپوزیشن کا رویہ بہت  افسوس ناک  ہے  می سمجھتا ہوں  کہ آپ  

ں کہ آپ کو یاد ہولبہت تدبر  اور برداشت کے ساتھ اس ہاؤس کو  چلا رہے ہیں ۔ می یہ ضرور کہنا چاہتال

دور می ل الٰہی صاحب ہماری طرف دیکھنا بھی گوارا نہیں کرتے تھے بلکہ ہوگا کہ پچھلے  جناب پرویز 

اسی ل ل۔لہمیں باہر نکال دیا جات تھا ، یہاں پر ایسی ایسی قانون سازی کی گئی جو قانون کے نام پر دھبہ تھی ل

بندے لے کر اس ہاؤس ل لoutsiderہاؤس می ایک معزز ڈپٹی سپیکر پر تشدد کیا گیا ، پرویز الٰہی صاحب ل

می آئے،تحریک انصاف کے ممبران صوبائی اسمبلی ان کے ساتھ تھے، یہاں اپنے گارڈز  بھی لے کر 

میری آپ سے دست بستہ گزارش ہے کہ میری اور آپ کی  ۔لآئے اور ہمارے ای پی ایز پر حملہ کیا گیا 

، می خود بہت ٹھنڈے مزاج کا بندہ ہوں ل یہ سارے بہت اچھے لوگ ہیں مگر   ل۔لایک ہی پالیسی ہے 
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بدقسمتی سے ان کے لیڈر نے ملک می  نفرت کی سیاست بوئی  ہے اور وہ نفرت کی سیاست نظر آ رہی ل

کروڑ  عوام کےمسائل کاحل کرناہے  لیکن  یہ ایک بڑی ل ل12ہم نے اس ہاؤس می پنجاب کے ل ل۔لہےل

میری ل ل۔لعجیب صورتحال ہے کہ معزز ممبران بیٹھے ہیں مگر اسمبلی بزنس  می کوئی دلچسپی نہیں ہے ل

اس چیز کو ل ایڈوائزری کمیٹی می  کری کہ ہم نے پورے  ل ensureگزارش ہے کہ اسمبلی کی بزنس 

اگر اس قسم کی حرکات کی جائیں اور تصویری بنا کر جیل می بھیج دی تکہ وہ   ۔لصوبے کا نظام چلانا ہےل

تو یہ عوام کی  ل لخوش ہوں چونکہ ان کی خوشی تو اسی بات می ہے کہ کون کس کو زیادہ گالی نکالے گا ؟ل

ل۔ل بہت شکریہل۔لخدمت نہیں ہےل

ل ۔لمی سیکرٹری اسمبلی سے کہوں گا کہ وہ رخصت کی درخواستیں پڑھیں  ۔ل: شکریہ جناب سپیکرل

 

لاسمبلی کی  درخواست ہائےرخصتل لاراکین 

الرحمٰل ل:سیکرٹری  جنرل ل اللہ  الرحیم لبسم  پی ل۔ل  گاڈی)  پی  احمد خان  الحاج غلام  ( نے ل-125سردار 

ل۔لکے لئے رخصت کی درخواست کی ہے  2024اپری یکم مارچ اور ل۔30ت  18مورخہ 

ل:  کیارخصت منظور کی جائے؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

کے لئے ل ل2024مارچ ل۔ل30 ل لت ل18(نے مورخہ ل-237جناب فدا حسین) پی پی ل: لسیکرٹری  جنرلل

ل۔لرخصت کی درخواست کی ہے 

ل:کیا  رخصت منظور کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

جنرل ل کھوکھر:سیکرٹری   علی  شہباز  پیجناب  پی  مورخہ ل-162)  کے ل ل2024اپری ل۔16(نے 

ل۔للئےرخصت کی درخواست کی ہے 

ل: کیا رخصت منظور کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )
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پی ل:لسیکرٹری  جنرلل کے لئے ل ل2024مارچ ل۔ل28ت ل ل21(نے مورخہ ل-100جناب خان بہادر) پی 

ل۔لرخصت کی درخواست کی ہے 

ل: کیا رخصت منظور کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

جنرلل )ل:ل لسیکرٹری   کاردار  عظمیٰ  مورخہ لW-322محترمہ  نے  اورل۔ل ل30ت ل ل27(     لمارچ 

ل ـکے لئے رخصت کی درخواست کی ہے ل ل2024اپری ل ل۔ل1

ل:  کیا رخصت منظور کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

اعجاز احمد) پی پی ل:سیکرٹری  جنرلل  2024مارچ ل۔20ت ل ل18اور ل15(نے مورخہ ل-34چودھری 

ل۔لکے لئے رخصت کی درخواست کی ہے ل

ل: کیا  رخصت منظور کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

جنرلل پی ل:سیکرٹری   پی  الیاس)  محمد  مورخہ ل-95جناب  اور ل ل25،26(نے  اپری ل۔ل16مارچ 

ل۔لکے لئے رخصت کی درخواست کی ہے  2024

ل:  کیا رخصت منظور کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

کے ل ل2024مارچ ل۔30ت ل ل28( نے مورخہ ل-108جناب آفتاب احمد خان) پی پی ل:سیکرٹری  جنرل

ل۔للئے رخصت کی درخواست کی ہے 

ل: کیا رخصت منظور کی جائے؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )
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پی ل:سیکرٹری  جنرل ل پی  کے لئے ل ل2024اپری ل ل۔ل16(نے مورخہ ل-82جناب محمد آصف ملک) 

ل۔لرخصت کی درخواست کی ہے 

ل:کیا  رخصت منظور کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

جنرلل پی ل:سیکرٹری   )پی  بوسال  عباس  اختر  مورخہ ل-43چودھری  شروع ل ل22(نے  سے  تری 

ل۔لہونے والے پورے اجلاس کے لئے رخصت کی درخواست کی ہے 

ل:کیا  رخصت منظور کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

کے لئے رخصت  ل2024اپری ل ل۔ل ل22(نےمورخہ ل-26جناب مشتاق احمد) پی پی ل:لسیکرٹری  جنرلل

ل۔لکی درخواست کی ہے 

ل:کیا  رخصت منظور  کی جائے ؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

کے لئے ل 2024اپری ل۔ل 24ت ل ل22( نے مورخہ لW-309محترمہ مہوش سلطانہ):سیکرٹری  جنرل

ل۔لرخصت کی درخواست کی ہے 

ل:  کیا رخصت منظور کی جائے؟لجناب سپیکرل

ل(لرخصت منظور ہوئی )

ل

لزیرو آور نوٹل

ل ۔للیتے ہیں  لنوٹ رول: اب ہم زیرو آجناب سپیکرل

ل ۔لپوائنٹ آف آرڈر جناب سپیکر!: جناب محمد عبد اللہ وڑائل

سپیکرل زیرل: لجناب  دو  یہ   ! صاحب  آپ  لنوٹرلولآل لولعبداللہ  می  بعد  کے  اس  لیں  لے  یہ  ہیں 

لہٰذا ہےلیکن وہ ہاؤس می موجود نہیں ہیں لنوٹ لر لولجناب احمر رشید بھٹی کا زیرو آل۔لدیتا ہوں لfloorکول
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آل زیرو  یہ  کا  آل ل۔لکیا جات ہے لdispose of لنوٹلرلولان  و  زیر  کی ل لنوٹلرلولاگلا  مان  وقاص محمود  جناب 

کیا ل لdispose ofبھی ل لنوٹلرلولآل لولزیرل لیہللہٰذا لطرف سے ہے لیکن وہ بھی ایوان می موجود نہیں ہیں ل

لعبد اللہ صاحب! ل                                                      ل،لجیل۔لجات ہے ل

لشکریہل ل: جناب سپیکر!جناب محمد عبد اللہ وڑائل

آل لSir I beg your pardon: لجناب سپیکرل دو زیرو  کا ل لنوٹل لرلولابھی  احمد  رہتے ہیں جناب مشتاق 

  ل.Is he present in the House? Not present in the House ل۔لہےل  لنوٹل لرلولزیرو آل

جناب احمد خان کا ہے لیکن وہ ایوان ل نوٹل رلولاگلا زیرو آلکیا جات  ہے   dispose of نوٹل لہٰذا یہ زیرو آورل

لعبداللہ صاحب!ل،لجی ل ۔لکیا جات ہے ل dispose of بھی ل لنوٹل لرلولان کا یہ زیرو آللہٰذا لمی موجود  نہیں ہیں ل

وڑائ اللہ  ، ل ل۔شکریہ ل ل: جناب سپیکر!جناب محمد عبد  تھا  رہا  کر  می پہلے بھی بات کرنے کی کوشش 

اچھے طریق سے ل آپ  بہت  ہوا ہے لیکن   پر جوکچھ  کو ل لconvincinglyیہاں  ہاؤس  اور  کو  ان 

ہیں ل اصل ل ل۔لسمجھاتے  پر  طور  کہ بنیادی  ہماری ل لissueمی سمجھتا ہوں  کہ  نہیں لtrainingیہ ہے 

لہٰذا لخصوصاً جونئے ممبران تشریف لاتے ہیں ان کے لئے پارلیمانی ٹریننگ بہت  ضروری ہے ل ل۔لہے

کہ کوئی ایسا طریقہ بنائیں کہ سب ممبران کو جیسے نیپا ہے یا سٹاف کالجز ہیں ل لچاہئہاؤس کو اور  آپ کو

ا  basicور لجہاں افسران کوٹریننگ دی جاتی ہے ہمیں بھی اسی طرح  پارلیمانی ٹریننگ دی جائے 

parliamentary normsل ل 

ے

 
 

جو ل۔لسمجھانے چاہ کو   لRules of Procedureآپ ممبران 

اور نہ ہی کوئی سمجھتا ہے می ہاؤس سے بھی استدعا ل۔لسمجھاتے ہیں وہ کسی نےبھی نہیں پڑھے ہوئے 

ممبران ل لyoungممبران کی ٹریننگ کے لئے کوئی انتظام کیاجائے اس دفعہ  بہت ل لمعززل لکروں گا کہ

ماشاء اللہ آپ تو بہت اچھی ٹریننگ دیتے ہیں   ل۔لآئے ہیں ہمارا فرض ہے کہ ان کو ٹریننگ دی جائے ل

یا ایسے ہی کسی ل اور سمجھاتے ہیں لیکن کچھ پیریڈ کے لئے ایک طریقہ بنایا جائے کہ سٹاف کالج، نیپا 

 دی جائے تکہ لسمجھائے جائیں اور ٹریننگ لnormsٹریننگ کالج می بٹھایا جائے اور انہیں پارلیمانی ل

ل۔لبہت شکریہ ۔لیہ پارلیمنٹ کو پارلیمنٹ سمجھیں اور اسے جلسہ گاہ نہ سمجھا جائے 

ہے اور آپ ل لimportantیہ بڑا ل ل Thank you very muchعبد اللہ صاحب ! ل: لجناب سپیکرل

نے جو تجویز دی ہے اس پر پہلے کام ہو رہا ہے لیکن جس چیز پر می شدید معترض ہوں وہ یہ ہے کہ ل
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ں ئیولکری گے جو کم از کم سات دہا لerodeکو ل لparliamentary practiceاگر آپ ایک ایسی ل

کے طور ل ل conventionجنہیں ہمیشہ ل لparliamentary practicesسے ہے  اور اس سے قبل بھی جو ل

گیا ہے ل لیا  تو ل لہے  لمی ل لrulesپر  کو  ان  گا ل لjealously guardمی   not at somebody’sکروں 

whims, if anybody walks out for violating the procedure he may at his 

own sweet willلیکن یہ ہاؤس ل لRules of Procedureلاحسن صاحب!ل،لجی ل ل۔لکے تحت ہی چلے  گا ل ل

خانل رضا  احسن  بڑا :لجناب  ایک  ہمارا  سے  کےحوالے  خریداری  کی  گندم  کل  آج  سپیکر!  جناب 

ہے ل لissueاہمل رہا  کا  ل۔لچل  خریداری  تک  ابھی  چونکہ   ہے  پریشان  حد  بے  کسان  کا  پنجاب  میرے 

processوزیر اعلی صاحبہ نے جو بھی پالیسی بنائی ہےمیری ل ل۔لشروع ہی نہیں ہوال لhumble request 

باردانہ  ل70/80کا ل لکٹائیلہے کہ کسان نے گندم کی ل فیصد کام مکمل کر لیا ہے لیکن ابھی تک سنٹرز می 

پالیسی کےمطابق باردانہ بہت تھوڑی تعداد می رکھا گیا ہے جس وجہ سے ہم پر بہت  ل۔لموجود نہیں ہےل

آپ بھی زمینار اور کسان ہیں ہم جب بھی اپنے ڈیروں پر جاتے ہیں تو وہاں پر ۔لہے ل لpressureزیادہ ل

 noticeخصوصی مہربانی فرماتے ہوئے اس کا ل۔للائنیں لگی ہوئی ہیں اور ہمارا کسان ذلیل و رسوا ہو رہا ہے ل

و رسوا ہوت ل۔للیں چونکہ یہ بے حد ضروری ہےل کا دارو مدار گندم پر ہےاگر کسان ایسے ہی ذلیل  پنجاب 

کسان  ل۔لرہے گا تومیرے خیال می آئندہ  پنجاب می کسان گندم نہیں بیجے گا بلکہ کوئی اور فصل بیجے گا ل

سے گزرت ہے جب اسےکھاد کی ضرورت ہوتی ل لprocessمحنت کرکے گندم اگات ہے اور ایک پورے ل

 جاتے ہیںل

ے

آپ کےبھی علم می ہو گاکہ آج کل کھاد لینےکے لئے بھی  ل۔لہےتووہاں پر اسےدھکے دی 

ای پی اےبے چارہ اتنا مظلوم ہے کہ وہ ڈی سی اور اے سی  ل۔لکسان کو ای پی اے کے پاس جانا پڑ رہا ہے ل

اور پھر جا کر کھاد کی دس یا بیس کرت ہے ل لconveyکو ل لAgriculture Officerکرت ہے پھر وہ لcallکول

اعلی  پر نوٹ لینا چاہئ۔وزیر  کو خاص طور  بارے می آپ  ُ ا کے لئے  کسان کے 

 

بوریاں ملتی ہیں۔خ

لہے۔لissueصاحبہ کو بھی اس بارے می نوٹ لینا چاہئ کیونکہ یہ بہت ہی اہم ل

وزیر لجناب سپیکر: اور  رفیق  سلمان  خواجہ  ایجوکیشن  اور میڈیکل  کیئر  ہیلتھ  وزیر سپیشلائزڈ  می 

اور سرمایہ کاری جناب  شافع حسین سے کہوں گا کہ آپ  جا کر حزب اختلاف کے ل صنعت،تجارت  
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لائیں۔ واپس  ایوان می  کو   Please tell them that they should notمعزز ممبران 

violate the procedure. This is not the way. 

 )اس مرحلہ پر وزیر سپیشلائَزڈ ہیلتھ کیئر اور میڈیکل ایجوکیشن )خواجہ سلمان رفیق( اور وزیر صنعت ،ل

تجارت  اور سرمایہ کاری )جناب شافع حسین( حزب اختلاف کے معزز ممبران کو ایوان می واپس ل

للانے کے لئے تشریف  لے گئے (ل

ل)اذان  مغرب (ل

ل

لتحاریک التوائے کارل

میری معزز ممبران سے درخواست ہے کہ ایوان می خاموشی اختیار کری اور مجھے  لجناب سپیکر:

ل.We are running out of time nowایوان کی کارروائی چلانے دی۔ل

کارنمب ل التوائے  کی تحریک  اسد عباس صاحب   کو 2024-3-8ہے۔یہ ل ل3/24جناب 

moveہوئی تھی اور جواب کے لئے لpendingلہے۔ کیا اس تحریک التوائے کار کا جواب آ گیا ہے؟ل

ل

لراولپنڈی می قبر ستان کی جگہ نہ ہونے کی 18پی پی۔

ل)۔۔۔جاری(لپریشانی کا سامنا عوام کووجہ سے 

جناب سپیکر!گزارش یہ ہے کہ میرے ل)جناب ذیشان رفیق(:لمقامی حکومت و دیہی ترقیلوزیر ل

کا   ل ل18کے حوالے سے قبرستان کے لئے جگہ کا مطالبہ کیا ہے۔پی پی۔18فاضل دوست نے پی پی۔

اور تقریباً ل60تقریباً کا حصہ ہے  راولپنڈی  کارپوریشن  فیصد ضلع ل40فیصد حلقہ  شہری  ہے،میونسپل 

می محکمہ جنگلات سے حکومت پنجاب نے تقریباً ایک ہزار کنال ل2001کونسل کا حلقہ ہے۔سال ل

می اال می حاصل کی تھی اور اس پر محکمہ نے ماڈل قبرستان بنایا ہے۔اس قبرستان ل
ھ
جگہ  موضع رکھ د

کنال جگہ کارپوریشن کے ل 500کنال جگہ راولپنڈی کینٹ  اور  200کنال جگہ چکلالہ کینٹ ،200می 

اور اس می ل بھی موجود ہے۔اس  مقصد لspaceلئے مختص کی گئی ہے۔یہ جگہ یہاں پر موجود ہے 

دو ل باقاعدہ  کارپوریشن  نے  اس لambulancesکے لئے   می اال 
ھ
د رکھ  بھی مہیا کی ہوئی ہیں۔یقیناً 

وہاں پر ہماری کارپوریشن کے پاس یہ سہولت ل اور  حلقے می نہیں آت لیکن اس جگہ کے قریب ہے 
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میت کو اس قبرستان می  لے جایا جا سکتا ہے۔معزز رکن  اگر لambulanceموجود ہے کہ بذریع ل

اپنے دیہاتی حلقے کے لئے کوئی ایسی جگہ چاہتے ہیں تو محکمہ ریونی کے ذریعے ہی کوئی جگہ انہیں مہیا کی ل

شاءاللہ تعالیٰ اس  جا سکتی ہے۔معزز رکن اس حوالے سے باقاعدہ تحریری درخواست دی گے تو ان

لکیا جائے گا۔ل take upکو 

کار ل للہٰذا لبہت شکریہ۔چونکہ جواب آ گیا ہے لجناب سپیکر: جناب اسد عباس کی یہ تحریک التوائے 

تھیں  لpending for replyکی جاتی ہے۔وہ تحاریک التوائے کار جو ل dispose of ل3/24نمب

 9/24اگلی تحریک التوائے کار نمب ل ل ہاؤس می موجود نہیں ہیں۔moversان کے ل لmostlyاب

کیا pendجناب محمد اقبال کی ہے۔جناب محمد اقبال موجود  نہیں ہیں تو ان کی تحریک التوائے کارکو ل

کی تحریک ل ان  تو  ہیں  کی ہے۔وہ موجود نہیں  ندی قریشی  کار جناب  التوائے  جات ہے۔اگلی تحریک 

کار نمب امجد علیpendکو ل13/24التوائے  کار جناب  التوائے  جات ہے۔اگلی تحریک   کی لجاوید لکیا 

کا  لmoveکو ل24-3-15ہے۔یہ تحریک ل کار  اور لہے ل ل15/24نمبلہوئی تھی۔اس  تحریک التوائے 

ہے۔  کیا اس تحریک التوائے کار کا جواب آ گیا ہے؟اس کا جواب نہیں pendingیہ  جواب کے لئے ل

 رہنےدیتے ہیں۔اگلی تحریک التوائے کارل pendingکو ل15/24آیا تو اس تحریک التوائے کار نمبل

موجول ل جناب شعیبل ل16/24نمبل وہ  ہے۔   کی  کول لدلامیر  کی تحریک  ان  تو  ہیں  جات  pendنہیں  کیا 

علی ل امجد  جناب  کار  التوائے  تحریک  یہ لجاویدلہے۔اگلی  ہے۔  ہوئی لmoveکو ل2024-4-1کی 

کیا جات ہے۔اگلی تحریک جناب آفتاب احمد خان کی ہے وہ ہاؤس pendتھی۔جواب نہیں آیا تو اس کو ل

کیا جات ہے۔وہ تحاریک التوائے کار جن کے ابھی تک لpendمی موجود نہیں ہیں تو ان کی تحریک کو ل

جناب محمد الیاس کی ل ل86/24التوائے کار نمبل رہیں گی۔ اگلی تحریکلpendingجواب نہیں آئے وہ ل

کو ل کار  التوائے  ان کی تحریک  تو  ہاؤس می موجود نہیں ہیں  اگلی تحریک لpendہے۔وہ  جات ہے۔  کیا 

 کی ہے۔معزز رکن کو تحریک کی کاپی دی جائے۔ لجاویدل جناب امجد علی ل88/24التوائے کار نمب 

ل
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ل لسے دو سالہ ڈگری پروگرامل ل2018ہائر ایجوکیشن  کمیشن کی جانب سے سال ل

لکو غیر قانونی قرار دینے پر لاکھوں طلباء کو پریشانی کا سامنال

می یہ تحریک پیش کرت ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری ل:جاوید ل لجناب امجد علیل

نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ "جیو 

سال ل کی طرف سے  ایجوکیشن کمیشن  ہائر  کی خبر کے مطابق  ڈگری  ل2018نیز چینل"  سالہ  دو  سے 

کا اعلان۔ل والی دو سالہ ڈگریوں کول ل2018پروگرام کو ختم کرنے  تسلیم ل لHECکے بعد جاری کی جانے 

سے جاری  دو  ل2018می ل ل2024نہیں کرے گی۔ تفصیلات  کے مطابق ہائر ایجوکیشن کمیشن نے اپری ل

ہے۔ ل کیا  اعلان  کا  کرنے  ختم  پروگرام  ڈگری  اور  ل2018سالہ  کالجز  نے مختلف  طلباء  جن  بعد   کے 

یونیرسٹیز سے دو سالہ پروگرام کے تحت بی اے، بی ایس سی اور بی کام کی ڈگریاں حاصل کی ہیں ان کی 

کے بعد جاری دو سالہ ڈگریوں کی توثیق  ل2018دسمبر ل۔ل31ڈگریاں غیر قانونی قرار دے دی گئی ہیں۔ل

HECنہیں کرے گی۔ ل لHECکے اس علم دشمن فیصلے نے لاکھوں طلباء کا مستقبل تریک کر دیا ہے ل ل

اس کا قصوروار کون ہے؟ یونیرسٹیز نے ان ڈگری پروگرامز می داخلوں کا اعلان کیا اور طلباء نے اس 

سے گزر کر داخلہ حاصل کیا۔ کروڑوں روپے فیس کی مد می یونیرسٹیز اور  لprocessمی ایک باقاعدہ ل

ڈی کی  ایچ  پی  اور  ای فل  ایس سی،  ای  پر  کی بنیاد  ان ڈگریوں  ادا کئے گئے۔ لاکھوں طلباء  نے  کو  کالجز 

ڈگریاں حاصل کیں اور ان می بہت سارے اب سرکاری اور پرائیویٹ اداروں می اندرون ملک اور ل

بیرون ملک ملازمت کر رہے ہیں۔ ان  سب کا مستقبل کیا ہوگا؟ یہ عقل سے ماورا فیصلہ کرتے وقت  ل

ایجوکیشن کے فیصلہ سازوں کی طرف سے ان تمام عوامل کو کیسے نظر انداز کر دیا گیا؟ اس سارے ل لہائرل

ہیں ان کا کیا قصور ہے جن کے ساتھ یہ سارا ظلم ہو ل  لstakeholdersقصے می طلباء اور والدی جو اصل ل

کے اس فیصلے سے متاثر ہونے والے طلباء، ان کے والدی اور  تعلیم سے وابستہ حلقوں ل لHECرہا ہے؟ ل

استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایوان لہٰذا لمی سخت تشویش پائی جاتی ہے ل

لمی بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ل

لجی،  وزیر پارلیمانی امور! اس تحریک التوائے کار کا جواب منگا لیں۔  :جناب سپیکرل

لجناب سپیکر!  ٹھیک ہے۔ل  (جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلو پارلیمانی امور)لوزیر خزانہ ل
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لہٰذا ل لاگلی تحریک التوائے کار محترمہ راحیلہ خادم حسین کی ہے۔۔۔ موجود نہیں ہیں، ل ل:جناب سپیکرل

جاوید نیاز منج کی ہے۔۔۔ ل ل ل۔کی جاتی ہےل ل dispose ofیہ تحریک کار جناب  التوائے  اگلی تحریک 

احمد ل لکی جاتی ہے ل dispose ofلہٰذا یہ تحریکموجود نہیں ہیں، ل کار جناب  التوائے  ۔ اگلی تحریک 

۔ اگلی تحریک التوائے ل لکی جاتی ہے ل dispose ofلہٰذا یہ تحریک لخان کی ہے۔۔۔ موجود نہیں ہیں،

ل۔ ل کی جاتی ہے  dispose ofلہٰذا یہ تحریککار بھی جناب احمد خان کی ہے۔۔۔ موجود نہیں ہیں، 

 

MOTION 

GRANT OF LEAVE FOR SPUPESION OF RULES 

MR SPEAKER: Now Minister for Parliamentary Affairs may move 

the motion for suspension of rules.  

MINISTER FOR FINANCE & PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shuja Ur Rehman)): Mr Speaker! I move: 

“That the requirements of rule 27 and all other 

relevant provisions of the Rules of Procedure of the 

Provincial Assembly of the Punjab 1997 may be 

dispensed with under rule 234 of the said Rules for 

taking up Government Business.” 

MR SPEAKER: The motion moved is: 

“That the requirements of rule 27 and all other 

relevant provisions of the Rules of Procedure of the 

Provincial Assembly of the Punjab 1997 may be 

dispensed with under rule 234 of the said Rules for 

taking up Government Business.” 
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The motion moved and the question is: 

“That the requirements of rule 27 and all other 

relevant provisions of the Rules of Procedure of the 

Provincial Assembly of the Punjab 1997 may be 

dispensed with under rule 234 of the said Rules for 

taking up Government Business.” 

(The motion was carried.) 

 

GOVERNMENT BUSINES 

(Laid in the Hous) 

MR SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs may lay the Reports. 

MINISTER FOR FINANCE & PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shuja Ur Rehman): Mr Speaker! I lay the following Reports: 

 

1.   1. Audit Report on the Accounts of Public Sector Enterprises, 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2021-22. 

2. Audit report on the accounts of Provincial Zakat Fund and 

District Zakat Committees Punjab, for the Audit Year 2020-21. 

3. Audit report on the Accounts of Climate Change, Environment and Disaster 

Management Organizations (Punjab), for the Audit Year 2020-21. 

4. Audit report on the Accounts of Climate Change, Environment 

and Disaster Management Organizations, Government of Punjab, 

for the Audit Year 2021-22. 

5. Appropriation Accounts, Government of the Punjab for 

the Audit Year 2018-19. 
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6. Performance Audit Report of Khadim-E-Punjab Imdadi 

Package, for the Audit Year 2018-19. 

7. Audit report on the Accounts of Waste Management 

Companies Gujranwala, Lahore, Rawalpindi & Sialkot and 

Cattle Market Management Companies Lahore, Gujranwala, 

Rawalpindi & Sargodha for the Audit Year 2019-20. 

8. Performance Audit Report on Integrated Reproductive 

Maternal Newborn & Child Health Program, District Lahore, 

Kasur, Okara, Sheikhupura, Nankana Sahib, Gujranwala, 

Gujrat, Hafizabad, Mandi Bahauddin, Narowal & Sialkot for 

the Audit Year 2019-20. 

9. Performance Audit Report on Service Delivery of Cattle 

Market Management Company Rawalpindi Division, for the 

Audit Year 2020-21. 

10. Performance Audit Report on Punjab Emergency Services 

(Rescue 1122), for the Audit Year 2018-19. 

MR SPEAKER: Audit Reports have been laid and are referred to 

the concerned Public Accounts Committee, whenever elected, for 

examination and report within one year. 

ل

 

لقواعد کی معطلی کی تحریکل

کی معطلی  لrulesجناب محمد بلال یامین، ای پی اے ایک قرارداد پیش کرنے کے لئے ل ل ل:جناب سپیکرل

لکی تحریک پیش کرنا چاہتے ہیں وہ اپن تحریک پیش کری۔ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

84 

لجناب سپیکر!  شکریہ۔ می یہ تحریک پیش کرت ہوں کہ:ل  :جناب محمد بلال یامینل

رول ل ل1997"رولز آف پروسیجر صوبائی اسمبلی  پنجاب ل کے تحت ل ل234کے 

قانون ل لقواعداور دیگر متعلقہ ل ل115 لقاعدہ کر کے لوکل گورنمنٹ  کو معطل 

لمی ترمیم کے حوالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔"ل

لیہ تحریک پیش کی گئی ہے: :جناب سپیکرل

رول ل ل1997"رولز آف پروسیجر صوبائی اسمبلی  پنجاب ل کے تحت ل ل234کے 

قانون ل لقواعداور دیگر متعلقہ ل ل115 لقاعدہ کر کے لوکل گورنمنٹ  کو معطل 

لمی ترمیم کے حوالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔"ل

لرولز کی معطلی کی تحریک پیش کی گئی ہے اب سوال یہ ہے کہ:ل

رول ل ل1997"رولز آف پروسیجر صوبائی اسمبلی  پنجاب ل کے تحت ل ل234کے 

قانون ل لقواعداور دیگر متعلقہ ل ل115 لقاعدہ کر کے لوکل گورنمنٹ  کو معطل 

لمی ترمیم کے حوالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔"ل

ل)تحریک منظور ہوئی(ل

ل

لقراردادل

لجناب محمد بلال یامین اپن قرارداد پیش کری۔ل :جناب سپیکرل

ل

  کیل 2022مقامی حکومت قانون ل

 

 

لمی ترمیم کر کے ضلع مری یونین کون

لہزار کرنے کی سفارشل ل6ہزار افراد کی بجائے ل ل25آبادی کی تعداد ل

لجناب سپیکر!  شکریہ :جناب محمد بلال یامینل

  کے لئے ل

 

 

"لوکل گورنمنٹ کے قانون کے مطابق پنجاب بھر می یونین کون

اور  ل25 لازمی قراردی گئی ہے۔ پنجاب کے میدانی علاقے  آبادی  افراد کی  ہزار 

یہ ایوان لہٰذا لپہاڑی علاقوں می آبادی کی تقسیم می بہت زیادہ فرق پایا جات ہے ل

می ترمیم کر کے ضلع مری  ل2022سفارش کرت ہے کہ لوکل گورنمنٹ قانون ل
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تعداد ل کی  آبادی  کی    

 

 

کون یونین  بجائے ل ل25می  کی  دی  ل6ہزار  کر  افراد  ہزار 

لجائے۔ نیز ضلع کونسل مری کا قیام عمل می لایا جائے۔"ل

لپیش کی گئی ہے:لقرارداد لجی،  یہ   :جناب سپیکر

  کے لئے ل

 

 

"لوکل گورنمنٹ کے قانون کے مطابق پنجاب بھر می یونین کون

اور  ل25 لازمی قراردی گئی ہے۔ پنجاب کے میدانی علاقے  آبادی  افراد کی  ہزار 

یہ ایوان لہٰذا لپہاڑی علاقوں می آبادی کی تقسیم می بہت زیادہ فرق پایا جات ہے ل

می ترمیم کر کے ضلع مری  ل2022سفارش کرت ہے کہ لوکل گورنمنٹ قانون ل

تعداد ل کی  آبادی  کی    

 

 

کون یونین  بجائے ل ل25می  کی  دی  ل6ہزار  کر  افراد  ہزار 

لجائے۔ نیز ضلع کونسل مری کا قیام عمل می لایا جائے۔"ل

لکرت ہوں۔ opposeجناب سپیکر!  می اس قرارداد کو  : اللہ خانلجناب سمیعل

لجناب سمیع اللہ خان!جی،  :جناب سپیکرل

 ہزارکیل ل25 ل     لجناب سپیکر! گزارش یہ ہے کہ جہاں تک یونین کونسل کی آبادی کیل ل ل:جناب سمیع اللہ خانل

 لاُ س ل ل      لدی ہے مجھےل لresolutionجو ل لایک حد ہے وہ بھی پنجاب می ٹھیک ہے اور فاضل ممبر نےل

کے  لareaمشتمل یونین کونسل پر بھی کوئی اعتراض نہیں ہے۔ اعتراض یہ ہے کہ ل لپرہزار آبادی ل ل6

نہیں ہے جس می آبادی پھیلی ہوئی ہے۔ اگر ل لareaحوالے سے پنجاب کے اندر صرف مری  ایسا ل

ہیں  لareasآپ ڈی جی خان می جائیں تو وہاں پر فورٹ منرو اور پنجاب کے اندر بہت سارے ایسے ل

کیا جائے کہ مری کی طرح کے ل لstudyجن کی آبادی پھیلی ہوئی ہے تو میری گزارش یہ ہے کہ اس کو ل

  کی  تعدادareasاور کون سے ل

 

 

 issueہزار سے کم کی جا سکتی ہے تکہ اس  25ہیں جن کی یونین کون

کی یونین ل لکیا جائے۔ فاضل ممبر نے ضلع مریل لaddressپر ل لonce for all, Punjab levelکو ل

جو ل   کی 

 

 

اس سے ل ل6کون اتفاق ہے، میرا  اس پر بنیادی طور پر میرا  آبادی  کی قرارداد دی ہے  ہزار 

اختلاف نہیں ہے لیکن یہاں پر ہر روز اس طرح کی اور بھی قراردادی آئیں گی تو اس کے لئے ایک ل

بار  صوبہ پنجاب کی ل اُن ل لareasکر کے جن ل لstudyہی  آبادی پھیلی ہوئی ہے تو مری کے ساتھ  کی 

areas ل۔ل کو بھی شامل کیا جائے۔ بہت شکریہ
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لجی، وزیر پارلیمانی امور!ل :جناب سپیکرل

جناب سپیکر! آپ کے بھی علم می ہو گا ل  ل ل:(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ و پارلیمانی امورل

وہ فوری طور پر لوکل گورنمنٹ کے ل یہ کہا گیا ہے کہ  کو  کہ الیکشن کمیشن کی جانب سے  گورنمنٹ 

اپن ل شروع کرے۔ منسٹر لوکل گورنمنٹ ابھی یہاں سے گئے ہیں۔ انہوں ل لworking سسٹم پر 

نے ایک ماہ کے اندر اندر لوکل گورنمنٹ کا جو نیا قانون بننا ہے اس حوالے سے  میٹنگ  رکھی ہے۔  ل

اللہ خان نے بھی ل اس می یہ یونین کونسل  کی تعداد کے حوالے سے بھی بات ہوگی۔ جناب سمیع 

جس طرح بات کی ہے می اس سے اتفاق کرت ہوں کہ یہ صرف مری کے لئے نہیں ہونا چاہئ بلکہ ل

ان کو بھی شامل کر لیا جائے۔  25اور بھی جو علاقے ہیں  جہاں ل تو  آبادی کم ہونی چاہئ  ہزار سے  

کر دی یا  منسٹر صاحب کو آپ یا می کہہ دوں گا کہ معزز ممبر کو   لrefer آپ اس  معاملہ کو کمیٹی کو ل

کو بھی اس کمیٹی کا  لخانلبھی اس کمیٹی کا ممبر بنا لیا جائے بلکہ می تو یہ بھی کہوں گا کہ جناب سمیع اللہ ل

لممبر ہونا چاہئ۔ 

لشکریہ۔  جی، بلال یامین صاحب!    جناب سپیکر:

لے کر آج یہ ل لon board جناب سپیکر! می نے منسٹر لوکل  گورنمنٹ کو  ل لجناب محمد بلال یامین:

قرارداد آپ کے سامنے پیش کی ہے۔  می سمجھتا ہوں کہ مری ایک ایسا  علاقہ ہے جس کے مقابلے ل

نہیں ہے۔  اس کے علاوہ جن علاقوں کی کوئی  لscattered می  صوبہ پنجاب می اور کوئی  علاقہ اتنا ل

بات کرنا  چاہے تو کر سکتا ہے۔ یہ ایک قرارداد ہے یہ کسی قانون می ترمیم نہیں ہے۔  اس لئے می 

سمجھتا ہوں  اور میری گزارش ہے کہ جب بھی کوئی فاضل ممبر چاہتا ہے کہ اس کے علاقہ کے متعلق  

پر کام کر رہا تھا۔ می نے ہر بات ہو تو وہ اس پر محنت کر کے آئے۔ می  پچھلے دو اڑھائی ماہ سے اس ل

دیالقرارداد پیش ل لمی یہلاجلاس ل کا نوٹ  اور آج آپ سے گزارش کی ہے۔ آپ کی مہربانی کہ ل لکرنے 

دی جائے۔   کر  پاس  قرارداد  یہ  کہ  گا  دیا۔  می گزارش کروں  کو پیش کرنے  قرارداد  اس  آپ نے 

This is not binding on any one; this is not legislation; this is simple 

resolution and I hope this House including Mr Sami Ullah Kahn 

will give  this honour to meل۔ل لقرارداد پاس کر دی۔ بہت شکریہل کہ یہ ل  ل
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اور ل  لجناب سمیع اللہ خان: جناب سپیکر! فاضل ممبر کی قرارداد مری کے حوالے سے ہے۔  مری 

 لcover دیگر ایسے علاقے جہاں پر آبادی کم کرنے کی ضرورت ہے  اگر ایسا  کر لیا جائے تو مری  بھی ل

لہو جائیں گے۔ ل cover ہوجائے گا اور دیگر علاقے بھی 

صاحب نے تجویز دی ہے۔ یہ ل خان ! آپ ایسے کر لیں جیسے سمیع اللہجناب بلال یامین  جناب سپیکر: 

 .This will save the time  and it is very appropriateتجویز بڑی مناسب ہے۔ ل

ہو سکتی ہے  تو ایسا ہونا چاہئ۔  آپ اپن  قرارداد می  ل لeffectiveness اگر چھوٹا یونٹ ہونے سے ل 

لے لیں  لout of turn یہ ترمیم کر لیں اور آپ جب بھی یہ لے کر آئیں گے ہم اس قرارداد کو ل

اس پر کافی عرصہ سے ل یہ ل ل concerned گے کیونکہ آپ  اور محنت بھی کر رہے ہیں۔    بھی ہیں 

concernبڑا ل ل genuineہے۔  آپ جب بھی ترمیم شدہ قرارداد  کہ  مری اور  دیگر ایسے علاقے   ل

ہیں  جو میلوں پر پھیلے ہوئے ہیں  اور بڑے دشوار  scattered ڑی علاقے ہیں، دشوار گزار  اور جو پہا

ہیں  وہاں پر یونین کونسل  کی آبادی کی تعداد کم ہونی چاہئ۔  آپ اس می ترمیم کر کے لے آئیں تو ل

کی جاتی ہے۔  جناب بلال یامین! آپ ترمیم ل  لpend کر لیں گے۔ اب  یہ قرارداد ل take upہم  اسے ل

لشدہ قرارداد  جمع کرا دی۔ ل

اب ہم پری بجٹ بحث کا آغاز کرتے ہیں۔  بحث کا آغاز وزیر خزانہ کی تقریر  سے ہوگا۔ لل

کے لئے اراکین سے بجٹ تجاویز لی جائیں گی جو اراکین ل ل25-2024 اس  اجلاس می سالانہ  بجٹ ل

 تجاویز دینا چاہتے ہیں وہ اپنا نام سیکرٹری اسمبلی کو بھجوا دی۔  جی، وزیر خزانہ!ل

 

 بحثل

  ل25-2024برائے ساللبحث لپر ی بجٹ  ل

MINISTER FOR FINANCE & PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shuja Ur Rehman)): Mr Speaker! I move for Pre-Budget 

discussion 

لجی ،  ٹھیک ہے۔  اب آپ پری بجٹ  بحث کا آغاز کری۔ل  جناب سپیکر:



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

88 

ل الرحیم۔   بہت شکریہ۔لبسم اللہ الرحمٰل :(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ و پارلیمانی امورل

جناب سپیکر!  جیسا کہ آپ   ابھی اپوزیشن کے  معزز ممبران کو بتا رہے تھے۔ وہ شاید  آپ ل

کی بات سننا نہیں چاہ رہے تھے کہ پری بجٹ  بحث  کا الحمدللہ   پاکستان مسلم لیگ )ن(  کی حکومت  می 

وقت پنجاب ل اس  ہم نے  اعلی  پنجاب تھے۔  وزیر  وقت میاں محمد شہباز شریف  اس  تھا۔  ہوا  آغاز 

ایک سیر حاصل  بحث ہونی ل پر اسمبلی می  و ضوابط  می ترمیم کی  کہ سالانہ بجٹ  قواعد  اسمبلی کے 

چاہئ۔  ہمارے معزز ممبران  بجٹ اجلاس می تجاویز دے رہے ہوتے تھے جن می سے بہت سی  ل

ہو کر بجٹ  کی   لfinalize اس وقت قابل عمل نہیں ہوتی تھیں۔   اس وقت بجٹ کی ساری چیزی ل

کتاب می آ گئی ہوتی ہیں۔  اس حوالے سے کافی سوچ بچار کے بعد پری  بجٹ بحث کا آغاز کیا گیا  جیسا ل

کو  ل practice کہ آپ نے خود بھی بتایا ہے کہ کچھ اور ممالک می بھی ایسا ہوت ہے۔ اس لئے اس ل

کا آغاز کیا گیا۔  ہماری ل اور  پری بجٹ بحث  دوران  پری ل  ل13-2008 سامنے رکھا گیا  کی اسمبلی کے 

لئے  ہر سال  لکےل می کی گئی اس ل  لRules of Procedure بجٹ بحث کا  آغاز کیا گیا تھا۔  یہ ترمیم   ل

۔ مارچ  کے   قریب پری بجٹ 15چار دن  پری بجٹ بحث  کے لئے رکھے جاتے ہیں اور عمومی طور پر ل

کے لئے اجلاس ہوت ہے۔  اس دفعہ مارچ کے مہینے می ہم پچھلے سال کا بجٹ  منظور کرا رہے تھے اس ل

لہو گیا ہے۔ ل delay لئے  پری بجٹ بحث می  تھوڑا سا 

جناب سپیکر!  می آپ کے توسط سے معزز ممبران سے کہوں گا کہ  چار دن می ہمارے 

تمام ممبران کی ل لproforma ممبران  اپن تجاویز نہیں دے سکتے اس  لئے ہم نےآج ایک ل  ل371

میز پر  رکھوا دیا ہے۔  ہمارے بہت سے ممبران چلے گئے ہیں ان کے لئے ہم  کل پھر کوشش کری ل

پوچھا ہے۔ ل لinitially کے مطابق  ل لSDGs دی ۔  ہم نے  اس می ل لproforma گے کہ  ان کو یہ ل

اور  ضلع کے حوالے سے  پوچھا ہے۔ ہم نے اس  می تعلیم، صحت،  ل اس کے بعد  ممبران کے حلقہ 

انفراسٹرکچر، زراعت  اور امن و امان کے حوالے سے   پوچھا ہے۔  ہم نے جنوبی پنجاب کے حوالے ل

بھی  ل اس ل لhead سے  ہم  نے  کر پوچھا ہے۔  نے  ل لproforma بنا  بنایا ہے۔  ہم  سا  سادہ  بالکل  کو 

ممبران سے کہا ہے کہ اپنے حلقہ اور ضلع کے حوالے سے ترجیحات  سے آگاہ کری۔  ہم چاہتے ہیں ل

کے ذریعے دی تو ل proforma کہ جو لوگ بحث می حصہ نہیں لے سکتے وہ اپن ترجیحات  ہمیں اس ل
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  finalکری گے اور اس کے بعد انشاء اللہ تعالیٰ  بجٹ می لanalyze ہم ان کو محکمہ خزانہ می پورا ل

proposals لاور آپ کے سامنے رکھیں گے۔ ل  لے کر آئیں گے

کے بجٹ کے لئے پری بجٹ اجلاس  ل25-2024 جناب سپیکر! آج سے  آئندہ مالی  سال 

کہ  موجودہ  بات سے متفق ہوں گے  اس  اسمبلی بھی  اراکین  رہا ہے۔ معزز  جا  کیا  آغاز  باقاعدہ  کا 

کا  آج  تھا۔   کیا  دور حکومت سے  اپنے سابق  آغاز   کا  روایت  حکومت نے پری بجٹ  بحث کی مثبت 

عوامی ل اولین مقصد بجٹ سازی می  کا  ایک کڑی ہے جس  کی  روایت کے تسلسل   اسی  اجلاس بھی 

اور حکومت کی ل کا بہتر طریق سے تدارک   نمائندگان  کی بھرپور شرکت ہے تکہ عوامی  مسائل 

لثر راہنمائی ہو سکے۔ لم

جناب  سپیکر! ممبران صوبائی اسمبلی  عوامی نمائندگان ہونے کی حیثیت سے بجٹ سازی ل

و سے بھی ثابت ہے۔ آئین کے ل
ُ
ر کی  پاکستان   آئین  بات  یہ  اور  ہیں  حامل  کردار کے  می کلیدی 

کے تحت ہر سال سالانہ بجٹ  سٹیٹمنٹ اسمبلی سے  منظوری کے لئے پیش کی جاتی ہے ل ل120آرٹیکل۔

جس می نہ صرف اگلے مالی سال کے وسائل، ترقیاتی و غیر ترقیاتی اخراجات کے  تخمینہ  جات شامل ل

لبھی شامل کئے جاتے ہیں۔  revised estimates ہوتے ہیں بلکہ رواں مالی سال کے 

اراکین اسمبلی  کی آراء اس  ضمن می بیش قیمت اثاث ثابت ہوں گی جس ل جناب سپیکر! 

کا مرحلہ  نہ صرف  سہل ہو سکتا ہے بلکہ حکومت  کی استعدادکار می بھی بےپناہ  سے پالیسی سازی 

اضافہ  ممکن ہے جو کہ عوام کے لئے خوش آئند ثابت ہو سکتا ہے کیونکہ بجٹ یقیناً ایک ایسی دستاویز ل

لہے  جو حکومتی پالیسی اور ممبران کی آراء کو  عملی جامہ پہنانے می ایک اہم کردار ادا کرتی ہے۔ ل

جناب سپیکر!  یہ بات بہت اہم ہے کہ بجٹ  مرتب  کرتے وقت ہم اپنے صوبے اور ملک ل

کو  سکیورٹی  بالخصوص   اور  ضروریات  ترقیاتی  اور  سماجی  صورتحال، پسماندگی،  اقتصادی  مجموعی   کی 

کی ل اور ملک  جا سکے۔ صوبہ  لایا  کار  بروئے  کو بہتر  طریق سے  وسائل  مدنظر رکھیں تکہ دستیاب 

لمجموعی صورتحال  حکومت کی ترجیحات کا تعین  کرتی ہے۔ ل

 جناب سپیکر! اس ضمن می می معزز اراکین  اسمبلی سے یہ گزارش کروں گا کہ وہ بجٹ لل

کے  سلسلہ می اس پری بجٹ اجلاس می مختص کردہ چار دنوں می ایسی مثبت  تجاویز دی ل ل2024-25

کہ جس کی روشنی می ایک ایسا بجٹ  ترتیب دیا  جا سکے جو کہ نہ صرف عوام کی سوچ  کا عکاس ہو  بلکہ 
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می اس امر کی ۔ل لموجودہ  حکومت  کی غریب پرور ، عوام دوست اور زرعی اور صنعتی  پالیسیوں کا مظہر ہول

 Federal Divisible Poolفیصد حصہل ل80 لوضاحت کرت چلوں کہ ہمارے محاصل می سے تقریباًل

اور معاشی صورتحال کے اثرات سے ہم متاثر ل ملک کی مجموعی اقتصادیل للئے لسے حاصل ہوت ہے اس ل

ماہ می پچھلے سال کے مقابلے می قدر ل نو  وفاقی محاصل کی مد می پہلے  رہ سکتے اگرچہ  ہوئے بغیر نہیں 

لجائیں گے۔ل لکئے لبہتری آئی ہے تہم صوبائی محاصل کی وصولی می بہتری لا کر مزید وسائل پیدا 

کافی عرصہ سے ملکی سطح پر محاصل می خاطر خواہ اضافہ نہیں کیا جا سکا جبکہ ل!لجناب سپیکر ل

رہا ہے یہی وجہ ہے کہ ل جا  با دن اضافہ ہوت  اخراجات می دن  اور مہنگائی کی وجہ سے حکومتی  زر  افراط 

اخراجات پورے کرنے کے ل اپنے  کو  کا  للئے لحکومت  چیز  اس  ان حالات می  کا سامنا ہے  دباؤ  شدید 

ادراک ضروری ہے کہ جب تک ہم اپنے وسائل می خاطر خواہ اضافہ نہیں کرتے ہم اپن ترجیحات اور ل

منصوبہ جات پر عمل پیرا نہیں ہو سکتے اگر ہم اپن ترقیاتی ترجیحات می عملی جامہ پہنانا چاہتے ہیں تو یہ 

ء اضافہ کری جو یا تو نئے ٹیکسز کے اجرا خوالعمل انتہائی ضروری ہے کہ ہم اپنے موجودہ محاصل می خاطر 

کی صورت می ہو سکتا ہے یا موجودہ نظام می بہتری لا کر ہو سکتا ہے اس سلسلے می حکومت پنجاب 

ماہ تمام للئے لجائیں جس کے ل لکئے لکی پوری کوشش ہے کہ محاصل کے مقرر کردہ اہداف حاصل ل  لہر 

محکمہ جات کی کارکردگی کی جانچ پڑتل کی جاتی ہے اور جو محکمہ جات اپنے اہداف حاصل نہیں کر پاتے ل

ل۔ہر ممکن کوشش کریل للئے لان کو اس بابت ہدایت دی جاتی ہیں کہ اپنے اہداف کو حاصل کرنے کے ل

ل!لجناب سپیکر ل ل

ے

ہ جات می دی 

 

 ی
می
ح

 

ب

ماہ می بجٹ  ان   گئے لہماری پوری کوشش ہے کہ ہم 

محاصل کا ٹارگٹ حاصل کری ساتھ ہی ساتھ اپنے اخراجات می ممکنا حد تک بچت اور کفایت شعاری 

 کر سکیں۔ل

 

لکے ذریعے سے وسائل کو زیادہ سے زیادہ ترقیاتی کاموں کی طرف محت

می اپنے معزز ممبران اسمبلی کی طرف سے بھی پری بجٹ سیشن می ایسی  ل!لجناب سپیکرل ل

انتخابی حلقہ جات می ترقیاتی  کی  ان  نہ صرف  وہ  کی توقع ہے جس می  اور قابل عمل تجاویز  مثبت 

اقتصادی،سماجی ل مجموی  کی  صوبے  بلکہ  جائیں  دی  تجاویز  سے  حوالے  کے  ترجیحات  اور  منصوبوں 

صورتحال می بہتری اور وسائل می اضافہ مخصوص پروگرام اور منصوبوں کا اجرا، مالیاتی نظم و نسق، ل

ہنمائی حاصل ہو مجھے امید الغیر ترقیاتی اخراجات می کمی اور وسائل کے بہتر استعمال کے متعلق بھی ر

ل۔لہے کہ معزز ممبران ان چار دنوں کو انتہائی مثر طریق سے استعمال کری گےل
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وساطت سے اس معزز ایوان کو یقین دلانا چاہتا ہوں کہ ممبران ل می آپ کی!جناب سپیکر  ل

دی گئی تجاویز ہمارے ل اس پری بجٹ سیشن می  اصول کی حیثیت لالرل للئے لاسمبلی کی طرف سے  ہنما 

رکھیں گی حکومت پوری سنجیدگی کے ساتھ ان تجاویز پر نہ صرف غور کرے گی بلکہ عملی جامہ پہنانے 

کی حتی المقدور کوششیں کری گے انہی الفاظ کے ساتھ می جناب سپیکر آپ کا اور اس ایوان می بیٹھے 

ہوئے اپنے معزز ساتھیوں کا شکریہ ادا کرت ہوں اور آپ سب کو بشمول اپنے اپوزیشن کے تمام معزز ل

ممبران کو پری بجٹ سیشن می بھرپور شرکت کی دعوت دیتا ہوں اس سلسلے می جیسا کہ می نے پہلے ل

مہیا کیا ہے تکہ تمام معزز ممبران اس کے ذریعے بھی اپن ل لProformaآپ کو لنےل لعرض کیا می ل

لہنمائی ہو سکے بہت شکریہ۔لالرائے کا اظہار کر سکیں اور ہماری رل

لجناب ذوالفقار علی شاہ! ،شکریہ ۔جیجناب سپیکر:

کے حوالے سے  لProforma الرحیم۔ اس لجناب سپیکر! بسم اللہ الرحمٰلجناب ذوالفقار علی شاہ:

کی گئی ہے ل practice initiateبھی کی تھی۔چونکہ ایکل written requestمی نے ابھی آپ کو 

کو بڑا  لProforma اس لبھی ہونا چاہئل لfollow throughکا ل لpracticeتو می چاہوں گا کہ اس ل

seriouslyاورللینا چاہئل ل ایک ل لاس  کا جو بھی ہونا چاہئلresult cardکا  ہاؤس  اس  اوپر   جس کے 

opinionوہ ل ل کولshareہے  اس  کو in isolationکیا جائے  اس  رکھا جائے ،جس طریق سے  نہ 

کے اوپر  لimportanceکروں گا می صرف اس کیل لنہیںل لمرتب کیا گیا ہے می اس کے اوپر باتل

اور جو ممبران کی ل لfinal resultsاور جولئےلکیا جال لfill سے اس کو لبات کروں گا کہ جس طریقل ہو 

prioritiesاور لsuggestionsہیں ان کو اس ہاؤس کےساتھ ل لshareکیا جائے کیونکہ ان چیزوں ل ل

کیا ہے  collective wisdomہوگا کہ اس ہاؤس کا  stepیہ ہمارا پہلاللئے کرنے کےل indicateکو 

اور ل لوںلہے اورپنجاب کےکروڑل لrepresentativeیہ ہاؤس ل لوگوں کی یہاں پر ترجمانی کر رہے ہیں 

ہیں یہ بڑا اچھا سٹیپ ہے زبانی کلامی بات نہیں ہو رہی کہ آپ ان کو ایک  لprioritiesان کی جو بھی ل

properاور ل لrealisticطریقہ سے آپ ل لprioritiesکو اکٹھا کر رہے ہیں۔ میرے خیال سے میرا  ل

کا ل ہاؤس  کیا  لcollectivelyتو لگے کہ ہم لوگ لپتاس چیز می ہوگا کہ ہمیں ل لinterestاور پورے 

ہمارے دلوں سے  للئے لہمارے لوگوں کے ل للئے لہیں جو ہمارے ل لprioritiesسوچتے ہیں کہ کون سی ل
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 everybody overاور میرے خیال سےل I would like to know thatقریب ہیں۔ ل

here would like to knowوہ ضروریات کیا ہیں اور ل لactual budgetجب آتے ہیں تو اس  ل

تو میل لshowوقت کیا ضروریات ل یا نہیں ہوتی  کو ل ہوتی ہیں  وزیر ل لrequestآپ  گا کہ آپ  کروں 

اور تمام لوگ میرے ساتھ ل لموصوفل اس ل لagreeسے یہ میری طرف سے  وہ   Proکری گے کہ 

formaکا جو بھی رزلٹ ہے وہ ہمارے ساتھل ل shareکیا جائے اور جو تجاویز ہیں وہ بھی ل لshareکی   ل

اس کے اوپر ہو گی  لinsightبنے گا اور ایک بڑی زبردستل لdocument جائیں یہ بہت زبردست ل

اچھا ل للئے لمیرے ل ایک  یہ  کہ لexperienceبڑا  می لتھا  کو  ان  ہیں  جو معاملات   prioritiesاور  ل

numberingاور جو تجاویز ہیں وہ می دے سکوں مختصرا ل ل کے اندر جو  لProforma اسل لکر سکوں 

کا ہے اس وقت ل لeducatorsمی نے تجاویز پیش کی ہیں اس می ایک تو ہمارے پاس بہت بڑا مسئلہ ل

اندر لتقریبا   اور تقریباًل لvacancies ل1200ضلع چنیوٹ کے  ان ل لڈلیٹائرلربندہ ل ل200 لہیں  رہا ہے۔  ہو 

vacanciesکو ل لfillنہ کرنے کی وجہ سے اور نئے لوگوں کو ل لhireنہ کرنے کی وجہ سے ہمارے بیشتر  ل

می ل خیال  میرے  معاملہ  ایک  یہ  ہیں  رہے  ہو  بند  ہوگا ل لissueیہ ل لall over districtسکول 

کر دیا  لclearly quantifyاس کو لنےلمی ل لتھا کہ لexperienceیہ میرے لئے بڑا اچھا لagainاورل

می نے بات کی ہے جہاں پر آپ دوسرے ہسپتالوں کی  ل،لکی بات ہے تو اس میلhealthاور باقی پھرل

کیا  لindicate  تو یہاں پر می نے لکی تعداد کے بارے می بات کی گئیل لnursesاور لdoctorsتعمیر، ل

اور اس می کوشش یہ کی جائے کہ جو  لpreventive healthہے کہ ل اوپر کوشش کی جائے  کے 

کے ل لpreventionبڑھتی جا رہی ہیں ان کی لpercentagesبیماریاں پیدا ہو رہی ہیں وہ متواتر اس کی 

اور ل للئے ل اندر ل لpreventive healthکوشش بھی کی جائے  اس investmentکے  اور  کی جائے 

ں پرنئی سڑکیں بنانے کی بات کے بعدسڑکوں کی بات آرہی تھی تواس می چھوٹی سی بات ہے کہ جہال

جائیں  لکئے ل لshoulders maintainکی بات کی کہ ل لmaintenanceہو رہی ہے وہاں پر می نے ل

کا یہ کام ہے ان کی ل ہیں تونئی  لshortنہیں کی گئی تو لوگ ل لhiringاور بڑے عرصے سے جن لوگوں 

hiringبھی ل ل لئے  کے  ان  می  بجٹ  لئے  بعد ل ل space generateکے  کے  اس  جائے۔  کی 

agricultureکے زمرے می بہت سارے مسائل ہیں ل لagriculture سے لrelatedایک بہت ل ل

اور ل لavailabilityکی ل لfertilizerبڑا مسئلہ ہے اس وقت جو ہے وہ ل کا ہے اس وقت جو ڈی اے پی 
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 ان کی کرنا چاہئل لtake upکر دیا گیا ہے یہ فیڈرل گورنمنٹ کا معاملہ ہے لیکن اس کو ل لclubیوریا کو ل

clubbingکی وجہ سے ہمارے پاس یوریا شارٹ ہے اور اس می بار بار ل لproblemاکھٹے ہو جاتے  ل

انہوں نے شرط لگائی ہوئی ہے کہ آپ اتنی ڈی اے پی کی بوریاں خریدی تو اس کے  لئے ہیں اس کے 

می ل تواس  گی  ملے  اتنی  یوریا  کو  آپ  جو ل لfertilizerساتھ  بڑی  لdealerکا  بہت  کی  اس  ہے 

investmentہوتی ہے اور پھر اس ل لinvestmentکی وجہ سے ل لmalpracticesشروع ہو جاتی  ل

کے اندر کھادی فروخت ہونا شروع ہو جاتی ہیں تو ان چیزوں کودیکھا جائے اس  لblackہے اور پھر ل

کا چل رہا ہے جس کے متعلق می نے پہلے بھی  issue procurementبڑا وقت ہمارے ہاں بہت  ل

 ہیں اسدھر ادُھر سے خبری ہیں کہ شاید حکومت زمین داروں کے اوُپر ل

 
 

عرض کی ہے اور کبھی ہم سُُ

اور ل کرے  لئے ل لprocurementرحم  وزیر ل لfiscal spaceکے  جواب  کا  جس  جائے  بڑھائی 

زراعت، وزیر خوراک یا وزیر خزانہ ہی دے سکتے ہیں۔ اس کے لئے بھی میری یہ تجویز ہو گی کہ اس ل

سال تو ہو گیا جو ہو گیا لیکن اگلے سال آپ نے گندم کی جو خریداری کرنی ہے تو اس کے متعلق بر 

کر سکیں۔ آپ نے گندم کی خریداری ل لdecision makingوقت بتایا جائے تکہ کسان وقت پر ل

کے ل قسم  اس  ہم  تکہ  جائے  بتایا  وقت  بر  کے متعلق  اس  ہے  کرنی  مقرر  بھی قیمت  جو  لئے  کے 

ل۔لجا ئیں  معاملات کے اندر نہ پھنس 

کہ لل ہے  تجویز  ایک  میری  سپیکر!  ایک ل لagriculture sectorجناب  اندر  کے 

initiative launch اندر ل کے  جائے جس  لئے ل full agricultural servicesکیا  کے 

project launchپر ل ل  landکی جائیں جن می ل لservices provideکیا جائے کہ مکمل طور 

preparationکر ل ل کی ل لprovisionsکی ل لseed تک لsowingسے لے  اور  لprovisionکھاد 

eventually harvestingکی ل لprovisionجیسے نئے ل لprojects launchکئے جائیں تکہ ل ل

لدی جا سکے۔ل full-serviceچھوٹے کسان کو 

کہ ل ہوں  سمجھتا  می  تو  تھی  رہی  ہو  بات  کی  آرڈر  اینڈ  لاء  پر  یہاں  سپیکر!  جناب 

performanceکی ل assessmentکو لseriouslyسے  ل طرح  صحیح  لوگ  جو  جائےاور  لیا 

performلوگول ل کی جگہ بہتر  انُ  اور  جائے  دی  کر  کی چھٹی  اسن  رہے  کر  کیا  لemploy  لں کونہیں 

کے ل پنجاب  جنوبی  کہ  گی  ہو  گزارش  یہ  میری  سے  حوالے  کے  پنجاب  جنوبی  کو ل لissuesجائے۔ 
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accurately identifyساتھ ل ل کے  اُن  اور  جائے  کے ل ل priority and sensitivityکیا 

ور ہونے کا خدشہ ختم ہو اور وہ ہمارے ل  لcenterکیا جائے تکہ اسن کا ہم سے یعنی ل لdealساتھ ل
ُ
سے د

لقریب ہوسکیں۔ 

ہماری لل سپیکر!  طرح ل environmentجناب  بُری  ہے ل ل damageبہت  رہی  ہو 

drinking waterرہے  ل ہو  اسس سے بُری طرح سے متاثر  ہم  تو  ہو  ہوا  یا  ، کھانے پینے کی چیزی 

پھر ل لissueکال لdrinking waterآت ہے، ل لissueکا ل لSmogہیں۔ ل تو  کوئی ل لendآت ہے  یہ  می 

solutionنہیں ہے کہ آپ ل لfiltration plantہمیں بڑا للہٰذا للگا دی ل لseriously E.P.Aکو ل

کو ل محکموں  باقی متعلقہ  اور  کی ل لinitiateبھی  ان  اگر  اور  جائے  زیادہ budgetingکیا  لئے  کے 

spaceاُن کے لئے ل تو  کو لfiscal space generateچاہئ   کیا جائے تکہ ہمارے معاملات 

seriouslyتوسطل ل آپ کے  آخر می  جا سکے۔  یہ ل لدیکھا  خزانہ سے می  وزیر  اپنے   requestسے 

کہ بہت ل گا  ہیں  لprojects delayلیا جائے کیونکہ ل لactionایک لseriouslyکروں  ہو جاتے 

وجہ ل کی  کو ل لproject costجس  معاملات  اسن  تو  ہے  جاتی  بڑھ  گُنا  وزیر ل لseriouslyکئی  لیں۔ 

ل سے  وجہ  کی  واقعات  و  حالات  کے  ملک  کہ  ہے  فرمایا  نے   constraintsموصوف 

ہیں اور اسن کی بات بالکل درست ہے تو جب آپ اسس قسم کے  لshortagesہیں  problemsہیں،

اپن ل اور  ہر حال می بڑھانی  efficiencyحالات می ہوں تو پھر کم سے کم عیاشی کی جانی چاہئ 

می ل تو  کو ل لrequestچاہئ  معاملات  ان  کہ  گا  جب  seriouslyکروں  کیونکہ  جائے  دیکھا 

projects lateکی ل ل اسن  تو  ہیں  اوُپر ل لcostہوتے  نہ کسی کے  داری کسی  ذمہ  کی  اس  تو  ہے  بڑھتی 

fixہونی چاہئ کیونکہ ہمارے پاس ایک طریقہ ہے کہ ایک لproject startہوت ہے اور اسمبلی ل ل

تو  اور آج جب یہ مکمل ہوئی ہے  اسس کی تعمیر شروع ہوئی تھی  کو دیکھ لیں کہ جب  اسسی بلڈنگ  کی 

کو دیکھا جائے اور  لefficienciesمیرے خیال می اسس کی قیمت می کئی گُنا فرق پڑ گیا ہو گا تو اسن ل

 کام کیا جائے۔ شکریہل seriousاسن پر 

خواجہ ل لجناب سپیکر: سروسز  ایمرجنسی   پنجاب  اور  ایجوکیشن   کیئر، میڈیکل  وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ 

سلمان رفیق اور وزیر صنعت،تجارت و  سرمایہ کاری  جناب شافع حسین صاحبان کو اپوزیشن ممبران ل

لکوبائیکاٹ ختم کر کے ایوان می لانے کے لئے بھیجا گیا تھا تو اس حوالے سے وہ ہاؤس کو آگاہ کر دی۔ل
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وااجہ    سروسزلیکل ایجوکیشن  اور پنجاب ایمرجنسیلوزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر، میڈل

 

 )خ

 

(   سلمان

ی

 

 

   ل  ل:ر ف

آپ کے حکم سے می اور جناب شافع حسین اپوزیشن ممبران کو بائیکاٹ ختم کر کے ل ل۔لشکریہلجناب سپیکر! ل

 لdetailed discussionہاؤس می لانے کے لئے گئے تھے اور اپوزیشن کے دوستوں کے ساتھ بڑی ل

ایک کمیٹی ل حوالے سے  اسس  نے  لیڈر  اپوزیشن  دو تین ل لconstituteہوئی۔  ہمارے  کی تھی جس سے 

sessionsاسن کی ل ل اسن کی بات بھی درست ہے کہ ہم ل لmainہوئے تھے۔  اور  اور موقف ہے  گزارش 

یا کوئی حضرات ل برابر ہیں چاہے کوئی خاتون ہے  ایوان می  اس  ان لسب ممبران صوبائی اسمبلی   لکیلہیں  

respectاور ل لdignity ہے۔ ہماری بھی یہی خواہش ہے کہ آپ لcustodian of the Houseہیں ل ل

اور آپ کی بھی عزت ہونی چاہئ اور اسس ہاؤس کے ہر معزز ممبر کی عزت ہونی چاہئ تو ہم نے یہ بات انُ ل

قف ہے کہ ہمارے دو تین معزز ممبران ہیں، آپ کے حوالے سے بھی لمی کی۔ ان کا مل لdetailسے ل

اُنہوں نے کہا کہ ہمیشہ آپ نے بڑی شفقت کی ہے لیکن آج آپ کا رویہ تھوڑا سا جارحانہ تھا جسے سب ل

دوستوں نے محسوس کیا تو می ذاتی طور پر سمجھتا ہوں کہ می اور شافع صاحب اکٹھے گئے تھے کہ ایک ممبر ل

ئی ہے تو ہم اُن سے بھی معذرت خواہ ہیں لہونے کے ناتے سے اگر اسن می سے کسی دوست کی دلآزاری ہول

اسس حوالے سے ل ہم  تو  وے شکایات ہیں 

س

 

اسن کے بھی بہت سے ش تو  اور ہمارے اپنے دوست بیٹھے ہیں 

 as a custodianپورے ایوان سے معذرت کرتے ہیں۔ آپ سےبھی  ہماری یہ درخواست ہے کہ ل

of the Houseاور ل ل لوگ ل لprotestآپ بھی  اور پنجاب کے  ہے  کا حق  دوستوں  اپوزیشن کے 

ہے تو وہ دوست ل requestہماری طرف دیکھ رہے ہیں، ان سب کو ہم ساتھ لے کر چلیں۔ میری یہ 

لبھی آ گئے ہیں۔

 اسختلاف ایوان می واپس تشریف لے آئے(ل
س
ل)اس مرحلہ پر معزز ممبران حزب

سپیکر: اور  لI respect your good intention لجناب  ہے  کی  بات  اچھی  نے  آپ 

frankly speakingاور اگر اسے ل ل ہاؤس کو چلانا ہے  اسس  تو  کرتے رہیں گے،  لobstructمجھے 

اسس ل لloudمی کسی ممبر کو لگے گا کہ می ل لprocessبار بار کرتے ہیں اور اس ل  loudہو رہا ہوں تو 

آپ اسس طرف سے  لJust all I meanہونے سے کبھی میرا مقصد اُن کی ہتک کرنا نہیں ہوت۔ ل

می تو اسنہیں یہ کہوں گا  لI will do the sameکرے گا تو ل لobstructکر کے دیکھ لیں اگر کوئی ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

96 

کہ آپ بیٹھ جائیں کیونکہ میرے پاس اور کیا کہنے کو ہے۔ ایک دفعہ کہنے پر نہیں سُنیں گے، دوسری 

گا ل گا، چوتھی مرتبہ کہوں  دفعہ کہوں  گا، تیسری   and many more times Iدفعہ کہوں 

will say, I will keep on raising my voice  کہ مجھے شاید سن نہیں پا رہے تو می

 it isسب کی ضروری ہےل ل In any case self-respectتھوڑا سا اونچی آواز می کہہ دوں۔ ل

undoubted and un-questionableکا ل ل اس ہاؤس  بھی ہوں کہ  لCustodianاور می 

اسن کی توقیر کے لئے بیٹھا ہوں کہ  ہمارے ممبران کی عزت می فرق کیسے آ سکتا ہے کیونکہ می تو 

سن  کسی طرح سے بھی ان کی ل بے توقیری نہ ہو اور اگر کسی ممبر نے یہ سمجھا ہے خدانخواستہ کہ می ا

اور کبھی ایسا نہیں ہوسکتا کیونکہ  لmalignکو ل اور کر رہا ہوں تو قطعاً ایسا نہیں ہے  کر رہا ہوں یا کچھ 

چلانا ہے لمیرا مقصدل کو  ہاؤس  سے  and that is all I mean by صرف  اگر می کسی ممبر 

loudہو رہا ہوں تو میرا مقصد صرف یہ ہوت ہے کہ ل لprocedureچلنے دی اور می کبھی کسی کی  ل

تو می کبھی اپن ذاتی زندگی می نہیں کرت چہ جائیکہ می ہاؤس کے کسی ممبر insultبے توقیری اور ل

ان کی ل یہ  تو  یا بے توقیری کروں  ہے  لproblemکا ل لcomprehension of thingsکی ہتک 

بتاؤں تو میرا  franklyکرت نہیں ہے۔ اگر می  addressکو ایسے  لChairاور کبھی بھی کوئی ممبر ل

کو  لQuestion Hourکہ می ل it لtook more than two hoursمقصد صرف دیکھیں ل

crossسارا وقت دیتا رہا۔ می نے کسی اور کو کوئی وقت نہیں دیا۔ مقصد کر سکا اور می آپ کو ہی ل ل

یہ نہیں ہے بلکہ مقصد یہ ہے کہ آپ نے ہاؤس کی کارروائی بھی ساتھ چلانی ہے تو میری طرف سے 

کارروائی  لpurposeکسی کی کوئی بے توقیری مقصد نہیں ہے بلکہ ل ہاؤس کی  یہ ہے کہ آپ  صرف 

ل)نعرہ ہائے تحسین( لthat is all I meanچلنے دیل

لرانا محمد سلیم صاحب!ل جناب سپیکر:

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ل جناب محمد عبداللہ وڑائ :

لجی، عبداللہ صاحب!رانا سلیم صاحب! اس کے بعد آپ کو وقت دیتا ہوں۔ل جناب سپیکر:

وڑائ: عبداللہ  محمد   Sir, I just want to draw the attention of the لجناب 

honorable Minister for Finance. ل
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لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ل جناب محمد معین الدی ریاض:

معین صاحب! پہلے عبداللہ صاحب بات کر لیں کیونکہ انہیں پہلے وقت دیا ہوا ہے ل لجناب سپیکر:

لپھر دیکھیں کہ اسسی طرح مسئلہ بڑھتا ہے۔جی، عبداللہ صاحب!ل

 1دی آپ سیری نمب ل لProformaجناب سپیکر! وزیر خزانہ اس پر ل لجناب محمد عبداللہ وڑائ:

اعداد کے ذریعے کری۔ ایک ت ل 12دیکھ لیں جس کی بریکٹ می دیا ہوا ہے کہ اہمیت کا تعین ایک ت 

ل ل12

ے

 ہوئے کہ ایک نمب ڈیپارٹمنٹ کون سا ہے اور دوسرا کون سا ڈیپارٹمنٹ ہے لاعداد نہیں دی 

اسی طرح تین نمب کون سا ڈیپارٹمنٹ ہے تو اس می ان کی تفصیل نہیں ہے۔ اگر اسس چیز کا ذکر کر 

وہ بھی دے ل لdistributeدی گے تو آسانی رہے گی کیونکہ یہ  کل آپ نے ل اسن می  تو  کرنے ہیں 

ل I do not know which is the department number fourدی

 amendmentہے کہ اس می وہ کوئی  concernمنسٹر صاحب! عبداللہ صاحب کا  جناب سپیکر:

seek  کرنا چاہ رہے ہیں جو آپ نےProforma لدیا ہے۔ل

دیکھیں تو  ل1دیا ہے ناں۔ اس می سیری نمب ل لProformaجو آپ نے ل لجناب محمد عبداللہ وڑائ:

اعداد کے ذریعے دی۔ آپ نے لکھا ہے کہ ل ل12اس کی بریکٹ می دیا ہے کہ اہمیت کا تعین ایک ت ل

سا ڈیپارٹمنٹ ہے یعنی ل وہ کون  اور  کیا ہے  ایک  اب  اہم شعبہ۔  کا مطلب ہے کہ سب سے  ایک 

لصحت ہے، تعلیم ہے یا کون سا محکمہ ہے؟

امورل پارلیمانی  و  خزانہ  الرحمٰلوزیر  بتانا ل:ل(ل)جناب مجتبیٰ شجاع  جناب سپیکر! یہ معزز ممبران نے 

لہے ناں کہ آپ کی  نظر می کون سا ڈیپارٹمنٹ ہونا چاہئ۔ل

لتک لکھیں۔ل 12جناب سپیکر! انہوں نے لکھا ہے کہ ایک سے لے کر  وڑائ: جناب محمد عبداللہل

و پارلیمانی امورل جناب سپیکر! ہم یہی کہہ رہے ہیں کہ ل  ل:ل(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ 

لبتائیں کیا ہے۔ ل لpriorityتک آپ اپن  12ایک سے 

تک کون کون سے محکمے ہیں اسس حوالے سے بھی تو ل12نہیں، ایک سے ل لجناب محمد عبداللہ وڑائ:

لبتائیں ناں۔ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

98 

لجناب سپیکر! یہ لکھے ہوئے ناں۔ل  ل:(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ و پارلیمانی امورل

لجناب سپیکر! کہاں لکھے ہوئے ہیں؟ل لجناب محمد عبداللہ وڑائ:

جناب سپیکر! معزز ممبر پڑھ لیں کہ پہلے ل  ل:(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ و پارلیمانی امورل

لنمب پر ۔۔۔ل

ہے اس کی کاپی ہمیں بھی دے  لProformوزیر موصوف کے پاس جو ل لجناب محمد عبداللہ دڑائ:

بھی ہو کہ کون سا پتدی کہ ایک نمب فلاں ڈیپارٹمنٹ ہے اور دوسرے نمب فلاں ہے تکہ انہیں ل

لدے رہے ہیں۔ل

لعبداللہ صاحب! یہ مسئلہ حل کر لیتے ہیں ۔ جناب سپیکر:

لجناب سپیکر! اسسے دیکھ لیتے ہیں۔ل  ل:(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ و پارلیمانی امورل

لجی، عبداللہ صاحب! منسٹر صاحب اسسے دیکھ لیتے ہیں۔ جی،  قریشی صاحب!ل جناب سپیکر:

ریاض: الرحمٰل لجناب محمد معین الدی  اللہ  الرحیملبسم    ل0ایاک نعبدوایاک نستعیل ل0 

اندر ل لissueآپ نے جس لشکریہ، لجناب سپیکر! ل کی ل لrealizeکے  آپ  بتایا کہ  اور آپ نے  کیا 

کو بھی ل اپوزیشن    کے ساتھ ساتھ 

 

 

 

ِ

ٹریژری ب آپ  کہ  ہوتی ہے  الوسع کوشش  طرف سے حتیٰ 

سا جو ل اور ل لincidentبرابر وقت دی۔ آج تھوڑا  یا کچھ  اندر غلط فہمی ہو سکتی ہے  اس کے  تو  ہوا 

وجہ ہو سکتی ہے لیکن سلمان رفیق اور چودھری شافع صاحبان آئے۔ اُنہوں نے آپ کے ساتھ ل

dialogueسے ل ل کمیٹی  گئی  بنائی  ہماری  پھر  اور   We just want toکیا۔ ل لdialogueکیا 

emphasize on the fact ں پر موجود ہیں، ہم ایک لکہ ہم سب جو یہال لdemocratic 

processسس ل ا یا  ہیں  ایز  پی  ای  کے  اُس طرف  چاہے  لئے  ہمارے  اور  ہیں  آئے  کر  گزر  سے 

تو ل اندر  اسس ہاؤس کے  ای پی ایز ہیں۔  ے ل لdivisionطرف کے 

 

کلن

 

ب
باہر  ہو سکتی ہے لیکن جب ہم 

ہیں تو کسی کے آگے کوئی ای پی اے پاکستان مسلم لیگ)ن( یا ای پی اے پاکستان تحریک انصاف ل

اور ل تو ہماری سب کی عزت سانجھی ہے  ای پی اے ہوت ہے   beingنہیں لکھا ہوت بلکہ صرف 

the custodian of the House, it is your responsibility alsoآپ ل ل کہ 

لکو برابر ساتھ لے کر چلیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(ل لissuesسب کی عزت اور سب کے ل
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کوئی   لجناب سپیکر: ابھی تک  کیں۔ می 
ُ
ر ایک سیکنڈ کے لئے  پر  اسس نکتے  معین صاحب! یہاں 

می، می اس ہاؤس کا ممبر ل لsittingsکر سکا ہوں اور ان ل لchairآپ کی ل لsittingsچھ یا سات ل لتقریباً

 bestمی نے اپن ل لsince 1985ہوں ل لobservantاور می اس ہاؤس کا ل لsince 2002ہوں ل

effortکی ہے ل لto give opposition the maximum time and even to the 

displeasure of the treasury and I will keep on doing it مجھے اس سے فرق ل ل

یہ ہے کہ جب مجھے ل  House is not just aیہ ل لprocedureنہیں پڑت۔ میرا مقصد صرف 

public meeting it is a House of procedure اسس سے ہٹ کر کچھ بھی کرنے ل اور 

 Anything out of theکی معطلی کرنا پڑے گی۔ ل لRules of Procedureکے لئے مجھے ل

procedure is not allowed, a Point of Order is a thing کہ لunless 

Speaker allowsکے ل ل ایسی چیز ہے جس  آرڈر  آف  پوائنٹ  اور  سکتا  کر  بات نہیں  کوئی ممبر 

 رہا ہے تو لچل Question Hourمتعلق می بیسیوں بار یہ بتا چکا ہوں کہ اگر آپ سمجھ رہے ہیں کہ ل

کیا ل احمد صاحب نے  رانا آفتاب   I spent 18 minutes answeringاسس کے متعلق جیسے 

him می گھڑی دیکھ رہا تھا ل لit was a very relevant point, I did thatآپ کو ل لاب می ل

shoutپر بھی ل ل ڈائس  اس  دیتا ہوں، آپ  بازی بھی کرنے  نعرہ  کو  آپ  دیتا ہوں، می  بھی کرنے 

 نہیں کئے، می کسی بات پر  کسی کی ل لcallکبھی ل ل Sergeant-at-Armsآجاتے ہیں۔ می نے ل

بے توقیری نہیں کرت لیکن می ایک دفعہ کہہ رہا ہوں، دوسری دفعہ کہہ رہا ہوں، تیسری دفعہ کہہ ل

ل لand I have to carry on this whole procedureرہا ہوں 

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ ل :لجناب امتیاز محمودل

اٹُھ ل لجناب سپیکر: رہا ہو تو ممبر  تو بات ہے  کہ جب سپیکر بات کر  آپ تشریف رکھیں۔ اب یہی 

نہ دوں آپ  اُٹھ ل لfloorنہیں سکتے۔  اب یہ بات می بیسیوں بار بتا چکا ہوں کہ جب تک می آپ کو ل

ہوا ہے کہ خدانخواستہ می نے آپ کی بے توقیری کی ہے تو یہ ل لfeelنہیں سکتے۔ اگر آپ کو کوئی ایسا ل

کہنے سے کہ آپ بیٹھ جائیں تو کیا اس سے بے توقیری ہو جاتی ہے؟  می تین دفعہ کہہ رہا ہوں، چار ل

کرنا مقصد نہیں ہے ل توقیری  کی بے  آپ  رہا ہوں میری قطعاً  کہہ   not at all, I don’tدفعہ 
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mean that.کہ ل  ل ہے  یہ   unless you go through this book I am notبات 

headmaster here. I have to carry on procedure پر ل ل کرنے ل لteachمی یہاں 

 Iسمجھیں۔  relationہے  کہ آپ سپیکر اور ممبر کا  adviceکے لئے نہیں بیٹھا ہوں، میری آپ کو ل

have been asked by a speaker in this House that you get out and I 

said, “Sir, I will get out.” And I went out. This is what the 

relationship is between the Speaker and the Member. When I call 

to say, please sit downتو می اس سے  آپ کی بے توقیری  نہیں کر رہا، می صرف ہاؤس ل ل

چاہی  ل بات کرنی  رہا ہوں۔  جیسی آپ نے   Iکی ل ل un-parliamentary and abusiveچلا 

have tolerated, but if I tolerated for not a single moment می نے یہاں ل ل

ن ل۔ می نے اسی ہاؤس می سپیکر کو ممبراfor nothingاسی ہاؤس می ممبرز کو باہر ہوتے دیکھا ہے ل

 I am very democratic man۔ ل لfor nothingہے ل لکرتے ہوئے دیکھا لentry banکی ل

and I know what I have to do. When Khwaja Salman Rafiq came 

back and saidمی نے کہا کہ آپ بہت اچھی بات کہہ رہے ہیں۔ اگر وہ میری بات سے اس ل ل

اُن کو ل لheartلئے ل اُن کی بے توقیری کی ہے کہ تو آپ   لensureہوئے ہیں کہ می نے خدانخواستہ 

دن ہے۔ ل کا  آپ  یہ  تو آپ کے مفاد می بیٹھا ہوں،  کری کہ می نے بے توقیری نہیں کی۔ می 

General Discussionمی آپ نے بات کرنی ہے،  یہ آپ کا وقت ہے۔ آپ کے اپوزیشن  ل

ہم ل کہ  کہا  انہوں نے مجھے  ہیں  وہپ   جو چیف  کہ ل لprotestکے  کہا  نے  تو می  ہیں  رہے  چاہ  کرنا 

please do itلیکن  می نے آپ کے لیڈر آف اپوزیشن سے کہا  کہ اس کو دو حصوں می تقسیم   ل

ہونی چاہئ۔ می آپ کی بے توقیری نہیں کرنا چاہ رہا، یہ آپ ذہن می رکھیں۔ ل workingکرلیں 

ل)نعرہ ہائے تحسین(   ?how can I do itآپ میرے بھائی ہیں یہ کیسے ہو سکتا ہے 

 yourجناب سپیکر!   می یہ بات کرکے بات کو ختم کروں گا کہ ل ل:معین الدی ریاضل لمحمدل لجنابل

gestures have always been very positive, but the fact remains کہ  ہم  ل

وہ ل اگر ہم ل لdemocratic procedureیہاں پر جو سب لوگ آئے ہیں  سے ہو کر آئے ہیں۔ 

یا ل بات کرت ہے  یہ  کہ  لfor exampleمی سے کوئی شخص   یہ ہے  کا مقصد  اسُ  تو  می کرت ہوں 
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 لbeing MPAsپر کوئی آواز اٹھاتے ہیں تو ہم ل لelectionsجمہوریت کی بقا رہنی چاہئ۔ اگر ہم ل

اسن الیکشن می لگی ہوئی تھیں۔ ہمارا یہ فرض بنتا ہے کہ کم از کم ہاؤس کے اندر آکر ہم ل dutiesہماری ل

سے گزر کر  ل massive riggingمی تو یہ بات لائیں  کہ جس ل noticeبتائیں تو سہی، ہم عوام کے ل

یہاں  پہنچے ہیں یہ ہمارا اخلاقی فرض بنتا ہے اور ہم صرف یہاں اپنا اخلاقی فرض پورا کرتے ہیں ورنہ ل

ل۔لجیسے آپ نے کہا کہ ۔۔

۔ آپ نے  یہ مقف ابھی پیش کیا ہے اور آپ لlet’s concludeمعین  صاحب! ل لجناب سپیکر:

ہوئی۔ یہ ہاؤس ہے اس می آپ  بات کری بے شک جتنی مرضی سخت بات ل لriggingنے کہا کہ ل

کری ، دلیل سے بات کری لیکن جب دوسری طرف سے کوئی بات کرے تو پھر سننے کا بھی  حوصلہ ل

لپھر می کیا کروں؟ ل The minute he stands up, you start shoutingکری۔ 

ل۔لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈرل :جناب محمد اویسل

لجی، اویس صاحب!ل جناب سپیکر:

 الرحیم ۔ جناب سپیکر!  اصل می معاملہ تھوڑا  مختلف ہے۔جو اس لبسم اللہ الرحمٰل ل:جناب محمد اویسل

کر رہے ہیں۔ ہم نے جس طرح لمعززلطرف ل باہر بہت ساری تلخیاں برداشت  وہ  ممبرز بیٹھے ہیں 

الیکشن کی بات کی، یقین مانیں می خود اپوزیشن لیڈر کے ساتھ موجود تھا ہم نے مختلف اضلاع کا دورہ ل

ای ل ای  اندر  شیخوپورہ سے  ، میری موجودگی می ضلع گجرات کے  کیا۔ میری آنکھوں کے سامنے 

اندر  لcampaignاے ل اُن کو گرفتار کرکے لے جایا گیا۔ کئی گھنٹے تک  کے لئے آئے ہوئے تھے 

اُس پر  ۔   اُن کو پکڑا کیوں تھا  اور ابھی تک نہیں  بتایا  گیا کہ  رکھنے کے بعد خرم  منج  صاحب کو چھوڑا 

نیشنل اسمبلی می بھی  احتجاج  ہو رہا ہے۔ اصل می ہمیں آپ کی ذات پر کوئی اعتراض نہیں، آپ ل

بہت اچھا ہاؤس چلا رہے ہیں اور اس می بھی کوئی شک نہیں ہے کہ آپ ہمیں بولنے کا بھرپور موقع ل

وہ  اور ہم اپن بات کھل کر کر رہے ہیں لیکن باہر جو رویہ ہے، باہر جو معاملات ہیں  دے رہے ہیں 

کھیں ل
ُ
بہت مختلف ہیں۔ یہاں پر لوگ اتنے زخمی بیٹھے  ہیں کہ اگر آپ پھول بھی ماری گے تو زخم د

دوسری ل باہر بڑی تکلیف ہے، بڑے معاملات ہیں۔ آپ کہہ رہے تھے آپ  کی بات ل لsideگے۔  

لنہیں سنتے، ہم سننا چاہتے ہیں لیکن وہاں کی بات اور یہاں کی بات می  بڑا فرق ہے۔ ل
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لآپ میری بات سن لیں۔   جناب سپیکر:

ل۔لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈرل :لجناب امتیاز محمودل

لامتیاز صاحب! آپ بھی بات کر لیں۔ ل جناب سپیکر:

 الرحیم ۔ جناب سپیکر! جو حکومتی وزیر ہیں انُ کی طرح  شاید می لبسم اللہ الرحمٰل ل:لجناب امتیاز محمودل

کو ل گا۔ آپ ہمیشہ  سب  نالائق ہوں  ایک بیٹھے  لguideکرتے ہیں مجھے بھی ل لguideبھی  کردی۔ 

اور  وہ بیٹھا ہوا شخص  بولے کہ می بیٹھا ہوا ہوں۔ پھر   لbe seatedہوئے شخص کو آپ کہتے ہیں کہ ل

پھر وہ بیٹھا ہوا تیسری دفعہ کہے  کہ می بیٹھا ہوا ہوں۔ آپ  بے شک ل ل be seatedآپ کہیں کہ ل

دفعہ ل تین  کو  ہوئے شخص  بیٹھے  آپ  نکلوالیں،  ضرور  لbe seatedویڈیو  یہ  مجھے  ہیں۔  رہے  کہہ 

guideکردی  کہ بیٹھے ہوئے انسان کو اگر ل لbe seatedکہا جائے تو اس کو کیا کرنا چاہئ؟ دوسری  ل

دفتر می بیٹھے تھے۔ ل اے  پی  ای  دوسرے  ایک  اور  خود  بذات  کہ  می  ہے   یہ  پولیس ل ل200بات 

ملازمین کی نفری آتی ہے، اندر سے دروازہ بند کر لیتی ہے اور مارنا پیٹنا شروع کر دیتی ہے۔ جب می ل

اُن سے پوچھتا ہوں تو وہ مجھے کہتے ہیں کہ تم کون ہو؟ می جواب دیتا ہوں کہ  می ای پی اے ہوں۔ ل

پھر وہ کہتا ہے کہ چلو باہر نکلو۔ می نے اسُ کا نمب بھی پڑھا اور نام بھی پڑھا ہے۔ آپ کیا سمجھ رہے ل

ہیں کہ وہ ایک ای پی اے کو نکال رہا ہے؟ وہ اس ہاؤس کے ممبر کو باہر نکال رہا ہے اور اگر یہ ہاؤس ل

والوں کے ساتھ بھی یہی سلوک  ادُھر بیٹھنے  گا کہ  وہ  وقت بھی آئے  اللہ تعالیٰ  اسنشاء  تو  رہا  خاموش 

ہوگا۔  آپ نے پنجاب پولیس کو اس طرح کر دیا ہے کہ وہ بندوق سے نکلی ہوئی گولی ہے  جو  واپس 

نہیں آ سکتی۔ وہ کسی کا لحاظ نہیں کرتی، کسی ای پی اے کا لحاظ نہیں کرتی، کسی گھر کی چادر چار دیواری کا 

خیال نہیں  کرتی اور پھر آپ ہمیں کہتے ہیں کہ خاموش رہیں۔ آپ کو پت ہے کہ اُس دن کیا ہوا، آپ ل

پولیس والوں نے آکر  دو ای پی ایز کے ساتھ کیا بدتمیزی کی، کیا  وہ  یہاں آکر کچھ  ل200کو پت  ہے کہ ل

بھی نہیں کر سکتے؟ یہ جو ہمارے اور آپ کے درمیان ہوا  ہے، کوئی ل لprotestکہہ بھی نہیں سکتے اور ل

ہے۔ آپ کرسی پر بیٹھے ہیں ہم آپ کی کرسی کی عزت  لrelationshipبات نہیں ہے ہمارا  ایک ل

جناب سپیکر کہہ کر کرتے ہیں۔ آپ ہمارے  لہیںل لکرتے ہیں۔ ہم جب بھی  آپ سے بات کرتے

لر کر جائیں گے۔  لبڑے ہیں آپ کچھ بھی کہہ لیں گے ہم درگز
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لاب میری بھی بات سن لیں۔  جناب سپیکر:

لاب آپ ہماری بات سنیں۔  لجناب سپیکر!ل :لجناب امتیاز محمودل

لمیرا مسئلہ ٹائ کا ہے۔  ل جناب سپیکر:

! می ل:جناب امتیاز محمودل ر کر لآخری بات  کہنا چاہتا ہوں  کہ ہم تو آپ کی بات درگز  ل لجناب سپیکر 

اُس کو مت اور ای پی اے کے ساتھ کر رہی ہے  خدارا   ل                          لجاتے ہیں لیکن   جو باہر پولیس ای ای اے 

لر کری ۔ لدر گز

رہا تھا  لجناب سپیکر: آپ تشریف رکھیں می آپ کا مسئلہ حل کرت ہوں۔  جب می آپ کو کہہ 

be seatedافراد کھڑے تھے۔ اب مجھے یہ امید ہے کہ آپ کی آنکھیں  ل6تو آپ کے پیچھے بھی  ل ل

رہا تھا ل اُن کو کہہ  رہا ہوں۔   جو کھڑے تھے می  آگے  ہیں  پیچھے نہیں ہیں۔  می  تو یہاں سے دیکھ 

please be seatedتو بیٹھ گئے ل ل اور آپ سے آپ  آپ کے پیچھے بھی ہمارے معزز ممبر تھے 

،اس  کارروائی چلے  کی  ہاؤس  کہ  یہ تھا  آگے بھی بھائی صاحب کھڑے ہوگئے۔ میرا مقصد صرف 

کی ل آپ  جو  ل لAdjournment Motions 12سے10می  ہوگئیں۔  لdispose ofتھیں 

اس می آپ  لI have a list nowآپ کو یہ پھر لانی پڑی گی۔اب میری درخواست یہ ہے کہ ل

لچلیں!آپ پھر اسے آگے لے کر جائیں۔ you have to speak on thisکا نام بھی ہے۔ ل

ہے،اس  لconcernجناب سپیکر!اس می شیخ صاحب کا ل ل)جناب احمد خان(:قائد حزب اختلافل

پارلیمانی  پر  ۔ یہاں  ہوا  وقوعہ  ایک  اور بدقسمتی سے  ہماری کمیٹی بنی،سارے معاملات ہوگئے  می 

 Privilegeآفیئرز کے منسٹر صاحب بیٹھے ہیں، یہ ان کی ذات کے ساتھ وقوعہ ہوا ہے اور ہم نے ل

Motion لبھی جمع کروادی ہے۔ جنہوں نے ان کے ساتھ وقوعہ کیا ہے۔۔۔ ل

کے تحت لے کر ل لproper procedureجی،ٹھیک ہے۔دیکھیں آپ جو بھی لائیں ل  ل:جناب سپیکرل

جی،رانا سلیم صاحب! لI am here to help himآئیں۔ ل ہے۔  کوئی مسئلہ نہیں   You یہ 

have the floor. 

اللہ الرحمٰل ل:رانا محمد سلیمل ابسم  یا رسول اللہ۔ جناب سپیکر!سب سے للصلوٰ الرحیم۔  والسلام علیک  ة 

تری کو  ل21پہلے تو می اس عوام کا شکریہ ادا کرت ہوں اور خراج تحسین پیش کرت ہوں جنہوں نے ل
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حکومت ل وفاقی  اور  حکومت  پنجاب  ہم  کہ  ہے  دیا  پیغام  یہ  می  پنجاب  اس  کر  لگا  مہر  پر  شیر 

کے ل  لمیاںل شریف  نواز  مری  محترمہ  وزیراعلی  میری  اور  پروگرام  کے  شریف  شہباز  محمد 

ناراضگی ل اس می  آیا ہے۔  رزلٹ  یہ  وجہ سے  کی  کی تئید  ان  اور  کی  تئید کرتے ہیں  وژن 

کہ ل ہوگا  پت  کو  ،آپ   ، کیا  یہ  نے  پولیس  کہ  ہیں  جاتے  اٹھائے  اعتراضات  کوئی  جو  ہے  نہیں 

ماضی می بھی می نے بزدار دور می ضمنی الیکشن لڑا تھا اس وقت بزدار حکومت کا بہت بڑا جابرانہ ل

رات جو میرے ل کو ل ل21اقدام تھا  الیکشن کی  توان  کرلیا تھا لیکن ل لarrestپولنگ ایجنٹس بننے تھے 

لمی الیکشن جیت کر رویا نہیں تھا اور نہ ہی آکر احتجاج ریکارڈ کرایا تھا۔)نعرہ ہائے تحسین(ل

سپیکر!ل مسلم لجناب  پاکستان  جو  ممبران  اسمبلی  قومی  اور  اسمبلی  صوبائی  تمام  ان  می 

لیگ)ن(کے ٹکٹ پر کامیاب ہوئے ہیں اور جنہوں نے اب ایک دو دن کے بعد حلف اٹھانا ہے ان 

لکو مبارکباد بھی پیش کرت ہوں۔ ل

جناب سپیکر!اب می پری بجٹ کی طرف آت ہوں۔ می زراعت کے حوالے سے بات ل

ت سے لشروع کرت ہوں اور می سمجھتا ہوں کہ  پنجاب کا صوبہ زراعت سےوابستہ ہے اور یہ معدنیا

نہیں ہے۔  جس ڈسٹرکٹ سے میرا تعلق ہے اس کا بھی  زندگی کا رہن، سہن اورجو بجٹ ہے وہ سارا ل

زراعت سےمنسلک ہےکیونکہ خانیال ایگریکلچر ضلع ہے۔ می آپ کی وساطت سے وزیر خزانہ سے ل

کے بجٹ می زراعت کو ترجیح دی جائے۔ زراعت کی خوشحالی کی  ل25-2024گزارش کروں گا کہ ل

اس کے بچے تعلیم حاصل ل تو  کا سلسلہ بھی چلے گاکیونکہ کسان کے پاس آمدن ہوگی  وجہ سے تعلیم 

کری گےاور وہ سکول تک پہنچ سکیں گے۔ ہر شعبے کی آمدن اور وسائل کے ساتھ ہی اس کا تعلق 

اب ل״ دب کے واہ تے رج کے کھا״ سال پہلے زراعت کا ایک نعرہ تھا کہ ل ل40سے30ہے۔  آج سے ل

نعرہ ل ہے ل لchangeوہ  کے کھا״ ہوگیا  رج  تے  واہ  نال  ماڈرن ل״ عقل  سےاور  اب ٹیکنیکل طریق 

طریق سے جو اس وقت دنیا می زراعت ہے اس کے مطابق ہم نے  اپن زراعت کرنی ہے۔ ہم ل

نےاس  مطابق  ایک جامع پروگرام بنانا ہے کہ ہم نے کس طرح زراعت کی پیداوار بڑھانی ہے؟ ل

دینی ہے۔ اب جیساکہ پودوں کی تعداد کا مسئلہ ہے۔ہم نے کسان کو  لawarenessہم نے کسان کو ل

دینی ہے اور  digital educationکو  studentsتعلیم دینی ہےکہ اگر پودے پورے ہوں گے، 

پر زراعت کا  مضمون بھی ہونا چاہئ۔ ہر صوبائی اسمبلی اور قومی ل لlevelمی سمجھتا ہوں کہ ہائی سکول ل
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سکول می میٹرک تک بھی زراعت للہٰذا لاسمبلی می بحث ہوتی  ہے کہ زراعت ریڑھ کی ہڈی ہے ل

پڑھائی جائے۔ چند کسانوں کے بچے ایگریکلچر یونیرسٹی می نہیں جاسکتے ہیں تو اس لئے ہائی سکول می 

وقت جو بحران ہے،اب ل اس  یہ جامع پالیسی بنانی چاہئ۔  لازمی ہونا چاہئ۔ ہمیں  کا ٹیچر  زراعت 

ہوگی،می  نےپچھلے بجٹ می زراعت پر بات کی تھی کہ زراعت کو پانی کا مسئلہ ل debateآئندہ بھی 

درپیش ہے۔ ہمیں جامع پالیسی بنانی چاہئ اور کسان کو اسی چیز کی آگاہی دینی چاہئ کہ ایسی فصلیں 

کم  پانی سے تیار ہوں جس سے ہمارا ملک بھی ترقی کرےجیساکہ کپاس کی  لازکاشت کرنی چاہئی جو کم ل

ایک فصل ہے۔ اب ہماری طرف سےبےروزگاری کا رونا رویا جات ہے اپوزیشن ممبران کی طرف ل

سے بھی اور کچھ ہمارے حکومتی دوست بھی کہتے ہیں کہ بےروزگاری ہے ٹیکسٹائل بند ہے ،لومز بند ل

اور بہت سارے مسائل ہیں۔ ریونی کے حوالے سے آپ ایف بی آر سے ل کر ل لfiguresہیں  منگا 

دیکھیں کہ ریونی کہاں سے زیادہ حاصل ہوا ہے تو وہ کپاس  ہے۔ اب ہمارے ریسرچ سنٹرز کی کپاس ل

کے نئے بیج بنانے کے لئے توجہ نہ ہے صرف پرائیویٹ سیکٹر ہی کام کررہاہے۔ بیج کا نام رکھ دیا جات ل

ریسرچ سنٹرز پر ل للہٰذا لکر کے کہہ دیتے ہیں کہ اب یہ بیج ہے ل لselectionہے اور وہیں سے پودے ل

اور انہیں پابند کیا جائے کہ ہم بجٹ دے ل بھی توجہ دی جائے۔ ان کو بھی بجٹ می حصہ دیا جائے 

مطابقت رکھتے ہوں جو اب ل ل جوآج کل کے  ماحول کیرہے ہیں اور تین سال بعد اچھے بیج آنے چاہئیل

temperatureیہ ل ل چکا ہے۔اب  درست نہیں ہے بےوقت ل لdebateبن  ماحول  کہ  ہے  جاری 

بارشیں ہوجاتی ہیں،موسم می اچانک تبدیلی آجاتی ہے۔ ہمیں یہ آگاہی دینی پڑے گی اور اس بجٹ ل

می دیکھنا پڑے گا کہ کتنا ایکڑ رقبہ پنجاب کا ہے اور ماحول درست رکھنےکے لئے ہمیں کتنے درخت ل

ایکڑ رقبہ ل ل25لگانے چاہئی۔ہمیں ایک زمینار کو باور کرانا چاہئ اور پابند کرنا چاہئ کہ اگر آپ کا ل

ہے تو اس می آپ اتنے درخت لگائیں۔ اب یہاں پر ایک اور مسئلہ درپیش ہے کہ جس چیز کی ایک ل

سال قیمت بڑھ جاتی ہے اور تمام ایگریکلچر اسی کی طرف توجہ  دیتے ہیں۔اس فصل کو زیادہ کاشت کیا ل

ہوجاتی ہے۔جب ل کم  کی قیمت  اس  تو  ہے  جاتی  بڑھ  پیداوار  کی  اس  سال  دوسرے  ہے لیکن  جات 

کا ریٹ ل اس  اور  اور سویابین کی طرف توجہ دی جاتی ہے  خودرنی تیل کی کمی ہوتی ہے توسرسوں 

تو ل لکیل لبڑھ جات ہے لیکن  جب دوسرے سال اسل پیداوار بڑھ جاتی ہے تو اس کا اچھا نرخ نہیں ملتا 

جاتی ل دی  توجہ نہیں  پر  اس  کرنی چاہئللہٰذا لپھر  جامع پالیسی مرتب  کافی لایک  ۔ میرے ضلع می  
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عرصے سے پنجاب سیڈ کارپوریشن کا ادارہ قائ ہے وہ ادارہ اب سسکیاں لے رہا ہے،اس ادارے ل

رہ جات ل یا دو قسم کے بیج ہیں جس کی وہ خریداری کرت ہے اس می بھی اصل کسان محروم  کے ایک 

اور اس کی کوالٹی کا کوئی معیار نہیں ل ہے جو کوئی پاور می ہوت ہے تو وہ  اپن فصل اسے دے جات ہے 

ہوت،اس کا کافی رقبہ تھا شومی قسمت مارشل دور می پنجاب سیڈ کارپوریشن کے رقبے پر کچھ انجمن 

لمزارعین سے ناانصافی ہوئی۔۔۔ل

لکری۔  لwind upجی،رانا صاحب!آپ ل  ل:جناب سپیکرل

وہ رقبہ ان سے چلا گیا،ابھی تک کچھ رقبہ برطانیہ گورنمنٹ کے قبضے می ل لجناب سپیکر!:لرانا محمد سلیمل

ہے جبکہ برطانیہ کا کوئی آدمی میرے ڈسٹرکٹ می نہیں رہ رہا اور اس رقبہ پر لوگ قابض ہیں ۔ وہ 

سیڈ کارپوریشن کے لئے رقبہ مختص تھا وہاں اچھے بیج تیار ہوتے تھے،زراعت می خوشحالی ہوتی تھی، ل

ہر طرف پھل اور ہریالی ہوتی تھی تو میری یہ مودبانہ گزارش ہے کہ اس سلسلے می کوئی کمیٹی بنائی ل

باہر سے کوئی چیز ل تیار کی جائیں تکہ ہمیں  اورایسی فصلیں  تیار کی جائیں  پانی سے فصلیں  جائے،کم 

importاور ہمارے ملک ل آئے۔ ل لمی لنہ کرنی پڑے  ہریالی  اور  بات پنجاب سیڈ لخوشحالی  دوسری 

کارپوریشن کی وجہ سے میاں شہباز شریف صاحب نے ایک دفعہ اعلان  کیا  تھاہمارے علاقے کے ل

ایز  ملے تھے  کہ یہاں پر ل ای  پی  وہ لagriculture campusای ای ایز،   لagricultureبنے گا  

campusنہیں بنا اصل می  وہ لagricultureل campus خانیال می ہی بننا چاہئ تھا کہ وہاں پر

لپنجاب سیڈ کارپوریشن کی وہ تمام مشینری بھی تھی۔۔۔ل

لکری ۔لplease wind upجی، رانا صاحب ل جناب  سپیکر:

  ل ،لجناب  سپیکر ! وہاں پر پنجاب سیڈ کارپوریشن کی وہ تمام مشینری بھی تھی، رقبہ بھی تھا:رانا محمد سلیمل

research لکے چھوٹے چھوٹے ادارے بھی تھے  اس وجہ سے می ۔۔۔ل

سپیکر: !ل لجناب   صاحب  رانا   I have to take another speaker pleaseجی، 

wind upکری ۔ل 

جناب سپیکر !گزارش ہے کہ میرے ڈسٹرکٹ  خانیال شہر می ایک ہی  بوائز کالج :رانا محمد سلیم

ہے  اور ایک ہی گرلز کالج ہے۔  آپ کی وساطت سے وزیر خزانہ سےمیری گزارش ہو گی کہ وہاں 
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اور وہاں  خانیال  کا  ایک ایک کالج اور بنایا جائے ت کہ بچے تعلیم حاصل کر سکیں  پر بوائز اور گرلز 

ایسا ل اُدارے technicalمی کوئی  اُس  درخواست ہو گی کہ  اُس کے لئے میری  ادارہ نہیں  ہے  

کے لئے بجٹ  رکھا جائے  تکہ وہاں کہ لوگ اچھی تعلیم حاصل کر کے   ملک کا  ، پنجاب کااور میرے 

کا بُرا  اورزیادہ مسائل ہیں جیسے  خانیال شہر می سڑکوں  نام روشن کری ۔میرے  کا   خانیال  شہر 

لحال ہے ۔۔۔

رانا صاحب !آپ تحریری طور پر اپن معروضات وزیر خزانہ کو دے دی  وقت کی  لجناب  سپیکر:

 قلت ہے ۔ل

لجناب سپیکر !بہت مہربانی ۔:لرانا محمد سلیمل

 ۔۔۔لجناب سپیکر ! چودھری محمد اعجاز شفیع :

لاعجاز شفیع صاحب !تشریف رکھیں ۔ جی،  جناب  شہاب الدی خان  !جناب  سپیکر:

: اعجاز شفیع  کا ل لچودھری محمد  آج  ہمارا  جو  کہ  آپ نے  یہ ہے  !گزارش   businessجناب سپیکر 

kill کیا ہے  اسُ کوpendلکر دی ۔ل

سے لجناب  سپیکر: دوبارہ  کل  کو  !اُس  اعجاز شفیع صاحب  کل لtake upجناب  ،آپ  گے  کر لیں 

business دوبارہ نئے سرے سے کری یہbusiness dispose ofلہو گیا ہے ۔ ل

لجناب سپیکر !ہاؤس کا ٹائ ایک گھنٹہ بڑھا دی ۔ل چودھری محمد اعجاز شفیع :

 جی،  جناب  شہاب الدی خان  !جناب  سپیکر:

وساطت سے  لبہت شکریہ۔سب سے پہلے تو می آپ کیل ل!جناب سپیکر:لجناب  شہاب الدی خانل

کہ سب سے پہلے اس صوبے کا  جب بجٹ  بنتا ہے یہ عرصہ ل لت ہوں لگزارش کرمعزز وزیر خزانہ سے

جب ل کہ  ہوں  رہا  دیکھ  می  سے  جو لPML(N)دراز  تو  ہے  آتی  گورنمنٹ   previousکی 

governmentوہ ہیلتھ سیکٹر می ہوں، ایجوکیشن سیکٹر می ہوں، ل کے منصوبے ہوتے ہیں چاہے 

عموما   وہ  تو  لیں   دیکھ  کو  تمام  شعبوں  لdropمی لADPایگریکلچرسمیت 

ے

دی  جاتے ہیں۔میری کر   

جو ل لrequestیہ کہ  دیلongoing schemesہوگی  انصاف نے  پاکستان تحریک  ، پنجاب می 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل23

 

108 

، مثال کے طور پر می اپنے نہیں کرنا چاہئdropہوئے لہماری گورنمنٹ می ان کو مہربانی کرتے ل

 لfirst timeضلع لیہ  کے حوالے سے بات کروں تو مجھے فخر ہے اپن پی ٹی آئی کی گورنمنٹ پر کہ ل

ل لmega projectsایجوکیشن سیکٹر ہویا ہیلتھ سیکٹر ہو وہاں ل

ے

کے لregime change گئے اور لدی 

ل لdropآیااسُ می اکثر منصوبے setupبعد نگران 

ے

ل گئے  ہیں ۔لکر دی 

اس پہ کام لpercent 95کیا تو RHCsکو  ہم نےBHUsجناب سپیکر! مثال کے طور پر 

روپے کے کروڑوں  ل لہو چکا ہے، 

ے

دی  بنا   کو لمنصوبے ہم نے  ان  یہ ل لADP لیکن  کرنا  نہ  می شامل 

 ان کو ڈراپ کر 

ے

سراسر زیادتی ہوگی۔اسی  طریق سے ایجوکیشن سیکٹر  می ہم نےوومن  کالجز دی 

کہ ل گیایعنی  لpercent 80,90دیا  ل  پر  ہےاس  چکا  ہو  کام   لhonorable Financeجب 

Minister کی توجہ چاہوں گا می کوئی لمبی چوڑی تقریر نہیں کرنا چاہتا می صرف یہی کہنا چاہتا ہوں

 لچل رہی ہیں چاہے وہ ہیلتھ سیکٹر می ہوں، ایجوکیشن سیکٹر  می ہوں ، لongoing schemesکہ جو ل

می شامل کیا جائے۔ سب سے اہم بات جو می آج کرنا  ADPسی اینڈ ڈبلیو سیکٹر  می ہوں ان  تمام کو 

جو ل رہا ہے کہ  پڑ  ریڑھ  کی ہڈی کہتے ہیں مجھے بڑے افسوس سے کہنا  کو ہم  ایگریکلچر جس  چاہتا ہوں 

budgetلآرہا ہے اس می جو اشارے ہمیں ملتے ہیں یہ  بہت ناکافی ہیں۔

 floor of the House on theجناب سپیکر!اس پہ اگر ہم نے توجہ نہ دی تو آج میل 

کی فصل کا جو حال ہے ابھی  تک ل لwheatآپ کو بتانا چاہتا ہوں کہ جو کاشتکار ،جو چھوٹا زمینار ہے،ل 

اتنا ل لpolicyگندم خریدنے کی ہو چکا ہے کہ  لdisheartنہیں آئی۔ اس بات سے ڈری  کہ کاشتکار 

 drawing roomنہیں کیا ہوتی ہیں،یہپتpolicesکاشت نہیں ہوگی،یہ ہماری لwheatآئندہ ل

جو ل شاہی  نوکر  یہ  کہ  ہوں  کہتا  ہمیشہ  می  کو   بیٹھےجن  کو ل لpolicesمی  ان  ہیں   لgroundبناتی 

realitiesاگر ہم نے کوئی اچھیپتکا ل ل زراعت کے شعبے می  اس  دی لpolicesنہیں ہوت۔  تو ل لنہ 

 کہ ایگریکلچر می جو بہ ترقی کی راہ پہ نہیں چل سکے گااس کے لئے  گورنمنٹ کو سوچنا چاہئہمارا صو

کل ل آج  اور خصوصاًجو  جائے  بڑھایا  کا بجٹ  اس  ہیں  آنی  کر   burningکا لwheatریفارمز لے 

issueلاس می ابھی تک تو ہمارے سامنے کچھ نہیں آیا کہ کیا ہو رہا ہے؟ل

ُ ارا، لrequestپ کے توسط سے معزز وزیر خزانہ کو یہلجناب سپیکر!می آل 

 

کروں گا کہ خ

ُ ارا اس پر ایک دو دن می توجہ دی،اب تو ل

 

وضح کری،یہ ل لpolicyہو رہی ہے،یہ لthreshingخ
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 آئی ہے کہ چھ ایکڑ سے زیادہ کوباردانہ  نہیں دینا اور فی ایکڑ چھ بور ی باردانہ دینا ہے ۔ل لpolicyجو ل

Wheatبوری گندم  ہے تو اس می مڈل مین  ل22سے ل ل20کی جو اس وقت اوسط آرہی ہے وہ تقریبا   ل

گندم اٹُھا  رہا ہے اور جو خرچہ غریب کاشتکا رنے کیا ہے  اُ س کو وہی خرچہ بھی واپس نہیں مل رہا  ۔می ل

اپن دی۔اب می  توجہ  پہ  زراعت  کہ  گا  کروں  گزارش  کہ ل لwindupکو ل لتقریر لیہی  ہوں  رہا  کر 

پنجاب می جہاں جہاں بھی ہیں ان کو مکمل کیا جائے ل لہیں، چاہے صوبہ لongoing لschemesجو

۔ لSNEsاور جہاں منصوبے مکمل ہو چکے ہیںل اُس کو مکمل کیا جائے   Thankکی بات آگئی ہے  تو 

you very much. 

 2024اپریل۔ل ل24اب  اجلاس بروز بدھ مورخہ للہٰذا لجی، آج کا ایجنڈا مکمل ہو گیا ہے ل ل:ل لجناب سپیکرل

لبجے تک کے لئے  ملتوی کیا جات ہے۔ل 11:00صبل

_________________ 

 


